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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Россия начинает 
открывать за рубежом 
свои производства

Поставим на месте

Елена Березина

ЗАЧЕМ России промышленные 
зоны в других странах и почему 
Япония стала партнером выстав-
ки «Иннопром» в этом году. Что 
представляет собой агрессивная 
экспортная политика и какого 
роста промышленности можно 
ждать в этом году. Об этом «Рос-
сийской газете» рассказал пер-
вый заместитель министра про-
мышленности и торговли России 
Глеб Никитин.

Глеб Сергеевич, зачем Россия со-
здает промышленные зоны за 
рубежом, своей земли мало?
ГЛЕБ НИКИТИН: Мы стремимся дать 
дополнительный стимул потен-
циальным импортерам россий-
ской продукции и помочь ее про-
движению на целевые рынки. Од-
ним из таких стимулов является 
локализация производственных 

цепочек на территории стран-
импортеров. 

Сегодня самым перспектив-
ным и проработанным проектом 
в этой сфере является создание 
Российской промышленной 
зоны (РПЗ) в Египте. Это первый 
подобный российский проект. И 
он должен продемонстрировать 
целесообразность указанного 
подхода и стать стержневым про-
ектом российско-египетского со-
трудничества в промышленной 
сфере.

Сейчас перед нами стоит зада-
ча окончательно согласовать ус-
ловия размещения производств 
на территории этой зоны. В част-
ности, сроков арендных каникул, 
размеров тарифов на энергетиче-
ские и коммунальные ресурсы, 
подведения необходимых инже-
нерных коммуникаций 
до границ участка и дру-
гих вопросов.

ФИНАНСЫ ЦБ сможет отзывать 
лицензии без лишних 
формальностей

Чисто из принципа

Игорь Зубков

БАНК России намерен расши-
рить права на так называемое 
профессиональное суждение. 
Это даст ему возможность при-
менять надзорные меры даже 
при отсутствии формальных до-
казательств нарушения закона. 

Такие предложения содер-
жатся в опубликованном ЦБ 
консультативном докладе. Пер-
вые законопроекты по итогам 
его обсуждения будут внесены в 
Госдуму в весеннюю сессию. 

Принцип приоритета эконо-
мического или фактического со-
держания над юридической фор-
мой позволит избежать много-
миллиардных потерь кредито-
ров и вкладчиков в ходе бан-
кротств. Сейчас без жестко ре-
гламентированных аргументов 
банковский надзор ничего не 
может сделать, даже если по кос-

венным признакам видит, что 
банк пользуется пробелом в за-
коне или искусно его обходит. 

Например, когда банк офор-
мляется на «зицпредседателей», 
а его капитал формируется по 
длинной цепочке переводов, так 
что невозможно определить пер-
воначальный источник этих 
средств; или когда банк выдает 
ссуду компании с запутанной 
структурой владения, которая 
маскирует контроль над ней соб-
ственников этого банка. Другая 
распространенная проблема — 
завышение цены активов и зани-
жение стоимости обязательств. 
Банкиры постоянно изобретают 
новые схемы, а регулирование 
ЦБ на шаг отстает. В результате 
проблемные банки все равно ли-
шают лицензии, но в их балансах 
уже зияют огромные 
«дыры», а активы выве-
дены в надежное место.
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Память Что оставил нам выдающийся писатель

За Граниным

Владислав Куликов

П
равительственная комис-
сия по законопроектной 
работе одобрила инициа-

тиву, фактически расширяющую 
применение принудительных ра-
бот — нового для нашей страны 
наказания.

При этом правительственные 
эксперты принципиально выска-
зались за то, чтобы принудитель-
ные работы оставались гуман-
ным наказанием, а не превраща-
лись в ссылку. Было предложение 
— отправлять осужденных тру-
диться на Крайний Север, как в 
былые годы. Но идея не прошла.

Напомним, принудительные 
работы были введены в этом году. 
Они назначаются за нетяжкие 
преступления. Свой срок осу-
жденный отбывает в исправи-
тельном центре, где условия на-
много мягче, чем в колонии.

«Де-юре принудительные ра-
боты — альтернативное наказа-
ние, не связанное с лишением 
свободы, хотя отбывающий его 
человек все же вырывается из 
привычной среды, живет и рабо-
тает под надзором, — пояснил 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. — Поэтому если осу-
жденный будет уклоняться от на-
значенного наказания, суд заме-

нит ему принудительные работы 
на реальное лишение свободы».

По данным Федеральной 
службы исполнения наказаний, 
суды за полгода направили на 
принудительные работы 150 че-
ловек.

Сейчас правительственная 
комиссия одобрила проект по-
правок в УК и УПК, которые по-
зволят заменять принудительны-
ми работами оставшуюся часть 

реального срока для осужден-
ных, которые, согласно офици-
альным формулировкам, встали 
на путь исправления.

«То есть заключенному, кото-
рый дисциплинированно себя ве-
дет, начнут постепенно смягчать 
режим вплоть до того, что оста-
ток срока он сможет проводить в 
исправительном центре, и это бу-
дет промежуточная ступень — для 
его возвращения в общество, к 
нормальной жизни»,— говорит 
Владимир Груздев.

Однако было и другое предло-
жение. Еще один законопроект, 
который рассмотрела правитель-
ственная комиссия, подготовил 
один из депутатов Госдумы. Ини-
циатива позволила бы вводить в 
закон понятие ссылки. А судам 
предлагалось дать полномочия 
определять, что осу-
жденные должны от-
быть на Крайний Север. 

Павел Басинский

В
чера ушел из жизни пи-
сатель и ветеран войны 
Даниил Александрович 
Гранин. 1 января буду-
щего года ему исполни-

лось бы 99 лет. А проживи он бу-
дущий год, мы поздравляли бы 
его со 100-летним юбилеем. Но, 
видно, русским писателям не су-
ждено жить по сто лет... 

Все равно он ушел из жизни 
долгожителем, а долгожительст-
во — это дар Божий, который дает-
ся не просто так. Даниил Гранин с 
его грузом прожитых лет уже при 
жизни представлял собой целую 
эпоху. И не только литературы, 
но всей нашей огромной страны с 
ее огромной историей.

В 1962 году его роман об уче-
ных-физиках «Иду на грозу» вме-
сте с вышедшим в том же году 
фильмом Михаила Ромма «Де-
вять дней одного года» стали про-
рывным явлением в нашей лите-
ратуре и кино. Появились совсем 
новые герои, посягнувшие на 

святое, на управление природой 
и поставившие перед человечест-
вом, но прежде всего перед сами-
ми собой, совсем другие, экзи-
стенциальные вопросы.

А вспомним, какой эффект в 
70-е годы произвела «Блокадная 
книга», написанная Даниилом 

Граниным в соавторстве с Алесем 
Адамовичем! Из нее мы впервые 
узнали о том, чем в реальности 
была ленинградская блокада и на 
что способны люди в этих обсто-
ятельствах.

В своей предпоследней книге 
«Мой лейтенант» он напишет: 
«Массовость смерти, блокадная 

обыденность ее рождали чувство 
ничтожества жизни, разрушали 
смысл любой вещи, любого жела-
ния. Человек открывался в своем 
несовершенстве, он был унижен 
физически, он нравственно ока-
зывался уязвим — бредущий 
труп. Сколько людей не выдер-

живали испытаний, зверели. Бло-
када открывала человеку, каков 
он, что он способен выдержать и 
не расчеловечиться».

На днях в интервью одного пи-
сателя я прочел: «Даниил Гранин 
ничего не пишет». Вот уж поисти-
не пальцем в небо! Как писатель 
он работал до последнего вздоха. 

Автор более пятидесяти книг, он 
мог бы ничего не писать в глубо-
кой старости. Но, может быть, се-
крет его долголетия в том и за-
ключался, что он работал до кон-
ца? Последний его роман, издан-
ный в нынешнем году, был… о 
любви. «Она и всё остальное» — 
так он называется.   

Гранин был не только писате-
лем, но и мыслителем. Выступая 
в немецком бундестаге в 2014 
году, он сказал: «Надо уметь про-
щать, но надо уметь и помнить. 
Вспоминать про годы войны тя-
жело, любая война — это кровь и 
грязь. Но память о погибших 
миллионах, десятках миллионов 
наших солдат необходима».

Прощать, но помнить... Пом-
нить, но прощать… Наверное, это 
главное, что завещал нам Даниил 
Гранин. Вечная память! 

Прямая речь Даниила Гранина 
и воспоминания о нем — на с. 9.

ПРАВО Правительство одобрило законопроект, расширяющий 
применение принудительных работ

Вреден Север для тебя

Даниил Гранин был не только боль-
шим писателем, но и глубоким 
мыслителем. 
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Австралийский доллар  45,3751
Азербайджанский манат  35,0463
Армянский драм**  12,4055
Белорусский рубль  30,4517
Болгарский лев  34,5684
Бразильский реал  17,9958

Венгерский форинт**  21,9604
Вон Республики Корея***  51,7340
Гонконгский доллар*  76,3223
Датская крона*  90,9349
Доллар США  59,5787
Евро  67,6754

Индийская рупия**  91,9424
Казахстанский тенге**  18,3667
Канадский доллар  46,0245
Киргизский сом**  85,9722
Китайский юань*  87,6273
Молдавский лей*  32,8529

Новый туркменский манат  17,0011
Норвежская крона*  71,2459
Польский злотый  15,9046
Румынский лей  14,7410
СДР   82,7417
Сингапурский доллар  43,0887

Таджикский сомони*  67,5879
Турецкая лира  16,6203
Узбекский сум***  14,9449
Украинская гривна*  22,8096
Фунт стерлингов  76,8804
Чешская крона*  25,8532

Шведская крона*  70,0226
Швейцарский франк  61,6821
Южноафриканский рэнд*  44,9281
Японская иена**  52,4738

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.07.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

В Третьяковке 
открылась уникаль-
ная выставка работ 

Марка Шагала / стр. 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 Идея отправлять осужденных 
на принудительные работы 
на Крайний Север правитель-
ством забракована

Акцент

 Прощать и помнить... 
Это главное, что завещал нам 
Даниил Гранин
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Татьяна 
Москалькова встретилась 
с турецким коллегой

Записка 
омбудсмену

Елена Новоселова

С П Е Ц И А Л И С Т Ы  из Турции 
опять едут в Россию. Об этом зая-
вила Уполномоченный по правам 
человека в России Татьяна Мо-
скалькова на встрече с омбудсме-
ном Турецкой Республики Шере-
фом Малкочем. 

«В 2016 году количество гра-
ждан Турции, приезжающих в 
Россию, уменьшилось на 70%. 
Если в 2015 году въехало 210 ты-
сяч, то в 2016 году — только 61 
тысяча. Но в 2017 году, благодаря 
изменению политического век-
тора и действиям МИД и прези-
дентов Российской Федерации и 
Турции, наступили некие изме-
нения и приезд высококвалифи-
цированных специалистов вновь 
вернулся на прежнюю позицию», 
— сообщила российский омбуд-
смен. По ее данным, растет и чи-
сло жителей Турции, получив-
ших российское гражданство. 
Даже в «неурожайный» 2016 год 
таких было 500 человек.  

К слову, в начале марта в Ан-
каре состоялось подписание ме-
морандума о сотрудничестве 
между российским и турецким 
омбудсменами для налаживания 
гуманитарного канала общения 
и обмена информацией. Одним 
из итогов этого шага и стала ны-
нешняя встреча в Москве, где об-
суждался и вопрос международ-
ного похищения детей. Татьяна 
Москалькова считает, что есть 
проблема «с вступлением для 
России Гаагской конвенции про-

тив похищения детей 1980 года». 
Дело в том, что конвенция, за-
ключенная в Гааге, направлена 
на обеспечение незамедлитель-
ного возвращения детей, неза-
конно перемещенных в любое из 
договаривающихся государств 
либо незаконно удерживаемых в 
любой из этих стран. Россия при-
соединилась к ней в 2011 году. Но 
поскольку наша страна не была 
членом Четырнадцатой сессии 
Гаагской конференции по между-
народному частному праву, ей 
нужен факт подтверждения ее 
признания другими участника-
ми. Присоединение будет иметь 
силу только в отношениях между 
присоединившимся государст-
вом и теми государствами, кото-
рые заявят о своем признании 
присоединения. «Россия заинте-
ресована в том, чтобы эта кон-
венция для России вступила в 
силу, для этого нужно, чтобы Тур-
ция направила в Нидерланды 
свое уведомление, что вы не про-
тив вступления для России этой 
конвенции в силу», — объяснила 
Москалькова и попросила турец-
кого коллегу обратиться в МИД 
республики с тем, чтобы уско-
рить этот процесс. В ответ Шереф 
Малкоч сообщил, что уже в авгу-
сте Турция заверит еврочинов-
ников, что не имеет претензий к 
России: «Вчера вечером мы свя-
зались с компетентным ведомст-
вом. Буквально сейчас мне была 
передана записка, в которой го-
ворится, что первого августа во-
прос будет закрыт».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Бизнес 
избавят 
от необоснованных 
проверок

Ничего лишнего

Татьяна Замахина

АКТИВНО проверять будут тот бизнес, где высока угро-
за жизни и безопасности граждан. Такой подход должен 
быть внедрен, начиная со следующего года, поставил за-
дачу глава правительства Дмитрий Медведев.

Начиная с 2018 года все проверки должны проводить-
ся, исключительно исходя из категорий рисков, сказал 
он в ходе обсуждения с кабмином реформы контрольной 
и надзорной деятельности. Таким образом, контролеры 
сосредоточат свои усилия там, где они действительно 
нужны. При этом их работа будет оцениваться не по ко-
личеству проведенных проверок или величине выписан-
ных штрафов, а по улучшению реальных показателей 
безопасности. «Важно, чтобы не только приходили с про-
веркой, а фактически замеряли, насколько снизилась 
смертность, травматизм, заболеваемость или экономи-
ческий ущерб. На этом же основании будут приниматься 
и соответствующие кадровые решения», — предупредил 
глава правительства. Цель реформы — снизить смер-
тность и травматизм в сферах госконтроля на 50% к 
2025 году. На данный момент многие требования контр-
ольно-надзорных органов устарели, «перекочевав еще 
из советских времен», оценил Медведев. К осени он по-
ручил ведомствам 
подготовить дорож-
ные карты по их со-
кращению и актуа-
лизации.

Важно, что учас-
тие в пересмотре 
требований к ним 
примут сами пред-
приниматели. Это, 
по мнению главы 
кабмина, должно повысить доверие бизнеса к государст-
ву. Бизнесмены также помогут подготовить провероч-
ные листы, то есть списки контрольных вопросов для 
проверки. «Такие чек-листы станут обязательными при 
плановом пожарном надзоре, надзоре в сфере природо-
пользования и связи. Предмет проверок будет строго ог-
раничен с согласованным перечнем вопросов», — сказал 
премьер. По его словам, «с октября этого года новые пра-
вила заработают с некоторыми исключениями, а с июля 
следующего года — для всех объектов защиты».

Одним из главных направлений реформирования 
этой сферы должна стать ее «цифровизация», то есть пе-
реход от долгих и дорогих очных проверок к дистанцион-
ным методам контроля с помощью телеметрии, датчи-
ков, фото- и видеофиксации. Главным же результатом ре-
формы Медведев назвал принципиальное изменение са-
мой философии контрольно-надзорной деятельности. 
Предстоит «перестроить принцип «найти нарушение и 
наказать любой ценой» на принцип партнерского и сер-
висного отношения к бизнесу». Это переход от репрес-
сивной «палочной» модели к профилактике. 

Тема «лишних» проверок обсуждалась в закрытой 
части совещания. Как рассказал журналистам министр 
по вопросам Открытого правительства Михаил Абызов, 
некоторые органы госконтроля и надзора проводят 
свои мероприятия под видом административных рас-
следований, которые не требуют предварительного со-
гласования с прокуратурой, а это создает избыточное 
административное давление на бизнес. Медведев согла-
сился с этими доводами и поручил подготовить поправ-
ки об обязательном согласовании административных 
расследований в отношении бизнеса с органами проку-
ратуры.

БЕЗОПАСНОСТЬ Спасатели и РПЦ заключили 
соглашение о сотрудничестве

Волонтеры, на выезд!
Елена Новоселова, 
Тимофей Борисов

С
пасатели обучат священ-
ников, как помочь людям в 
экстремальной ситуации. 

Кроме того, служители Церкви 
будут помогать психологам МЧС 
России во время чрезвычайных 
ситуаций при общении с постра-
давшими. Эти и многие другие 
точки соприкосновения нашли 
вчера Патриарх Кирилл и глава 
МЧС Владимир Пучков. В Патри-
аршей резиденции Данилова мо-
настыря в Москве РПЦ и спаса-
тельное ведомство подписали 
специальное соглашение о со-
трудничестве.

Соглашение предполагает, 
что МЧС России будет задейство-
вать обученных волонтеров-свя-
щенников для работы в зонах ЧС 
в соответствии с действующим 
законодательством.

Для того чтобы пострадавшим 
было где уединенно поговорить 
со священником, облегчить сер-
дце и душу после перенесенной 
трагедии, предполагается ис-
пользовать походные палаточ-
ные храмы. МЧС планирует так-
же задействовать Церковь в сбо-
ре, доставке и распределении гу-
манитарной помощи. Также пла-
нируется, что епархии будут по-
лучать от МЧС России информа-
цию о надвигающихся ЧС, что 
позволит им заранее готовить во-
лонтеров к выезду. 

Кроме того, спасатели помо-
гут епархиям в создании и разви-
тии подразделений доброволь-
ной пожарной охраны на терри-
тории церквей и монастырей. 

Круг контактов, где пересека-

ются спасатели и представители 
Церкви, очень широк. Патриарх 
Кирилл отметил, что соглашение 
о сотрудничестве составлено не 
на пустом месте.

 — Все русские средневековые 
города были деревянными... ко-
нечно поэтому огонь нанес ог-
ромный ущерб нашему истори-
ческому наследию. И вот все то, 
что дошло до сегодняшних дней, 
должно очень бережно охранять-
ся. И в этом отношении взаимо-
действие РПЦ с МЧС также пред-
ставляется очень важным.

В свою очередь глава МЧС 
Владимир Пучков подчеркнул, 
что подписание соглашения «от-
крывает новые горизонты даль-
нейшего взаимодействия». 

— Еще одно направление взаи-
модействия — оказание духовной 
поддержки сотрудникам МЧС и 
членам их семей, кадетам, кур-
сантам, слушателям и студентам 
ведомственных образователь-
ных учреждений,— сказал после 
подписания  Владимир Пучков.

Сказать, что для РПЦ это но-
вая область служения, было бы 
совсем неправильно. Как расска-
зал «РГ» пресс-секретарь Сино-
дального отдела по церковной 
благотворительности и социаль-

ному служению Василий Рулин-
ский, внутри отдела создана 
группа Церковной помощи в 
чрезвычайной ситуации. Туда 
входят священники, сестры ми-
лосердия и добровольцы.

— За время вооруженного кон-
фликта на Юго-Востоке Украины 
было собрано более 132 миллио-
нов рублей, их направили на оп-
лату жилья для беженцев, прио-
бретение продуктов, одежды, об-
уви, билетов к месту пребыва-
ния, оплату лечения и лекарств, 
адресную помощь, помощь в 

оформлении документов. Со-
трудники Синодального отдела 
по благотворительности и пред-
ставители епархий Русской пра-
вославной церкви регулярно до-
ставляли гуманитарную помощь 
жителям Донецкой и Луганской 
областей, — сообщил представи-
тель РПЦ.

Деньги и гумпомощь посыла-
лись подтопленцам на Дальнем 
Востоке, Урале, в Алтайском 
крае, пострадавшим от пожаров 
в Хакасии и Забайкалье. Теперь 
эта работа станет еще более сла-
женной и оперативной, посколь-
ку епархии будут получать от 
МЧС информацию о происходя-
щих чрезвычайных ситуациях.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Продэмбарго 
решено 
продлить 
до 2019 года

ВСЕ УМЕРЕННО

Александра Воздвиженская

ПРАВИТЕЛЬСТВО России 
продлило срок действия продо-
вольственного эмбарго, введен-
ного в августе 2014 года в каче-
стве ответной меры на антирос-
сийские санкции, еще на 12 ме-
сяцев — до 31 декабря 2018 года. 
Постановление об этом вчера 
было опубликовано на сайте ка-
бинета министров.

Ответные меры затрагивают 
поставки продовольствия, сель-
скохозяйственной продукции и 
сырья из США, стран Евросоюза, 
Канады, Австралии, Норвегии, а 
также Украины, Албании, Чер-
ногории, Исландии и Лихтен-
штейна. Изменений в перечне 
мер не произошло.

Ранее, 28 июня, Евросовет 
официально принял решение 
продлить санкции против Рос-
сии еще на полгода — до 31 янва-
ря 2018-го, так как, по словам 
председателя Евросовета До-
нальда Туска, наша страна «не-
достаточно выполняет минские 
соглашения». Незадолго до этого 
главы МИД стран — членов Евро-
союза продлили санкции против 
Крымского полуострова на 12 
месяцев — до 23 июня следующе-
го года.

30 июня президент России 
Владимир Путин в ответ продлил 
срок действия продовольствен-
ного эмбарго до конца следую-
щего года. Таким образом, эти 
меры пролонгировали уже три-
жды, причем в этот раз — с «запа-
сом».

Как пояснял постпред России 
при Евросоюзе Владимир Чи-
жов, сроки продления ответных 
мер оказались выше, чем срок 
действия антироссийских сан-
кций, так как государство хотело 
дать «ясную перспективу сель-
хозпроизводителям».

В то же время министр сель-
ского хозяйства Александр Тка-
чев неоднократно высказывал 
желание продлить срок дейст-
вия продовольственного эмбар-
го минимум до 2020 года, что, 
по его оценкам, позволит уве-
личить объемы производства. В 
этом году минсельхоз ожидает 
рост сельхозпроизводства на 
три-четыре процента, а через 
пять-семь лет, прогнозирует 
Ткачев, Россия сможет полно-
стью заместить импортное про-
довольствие собственным. За 
три года действия эмбарго на 
поставки из «санкционных» 
стран Россия сократила импорт 
продовольствия почти в два 
раза. По ряду направлений 
(мясо, овощи) потребности 
страны впервые за долгое вре-
мя оказались в основном «за-
крыты» отечественными произ-
водителями. Вместе с тем по мо-
локу и молочным продуктам за-
висимость от импорта все еще 
остается достаточно высокой.

В перечне ответных мер со-
держится запрет на ввоз в Рос-
сию мясных и молочных продук-
тов, рыбы, овощей, фруктов и 
орехов. 

Производство в агропро-
мышленном комплексе в январе 
— мае этого года выросло на 0,3 
процента к аналогичному пери-
оду прошлого года, следует из 
данных Росстата. На начало 
июня увеличились засеянные 
площади подсолнечника (на 9 
процентов) и сахарной свеклы 
(на 10,3 процента), снизились — 
картофеля (на 11 процентов) и 
овощей (на 7,7 процента). 

Поголовье крупного рогато-
го скота уменьшилось на 1,7 
процента, однако в годовом вы-
ражении производство скота и 
птицы на убой выросло на 6,3 
процента, яиц — на два процен-
та. В минусе только молоко  — 
0,2 процента. Предложение 
морской живой рыбы в годовом 
выражении выросло на 15,4 
процента, немороженых ракоо-
бразных — на 14,2 процента. Од-
нако отрицательную динамику 
показали пресноводная и мор-
ская свежая (или охлажденная) 
рыба.

Президент Владимир Путин сравнил цифровую экономику 
с электрификацией

Арифметика будущего
Кира Латухина

Г
лавной темой заседания 
Совета при президенте 
по стратегическому раз-
витию и приоритетным 
проектам стала цифро-

вая экономика. Владимир Путин 
сравнил этот масштабный про-
ект с электрификацией. Нужно 
сделать все, чтобы обеспечить 
прорыв в будущее и не попасть в 
зависимость, призвал он.

В Послании Федеральному 
Cобранию глава государства по-
ручил правительству предло-
жить системные подходы к нара-
щиванию возможностей в обла-
сти цифровой экономики. Про-
грамму кабмин подготовил сро-
ком до середины следующего де-
сятилетия. Пришло время ее об-
судить.

«Цифровая экономика — это 
не отдельная отрасль, по сути — 
это уклад жизни, новая основа 
для развития системы государст-
венного управления, экономики, 
бизнеса, социальной сферы, все-
го общества», — заявил вчера пре-
зидент. «И конечно, формирова-
ние цифровой экономики — это 
вопрос национальной безопа-
сности и независимости России, 
конкуренции отечественных 
компаний, позиций страны на 
мировой арене на долгосрочную 
перспективу, по сути на десяти-
летия вперед», — добавил он. За 
последние годы Россия заметно 
продвинулась по многим направ-
лениям цифрового развития. Так, 
по динамике распространения 
широкополосного Интернета и 
беспроводных сетей — уже на 
уровне ведущих стран. «По дан-
ным Росстата, с 2010 по 2016 год 
доля домашних хозяйств, имею-
щих доступ к сети Интернет, вы-
росла с 48,4 процента до 74,8 
процента. Средняя скорость Ин-
тернета в России в 2016 году вы-
росла на 29 процентов, это уро-
вень Франции, Италии. И к нача-
лу 2017 года российский рынок 
коммерческих центров хранения 
и обработки данных вырос до 
14,5 млрд рублей», — привел циф-
ры Путин.

Глава государства отметил вы-
сокий уровень компетенции на-
ших специалистов в IT-сфере, 
благодаря чему отечественные 
компании предлагают уникаль-
ные программные решения, ко-
торые, в том числе, применяются 
при создании умных городов. И 
здесь Путин особенно похвалил 
столицу. «Москва входит в число 
мировых лидеров по примене-
нию цифровых технологий в сов-
ременной городской инфра-
структуре, опережая такие мега-
полисы, как Торонто, Токио, Гон-
конг, Барселона и Сидней», — 
сравнил он. По отдельным на-
правлениям город входит в трой-
ку лидеров: цифровые сервисы 

при взаимодействии государства 
с гражданами — вообще первое 
место в мире, оценил президент. 
Проект по развитию цифровой 
экономики охватывает все сфе-
ры жизни, касается каждого, за-
метил Путин. Поэтому нужна эф-
фективная система управления, 
которая позволит объединить 
усилия власти, бизнеса, научных 
и исследовательских организа-
ций.

«В этом году только федераль-
ные и региональные органы влас-
ти потратят на информационные 
технологии почти 200 млрд ру-

блей», - подсчитал глава государ-
ства. Нужны решения по повы-
шению эффективности исполь-
зования этих средств, и в целом 
предстоит определиться с источ-
никами, механизмами и объема-
ми финансирования программы 
развития цифровой экономики, 
подчеркнул он.

«Цифровая экономика — это 
экономика данных», — заявил ми-
нистр связи и массовых комму-
никаций Николай Никифоров и 
подчеркнул, что происходит 
цифровая революция, а люди ее 
не замечают, в то время как их 

окружают автоматические дат-
чики. «Нужно лидировать в про-
цессе цифровой трансформа-
ции», — подчеркнул министр. По 
его словам, IT-экспорт достиг 7 
млрд долларов, а программистов 
в стране — полмиллиона. Основ-
ные направления программы 
цифровой экономики уже выбра-
ны. Это здравоохранение, госу-
правление и умный город.

Для Москвы технологии умно-
го города — не новомодное явле-
ние, а необходимость, подчер-
кнул мэр Сергей Собянин. Пра-
ктически каждая столичная се-
мья зарегистрирована на порта-
ле госуслуг. В год — 200 млн за-
просов. Граждане экономят 2—3 
дня. Например, детские пособия 
могут получить без электронной 
подписи, не обращаясь в МФЦ, 
привел пример мэр. Для бизнеса 

создана аналогичная система: 74 
услуги, ими пользуются тысячи 
предприятий. Не выходя из офи-
са, можно переоформить договор 
аренды земельного участка, по-
лучить разрешение на строи-
тельство и так далее. Портал 
«Наш город» аккумулирует все 
жалобы — от работы поликлиник 
до уборки мусора, рассказал Со-
бянин. Здесь уже миллион поль-
зователей. Средняя продолжи-
тельность решения проблемы — 4 
дня: это гораздо эффективнее, 
чем бумажное заявление. «Здесь 
отписки получить невозможно!» 
— заверил Собянин. Получается 
еще и общественный контроль за 
работой городских служб. Около 
2 млн москвичей -- в системе «Ак-
тивный гражданин». Таким обра-
зом они могут участвовать в 
управлении городом.

«Надо очень быстро гнаться 
за конкурентами», — призвал ди-
ректор направления АСИ Дмит-
рий Песков. «Мировым лидером 
за счет реализации этой про-
граммы мы не станем, но на про-
пуск в первую лигу рассчитыва-
ем», — уверен он. И здесь очень 
важны две вещи: регулирование 
и кадры. Если попытаться все за-
регулировать в цифровой эконо-
мике, получится нация «крипто-
анархистов», которые будут со-
ревноваться с правоохранитель-
ными органами в том, как обойти 
закон. Нельзя проспать волну на-
ступления искусственного ин-
теллекта: люди окажутся без ра-
боты и им потребуется переква-
лификация. Но если сейчас труд-
но представить робота за штур-
валом или со скальпелем, то ско-
ро, вероятно, будет наоборот: 
ведь такие машины, в отличие от 
людей, застрахованы от ошибок, 
полагает Песков.

У роботов нет больничного и 
пенсионных отчислений - при-
дется менять систему соцстрахо-
вания, обратил внимание на эти-
ческий аспект глава ФНПР Миха-
ил Шмаков, напомнив и про свое-
образные дискуссии о том, дол-
жен ли робот платить подоход-
ный налог.

«Тему обсуждаем не первый 
раз», — заметил, подводя итог, 
президент. Наверняка есть люди, 
которые думают, «зачем нам это 
нужно», — добавил он. «Нам ну-
жен с вами рывок! Вот что нужно! 
И нужно это обеспечить», — при-
звал он. «В мире появляются но-
вые технологии, и тот, кто опо-
здает в этом соревновании, мгно-
венно попадет в полную зависи-
мость от лидеров этого процес-
са», -- предостерег глава государ-
ства. «Россия не может ни в коем 
случае этого допустить», -- доба-
вил он. И главное, у нас есть все 
возможности и их нужно по мак-
симуму использовать, чтобы 
обеспечить этот рывок, прорыв в 
будущее, заключил Путин.

По поручению президента прави-
тельство подготовило программу 
по переходу к цифровой экономике.

Акцент

 Формирование цифровой 
экономики — это вопрос 
национальной безопасности

Продэмбарго 
продлится 
дольше западных 
санкций, 
чтобы фермеры 
не оглядывались 
на импорт

Читайте на сайте: 
Как эмбарго изменило 
российский рынок 
продовольствия 
rg.ru/art/1409457

Акцент

 Чтобы пострадавшим было 
где выговориться, в местах ЧС 
развернут полевые храмы

КРЕМЛЬ Дмитрий Песков
рассказал об ожиданиях
от встречи Путина 
и Трампа

Установить 
диалог 

Кира Латухина

В КРЕМЛЕ рассказали о формате и возможных темах пе-
реговоров президентов России и США в Гамбурге «на по-
лях» саммита «Большой двадцатки». «Это первая встре-
ча, первое знакомство двух президентов, главное в этой 
встрече это», — сказал журналистам пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. «Ожидания того, чтобы 
установился рабочий диалог, который, наверное, жиз-
ненно необходим для всего мира в плане повышения эф-
фективности решения критической массы конфликтов, 
проблем, которая растет день ото дня», — сказал он. Гово-
ря о предполагаемой атмосфере этой встречи, предста-
витель Кремля ответил: рабочая.

На вопрос о том, как Путин готовится к беседе с Трам-
пом, Песков сказал: «Так же, как и к остальным встре-
чам, которые запланированы «на полях» саммита G20».

«Хотя речь идет о 
«сидячей» полно-
форматной двусто-
ронней встрече, но в 
силу того, что она 
проходит «на полях» 
саммита, достаточно 
ограничена по вре-
мени будет неизбеж-

но. Поэтому вряд ли представится возможность полно-
стью изложить понимание президента Путина, которое 
он, кстати, неоднократно озвучивал — предтечи и причин 
той ситуации и той гражданской войны, которая возни-
кла на Украине. Но вместе с тем, безусловно, это будет хо-
рошая возможность с тем, чтобы повторить российскую 
позицию о безальтернативности минских договоренно-
стей, необходимости выполнения минских договоренно-
стей и необходимости принятия мер для прекращения 
провокаций, которые, к сожалению, имеют место со сто-
роны Вооруженных сил Украины», — сказал Песков.

«По Сирии, я думаю, что сирийское урегулирование, 
астанинский процесс, наверное, вопросы возможного 
взаимодействия России и Америки, и — в случае готовно-
сти и на это со стороны США — в интересах продолжения 
совместной борьбы с терроризмом», — перечислил пред-
ставитель Кремля возможные темы.

Что же до отношения России к переговорам между 
США и Польшей о поставках американского сжиженного 
природного газа, пресс-секретарь президента заметил, 
что «наши аналитики внимательно отслеживают» раз-
личные коммерческие вопросы. «Вместе с тем повестка 
дня нашего энергодиалога с Европой продолжает оста-
ваться очень насыщенной», — заключил он.

Это первая встреча, 
первое знакомство 
двух президентов

Нужен переход 
от репрессивной 
«палочной» модели 
к профилактике 
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НАДЗОР
ЦБ отозвал лицензию у Московского национального инвестиционного 
банка (МНИБ). Банк был вовлечен в транзитные операции, которые 
проводятся для отмывания или незаконного обналичивания денег, и, не-
смотря на надзорные меры, не собирался от этого отказываться.
МНИБ занимал одно из последних мест в банковской системе (515-е) 
по размеру активов. Агентство по страхованию вкладов начнет 
выплаты страховых возмещений вкладчикам не позднее 19 июля.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Историки России и КНР 
вспоминают 
минувшую войну

Ультиматум 
от Василевского 

Юрий Гаврилов

НАЧАЛЬНИК российского Генштаба Валерий Гераси-
мов считает, что РФ и Китай играют особую роль в укре-
плении безопасности на планете. В приветствии участ-
никам проходящей сейчас в Москве III российско-китай-
ской научной конференции он отметил, что «консолиди-
рованная позиция наших стран оказывает стабилизиру-
ющее влияние на международную ситуацию. Вот почему 
нам нужно объединить усилия в борьбе с современными 
вызовами. Основываясь на историческом опыте, мы 
должны сближать позиции по основным вопросам обес-
печения глобальной и региональной безопасности». 

По мнению Герасимова, ежегодные встречи россий-
ских и китайских историков способствуют утверждению 
объективной оценки событий Второй мировой войны, 
имеют целью увековечить подвиг наших народов в борь-
бе с фашизмом, противодействовать фальсификации 

истории.  Начальник 
Генштаба уверен: 
дружба и взаимопо-
мощь в годы войны 
создали прочную 
основу для совре-
менных российско-
китайских отноше-
ний, в том числе в 
военной сфере. «Се-
годня нам по-преж-
нему необходимо 
укреплять взаимное 
доверие, бороться с 
экстремизмом, рас-

пространением оружия массового поражения, а также 
способствовать противодействию актуальной угрозе че-
ловечества — терроризму», — подчеркнул генерал.

Третья международная российско-китайская военно-
научная конференция,  которая проходит сейчас в музее 
Победы на Поклонной горе, посвящена 80-летию начала 
японской агрессии против Китая и решающему вкладу 
СССР в успешное завершение войны с милитаристской 
Японией. Организаторами этого форума стали Академия 
военных наук России, Цзилиньский университет КНР, а 
также Центр изучения Второй мировой войны — войны 
сопротивления китайского народа японской агрессии и 
послевоенного международного мира.

Сотрудник Центрального архива Минобороны Рос-
сии Виктория Каяева рассказала журналистам, что нака-
нуне конференции наше военное ведомство рассекрети-
ло более трех десятков уникальных документов о сотруд-
ничестве Москвы и Пекина в период с 1937 по 1945 год.  
«Они отражают отношения Советского Союза и Китая, — 
сообщила Каяева. —  Самый интересный и уникальный 
документ — текст ультиматума маршала Василевского, 
который был направлен главнокомандующему Квантун-
ской армией».

Обнародованы  свидетельства того, как в предвоенные 
и военные годы СССР активно помогал Китаю: направлял 
в страну военных специалистов, обучал китайских летчи-
ков, оказывал соседям  военно-техническую помощь.

ПРОБЛЕМА Судьбу домов 
в запретной зоне 
газопроводов решат 
к 15 августа

Сидели на трубе

Ирина Жандарова

В ЗАПРЕТНОЙ зоне газопроводов может находиться 1,5 
миллиона домов. Их владельцы должны за свой счет снести 
их. Никакой компенсации им не положено. При этом соб-
ственники недвижимости, построенной «на трубе», чаще 
всего даже не знают об этом. На «прямой линии» к прези-
денту обратилась жительница Челябинской области, чей 
дом оказался в запретной зоне газопровода. Тогда Влади-
мир Путин предложил «оставить в покое» владельцев та-
ких домов. Позицию главы государства подтверждает по-
ручение по итогам «горячей линии». В срок до 15 августа 
минстрой и минэнерго совместно с минэкономразвития, 
МВД, минюстом, МЧС, Ростехнадзором, высшими дол-
жностными лицами 
регионов, а также 
компаниями «Газ-
пром» и «Тран-
снефть» должны 
представить предло-
жения о возможно-
сти и условиях даль-
нейшего использова-
ния жилых домов и 
объектов капиталь-
ного строительства, 
стоящих в запретных 
зонах газопроводов. 

Речь идет о добро-
совестных владельцах, большинство людей строили свои 
дома, не нарушая закона. Долгое время запретная зона 
газопроводов начиналась в 100 метрах от трубы, потом 
норму изменили на 150 метров. Дома, построенные по 
старой норме оказались под угрозой сноса. 

Дело не только в изменении норм, утверждает испол-
нительный директор НП «ЖКХ Контроль» Светлана Раз-
воротнева. «Свидетельства о регистрации домов выдава-
лись без учета подземных коммуникаций. Многие из них 
были засекречены, никто не знал, где реально проходит 
газопровод», — говорит она. По закону схемы газопрово-
дов должны передаваться местным властям для нанесе-
ния на карты землепользования. Но фактически это тре-
бование было исполнено не везде. 

Владельцы домов и дач около газопроводов часто во-
обще не знали, что нарушают закон. У них на руках есть 
все необходимые документы о собственности. 

Ситуацию нужно изучать. И если дом в запретной 
зоне не угрожает газопроводу, а близость газопровода 
жизни людей, то строение можно оставить, считает 
Светлана Разворотнева. Запрет должен касаться только 
нового строительства. Сейчас владельцы домов, которые 
стоят в нарушение норм, должны снести их за свой счет. 
Группа депутатов внесла в Госдуму законопроект, кото-
рым такие компенсации предусматриваются. 

Эксперт при этом уточняет, что вопрос нужно ре-
шать комплексно. За подобные проступки отвечать 
должны не люди, а госорганы, выдавшие разрешение 
на строительство.

Большинство 
владельцев домов 
в запретной зоне 
газопроводов 
строили их, 
не нарушая закон

Россия рассекрети-
ла более трех десят-
ков архивных доку-
ментов о военном 
сотрудничестве 
Москвы и Пекина

Роман Маркелов

Р
оссийские банки с нача-
ла года увеличили выда-
чу необеспеченных кре-
дитов населению. Повы-
сившаяся кредитная ак-

тивность граждан привела к ро-
сту займов с признаками мошен-
ничества, что вынудило банки 
снизить количество одобренных 
заявок. 

По данным совместного ис-
следования бюро кредитных 
историй «Эквифакс» (входит в 
тройку крупнейших на рынке) и 
сервиса онлайн-кредитования «Е 
заем», доля отказов банков по 
кредитам от числа всех посту-
пивших заявок в первом кварта-
ле 2017 года составила 65 про-
центов. Годом ранее этот показа-
тель находился на отметке 64 
процента. Микрофинансовые ор-
ганизации (МФО), напротив, 
снизили долю отказов в выдаче: 
за первые три месяца 2017 года 
она составила 47 процентов про-
тив 58 процентов годом ранее. 
Речь в исследовании идет только 
о выдаче потребительских креди-
тов в точках розничных продаж 
(POS-кредитование) и нецелевых 
займах наличными.

Управляющий директор «Е 
заем» Лига Трупа отмечает, что 

доля одобренных заявок не могла 
не упасть, поскольку банки стали 
активнее привлекать новых кли-
ентов, почувствовав выход из 
кризиса и готовность наращи-
вать розничные портфели. По ее 
словам, доля отказов в займах у 
МФО снизилась потому, что они 
сосредоточились на работе с по-
вторными клиентами. Таких за-
емщиков Трупа называет «более 
качественными».

Однако доля кредитов с при-
знаками мошенничества (ни од-
ного платежа за три месяца после 
выдачи) показала тенденцию к 
росту на обоих рынках — как на 
банковском, так и микрофинан-
совом, говорится в исследова-
нии. Так, у банков в первом квар-
тале 2017 года этот показатель 
составил 0,112 процента, а годом 
ранее — 0,099 процента. У МФО 

пропорция выше: 3,3 процента 
против 3,2 процента соответст-
венно. По словам гендиректора 
«Эквифакса» Олега Лагуткина, 
более высокие показатели доли 
займов с признаками мошенни-
чества у МФО объясняются спе-
цификой рынка (по сути — увели-
ченным уровнем риска). По про-
гнозу Трупы, доля таких заявок в 
ближайшие годы продолжит ра-
сти на фоне неблагоприятных со-
циальных и экономических усло-
вий — снижения реальных распо-
лагаемых доходов и роста цен.

Пока тенденция к росту кре-
дитования граждан продолжает-
ся. В майском комментарии Бан-
ка России «О динамике развития 
банковского сектора» говори-
лось, что за последний месяц ве-
сны кредиты физлицам заметно 
выросли — на 0,7 процента, до 

11,1 триллиона рублей. Рост кре-
дитования населения за январь — 
май, по данным ЦБ, составил 2,7 
процента. «Помимо устойчиво 
растущего ипотечного кредито-
вания в последние месяцы стал 
заметен и умеренный рост необе-
спеченных потребительских   
ссуд», — отмечалось в коммента-
рии регулятора.  

Старший аналитик группы 
банковских рейтингов Аналити-
ческого кредитного рейтингово-
го агентства (АКРА) Михаил До-
ронкин указывает, что наблюдае-
мый рост необеспеченного кре-
дитования связан как и с устой-
чивым снижением ставок в этом 
сегменте с начала года, так и с от-
ложенным спросом населения. 
«На стоимости кредитов отража-
ется и общая тенденция по сни-
жению ключевой ставки, а также 
сохраняющийся профицит лик-
видности в банковском секторе, 
который вынуждает кредитные 
организации дополнительно сти-
мулировать спрос на кредиты», — 
добавляет эксперт. 

Доронкин напоминает, что в 
2015 году многие банки сильно 
«закрутили гайки», резко сокра-
тив выдачу необеспеченных кре-
дитов (прежде всего клиентам «с 
улицы»). Но сегодня, на фоне ста-
билизации в экономике, некото-

рые игроки идут на ослабление 
избыточных требований к заем-
щикам, говорит аналитик. «Бо-
лее того, за последние два года 
ряд банков переориентировали 
свой розничный бизнес на предо-
ставление кредитов клиентам 
«зарплатных» проектов, кото-
рые, как правило, отличаются бо-
лее низким уровнем дефолтно-
сти», — добавляет Доронкин. Рас-
тет спрос и со стороны клиентов,  
на фоне исторически низких ста-
вок и стабильного курса рубля 
ряд заемщиков реализует траты, 
отложенные в 2015—2016 годах, 
говорит он.

МФО же, по словам Доронки-
на, идут в те клиентские сегмен-
ты, которые не интересны бан-
кам из-за высокой нагрузки на 
капитал. «Более высокая дефол-
тность портфелей окупается за 
счет заметно более высокой став-
ки, устанавливаемой МФО на 
свои кредитные продукты», — за-
ключает он.

Деньги Банки стали чаще отказывать клиентам в кредите

Вдруг не расплатишься

Акцент

 Спрос россиян на кредиты 
растет на фоне 
исторически низких ставок 
и стабильного курса рубля

Банки увеличивают розничное 
кредитование в том числе 
и за счет необеспеченных ссуд.

Чисто из принципа

После законодательно-
го закрепления поня-
тия мотивированного 

суждения Банк России получит 
право обязать банки доначи-
слять резервы в случае выявле-
ния повышенного уровня рисков 
даже при отсутствии формаль-
ных признаков низкого качества 
активов и нарушений, отмечает 
ведущий эксперт Аналитическо-
го центра при правительстве РФ 
Даниил Наметкин. В ряде случа-
ев это позволит избежать отзыва 
лицензии, считает он.

Самый яркий пример, напоми-
нает Наметкин, это ситуация с 
Татфондбанком. По оценкам Бан-
ка России, 65 процентов кредит-
ного портфеля были связаны с 
бизнесом ключевого владельца 
банка, а основная часть заемщи-
ков находилась в состоянии бан-
кротства. В частности, банк креди-
товал 29 компаний, которые про-
водили значительный объем опе-
раций внутри группы для вывода 
средств в офшорную компанию, 
чьим конечным бенефициаром 
был владелец банка. В результате к 
отзыву лицензии дыра в капитале 
банка составила 118 миллиардов 
рублей, а для его санации потребо-
валось бы 220—230 миллиардов 
заемных средств, что вынудило 
ЦБ отозвать лицензию. При этом в 
своей отчетности банк отражал 
высокие показатели качества кре-
дитного портфеля.

Мотивированное суждение 
уже применяется Банком России 
при определении лиц, связанных 
с банком, и максимального раз-

мера риска на них, оценке резер-
вов и залогов. Теперь этот инсти-
тут планируется внедрить в 
оценку деловой репутации учре-
дителей, бизнес-плана и источ-
ников происхождения капитала 
при выдаче лицензий, в оценку 
активов и обязательств, оценку 
качества систем управления ри-
сками и внутреннего контроля, а 
также в случаях, когда есть осно-
вания полагать, что в результате 
конфликта интересов действия 
профучастника финрынка при-
вели к недополучению дохода 
или убыткам клиентов. Речь идет 
как о банках, так и о страховых 
компаниях, НПФ и других подве-
домственных ЦБ организациях.

Банк России давно хотел полу-
чить такие полномочия, но встре-
чал сопротивление «поднадзор-
ных». Ради доверия рынка ЦБ го-
тов пожертвовать оперативно-
стью процедуры применения мо-
тивированного суждения, отве-
тил на вопрос «РГ» зампред ЦБ 
Владимир Чистюхин. Предлагае-
мая схема включает возмож-
ность аргументированного воз-
ражения, очной встречи с пред-
ставителем надзора, проведение 
независимой оценки, принятие 
решений на высоком уровне — ко-
митетом по банковскому или по 
финансовому надзору, а также 
механизм обжалования в специ-
альной комиссии при главе ЦБ.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ В Башкирии матери-одиночки 
получат 300 тысяч рублей за ребенка

Пробел заполнят
Гульназира Ишбердина,
«Российская газета», Уфа

С
оответствующее заявле-
ние сделал глава республи-
ки Рустэм Хамитов на за-

седании Общественной палаты 
региона.

— Детишек не хватает. Поэто-
му мы пошли на то, чтобы пла-
тить 300 тысяч рублей семьям, 
которые стоят в очереди на жи-
лье. Но в положении написано — 

только полной семье. Какой-то 
чиновник сидел бездушный, пи-
сал такие строки, а мы прогляде-
ли. И мама-одиночка, и папа-оди-
ночка, которые находятся в оче-
реди, должны получить эти 300 
тысяч рублей. Сейчас уже попра-
вили документ, потому что нам 
нужно стимулировать рождае-
мость, — отметил глава региона.

Поводом для того, чтобы чи-
новники задумались о включе-
нии одиноких родителей в спи-
сок получателей, стало письмо 
одной мамы-одиночки.

Указ о мерах по улучшению 
демографии в Башкирии подпи-
сан в марте этого года. Согласно 
документу семьям, родившим 
первенца в период с 1 января 

2017 по 31 декабря 2018 года, по-
ложена единовременная выплата 
в 300 тысяч рублей. Одним из ус-
ловий получения денег из бюдже-
та было наличие у ребенка обоих 
родителей. Второе — это возраст 
мамы и папы не старше 35 лет, 
третье — семья должна нуждаться 
в улучшении жилищных условий. 
Потратить деньги можно только 
на погашение ипотеки, покупку 
жилья или строительство собст-
венного дома.  

С помощью субсидий власти 
пытаются повысить уровень ро-
ждаемости в республике, кото-
рый за прошлый год снизился на 
5,5 процента. Изначально власти 
заявили о том, что претендовать 
на новую меру поддержки смогут 
примерно 2200 семей, теперь их 
станет больше. На субсидию из 
республиканской казны выделе-
но 600 миллионов рублей. Но 
сумма может корректироваться. 
Также не раз заявлялось о воз-
можном продлении срока дейст-
вия программы и после оконча-
ния 2018 года. В случае, если бу-
дет реальный эффект от нововве-
дения.

Пока же, по данным регио-
нального минздрава, в этом году 

ожидается рождение 52 тысяч 
малышей, в прошлом их было 55 
тысяч. То есть ухудшение демог-
рафии продолжается.

Подать документы на выплату 
можно в течение шести месяцев 
после рождения ребенка в Госко-
митет РБ по строительству и ар-
хитектуре или в любое отделение 
МФЦ. После проверки всей доку-
ментации, на которую отводится 
30 дней, специалисты комитета 
выносят вердикт: положена ли 
субсидия. Живые деньги выда-
ваться не будут, только сертифи-
кат. Воспользоваться им нужно в 
течение полугода. 

Если у отца есть дети в другой 
семье, но у матери ребенок пер-
вый, то семья может рассчиты-
вать на субсидию. То же касается 
и тех, у кого одновременно роди-
лись двое и более детей. 

Перечень документов, кото-
рые надо предоставить вместе с 
заявлением на субсидию, разнит-
ся в зависимости от того, на что 
будут потрачены деньги. На пога-
шение кредита одни, на покупку 
жилья — другие. Общие для всех — 
это копии паспортов супругов, 
свидетельство о рождении ребен-
ка, свидетельство о браке.

Если человек еще не получил 
статус нуждающегося в улучше-
нии жилищных условий, ничего 
страшного: просто нужно напи-
сать заявление в мэрию по месту 
прописки и встать на учет. А за-
тем сразу попросить справку об 
этом.

Важный момент: если, вос-
пользовавшись субсидией, се-
мья приобрела небольшое по 
размеру жилье и до нормы не 
хватает, она продолжает оста-
ваться на учете как нуждающая-
ся в улучшении жилищных усло-
вий.
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 На субсидию из казны 
республики выделено 
600 миллионов рублей, 
однако сумма может 
корректироваться
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Как спасти деньги от 
инфляции и мошенников — 
полезные рекомендации 
на сайте 
rg.ru/articles/finans

Узнайте на сайте: Почему 
в России не появляются 
новые банки
rg.ru/art/1415321

ФОРУМ 

В столицу 
России 
приехали 
журналисты 
из 36 стран

ВРЕМЯ 
МОСКОВСКОЕ

Александр Мелешенко

В МОСКВЕ вчера открылся пя-
тый международный медиафо-
рум It’s Time for Moscow — в его 
работе в этом году участвует 
больше 100 журналистов из 36 
стран мира, включая США, Ки-
тай, Алжир, Ирак и многие дру-
гие. Представители столичных 
властей на первом пленарном за-
седании рассказали зарубежным 
журналистам о ключевых проек-
тах, которые сегодня реализует 
город. 

И хотя основной темой фору-
ма в этом году заявлена ренова-
ция промзон, было несложно до-
гадаться, что разговор быстро 
зайдет и на тему реновации жи-
лого фонда Москвы — уж больно 
масштабна эта программа. Так и 
вышло — первый же вопрос от 
журналиста из Германии касал-
ся ветхих пятиэтажек, которые 
столица собралась снести. Услы-
шав его, глава столичного депар-
тамента внешнеэкономических 
и международных связей Сергей 
Черемин не удивился и подчер-
кнул, что большой зарубежный 
интерес к московской програм-
ме реновации лишний раз под-
черкивает ее беспрецедентное 
значение. 

— К тому же интерес вызывает 
не только сама программа, но и 
то, как она обсуждается с жите-
лями, как проходило голосова-
ние, — отметил Черемин. — Рено-
вация — это одна из уникальных 

инициатив, которой сегодня не 
может похвастать ни один дру-
гой город мира. По крайней 
мере, недавно у нас в гостях на-
ходился мэр Рио-де-Жанейро, и 
самым интересным для него ста-
ло то, как Москва намерена изба-
виться от ветхого жилья. 

Черемин напомнил, что по-
павшие в программу реновации 
ветхие пятиэтажки не подлежат 
капитальному ремонту и не от-
вечают современным стандар-
там комфортного жилья. Поэто-
му их планируется снести, а жи-
телей переселить в новостройки. 
При этом судьбу своих домов 
москвичи решали сами в ходе го-
лосования — 90% пятиэтажек 
проголосовали за вхождение в 
программу. 

На вопрос об экологической 
стороне реновации взялся отве-
тить руководитель департамен-
та природопользования и охра-
ны окружающей среды Москвы 
Антон Кульбачевский. Он рас-
сказал, что доводы скептиков о 
том, будто ныне зеленые кварта-
лы пятиэтажек в ходе реновации 
превратятся в каменные джун-
гли, несостоятельны. 

— Зелень мы не только сохра-
ним, но и приумножим, посколь-
ку при новом строительстве бу-
дут применяться новые стандар-
ты озеленения, — подчеркнул 
Кульбачевский. — Что же касает-
ся также часто звучащего вопро-
са об утилизации строительного 
мусора, который появится в ходе 
реновации, то здесь у нас тоже 
есть все технологические мощ-
ности, чтобы полностью его пе-
рерабатывать. 

Во время медиафорума зару-
бежные журналисты также по-
знакомятся с московским опы-
том преобразования промзон — 
они увидят как уже преобразив-
шиеся площадки, так и перестра-
иваемые прямо сейчас. 

Кроме того, репортеры при-
мут участие в стартующем 6 
июля московском урбанистиче-
ском форуме, где будут подни-
маться вопросы развития миро-
вых агломераций и решения 
важнейших проблем, встающих 
перед мировыми мегаполисами.  
Форум в этом году сменит «про-
писку» и  из Центрального вы-
ставочного зала «Манеж» пере-
местится на ВДНХ в 75-й павиль-
он.  Сюда приедут более 400 спи-
керов со всего мира — архитекто-
ры, инвесторы, чиновники, биз-
несмены, главы крупных финан-
совых компаний и эксперты.

Главная тема 
медиафорума — 
реновация промзон, 
но иностранные 
журналисты 
спрашивали 
и про снос ветхих 
пятиэтажек 
в Москве 
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ТРАНСПОРТ Чего добивается 
шереметьевский профсоюз, 
требуя чрезмерного 
увеличения зарплат пилотам

Пора приземляться

Павел Данилин, политолог

НЕКОТОРЫЕ пилоты «Аэрофло-
та», входящие в Шереметьевский 
профсоюз летного состава 
(ШПЛС), похоже, окончательно 
потеряли связь с реальностью. 
На днях президент профсоюза 
Игорь Дельдюжов дал интервью 
одному из телеканалов, в кото-
ром пожаловался на «низкую за-
работную плату» пилотов круп-
нейшего российского авиапере-
возчика и потребовал ее немед-
ленного повышения, ссылаясь на 
то, что якобы коллеги на Западе 
получают гораздо больше. 

При этом Дельдюжов почему-
то постеснялся озвучить в пря-
мом эфире «правдолюбивого» те-
леканала те суммы, которые вы-
плачиваются пилотам «Аэрофло-
та» (по стране — самые большие в 
отрасли). А ведь общественности 
было бы полезно с ними ознако-
миться, прежде чем внимать 
«плачу Ярославны» в исполне-
нии профсоюза летного состава. 
Думается, необходимо исправить 
его упущение и сообщить реаль-
ные цифры. Так, командир воз-
душного судна в «Аэрофлоте» по-
лучает на руки 400—450 тысяч 
рублей в месяц, второй пилот — 
300—350 тысяч рублей. Много ли 
кто еще в нашей стране может по-
хвастаться такими доходами?

Да, 350—450 тысяч получают 
топ-менеджеры банков и круп-
ных корпораций. Но у них, следу-
ет отметить, нет своего профсою-
за. Видимо потому, что и условия 
труда, и зарплата их полностью 
устраивают, в отличие от пилотов. 
Конечно, у ШПЛС существует ар-
гумент в виде уровня зарплат за-
падных летчиков, но его вряд ли 
можно рассматривать всерьез — 
ни одна из профессий в нашей 
стране не может сравниться по 
доходам с западными коллегами. 
Особенно после падения курса 
рубля. Тем не менее почему-то не 
слышно о сетованиях представи-
телей других профессий, что они 
получают меньше, чем их колле-
ги, допустим, в Лондоне. 

Кому-то сравнение покажется 
некорректным — ведь пилот отве-
чает за безопасность и жизнь со-
тен пассажиров. Однако можно 
вспомнить о представителях дру-
гих профессий, на которых тоже 
лежит величайшая ответствен-
ность за человеческую жизнь. На-
пример, о хирургах. При всей ог-
ромной востребованности этих 
специалистов их средняя зарпла-
та по стране составляет 32 тыся-
чи рублей, таким образом пилот 
получает как 15 хирургов.  Но 
массового оттока врачей за ру-
беж не наблюдается.

Также стоит принять во вни-
мание тот факт, что «Аэрофлот» 
является одним из крупнейших в 
России налогоплательщиков. И 
если вдруг он пойдет на удовлет-
ворение требований ШПЛС, то 
эти выплаты в бюджет государст-
ва обязательно сократятся, по-
скольку осуществляются в рам-
ках налога на прибыль, а не нало-
га с фонда оплаты труда. То есть 
увеличение зарплаты летчикам 
автоматически скажется на по-
казателях авиакомпании в худ-
шую сторону. Что тогда скажут 
инвесторы? И бюджетники вряд 
ли обрадуются уменьшению от-
числений в казну. Ведь те средст-
ва, которые «Аэрофлот» перечи-
сляет государству (в прошлом 
году эта сумма равнялась 7,5 
миллиарда рублей!), идут в том 
числе на повышение зарплат 
учителей, врачей и других кате-
горий населения, действительно 
нуждающихся в коррекции уров-
ня доходов. 

То есть представители ШПЛС 
откровенно расписываются в 
том, что нужды сограждан их не 
волнуют вовсе. Главное выбить 
себе побольше, а как будут жить 
остальные, как государство бу-
дет исполнять социальные обяза-
тельства — не их забота.

С недавних пор у ШПЛС поя-
вился новый, как им кажется, 
убойный аргумент. Если их тре-
бования по зарплате не будут 
удовлетворены, то пилоты, мол, в 
массовом порядке побегут за 
границу. СМИ переполнены со-
общениями о том, что россий-
ские летчики пользуются повы-
шенным спросом в Китае и Юж-
ной Корее. А там якобы — просто 
космос! И по зарплатам, и по 
условиям труда. Непонятно толь-
ко, как эти агитки соотносятся с 
реальностью, в которой азиат-
ские тигры высасывают из ра-
ботников все соки, а этика труда 
весьма и весьма строга ко всем 
без исключения. 

Сомневаюсь, что в Китае или 
Корее вообще стали бы вести ци-
вилизованный диалог с алчными 
профсоюзниками. Не говоря уже 
о том, что методы давления, к ко-
торым наши активисты пристра-
стились за последние годы, ниче-
го хорошего им принести не мо-
гут. К тому же в Китае приняты 
очень серьезные требования к 
состоянию здоровья пилотов, и 
идет очень жесткий отбор. По 
всему поэтому угрозы летного 
нашего профсоюза очень похожи 
на шантаж.

Но дело даже не в этом, а в 
том, что еще каких-то три года 
назад ШПЛС активно протесто-
вал против внесения изменений 
в российское законодательство, 
которые позволили нашим авиа-
компаниям нанимать иностран-
ных пилотов. Эта мера дала тому 
же «Аэрофлоту» возможность 
ликвидировать дефицит летных 
кадров. Причем иностранцев не 
заманивали заоблачными день-
гами: они получали наравне со 
всеми. Даже после девальвации 
рубля им не стали индексировать 
зарплаты, чтоб не выделять их 
среди российских коллег. Те, кто 
с этим не согласился, — ушел. Од-
нако 24 пилота из европейских 
стран по-прежнему трудятся в 
«Аэрофлоте», несмотря на зна-
чительное падение реальных за-
работков. И никаких причитаний 
о «нищете», угроз уехать «при 
таком окладе». Один пилот даже 
оформил российское гражданст-
во. Говорить о том, что кто-то 
удерживает их насильно, просто 
смешно. Никакого «крепостного 
права», о котором кричат люди 
из ШПЛС, в «Аэрофлоте» нет и в 
помине.

Что же получается? Ранее 
ШПЛС шел в открытую конфрон-
тацию с «Аэрофлотом», чтобы не 
допустить появления иностран-
цев в отрасли, мотивируя это в 
том числе и патриотическими 
чувствами. А теперь готов при-
звать пилотов самих становиться 
гастарбайтерами с неясными 
перспективами. Ведь те летчики, 
что купятся на посулы китайцев 
и призывы горе-профсоюза, смо-
гут вернуться в «Аэрофлот» не 
ранее чем через три года. Об 
этом заявил генеральный дирек-
тор авиаперевозчика Виталий 
Савельев на прошедшем в конце 
июня годовом общем собрании 
акционеров. 

Ну и самое неприятное обсто-
ятельство заключается в том, что 
происходит все это в условиях 
ужесточения санкций и нападок 
на Россию. О том, что к нашему 
государству приковано при-
стальное внимание на Западе, в 
том числе и со стороны иностран-
ных спецслужб, говорить излиш-
не. Любые эпизоды, дестабилизи-
рующие ситуацию в нашей стра-
не, будут моментально использо-
ваны нашими недругами, встав-
лены в картинку «беспросветно-
го ужаса», где «несчастные» пи-
лоты с «жалкими» зарплатами 
свыше 400 тысяч чувствуют себя 
униженными и оскорбленными, 
словно дворники Неаполя. 

Не берусь утверждать, что 
ШПЛС намеренно пляшет под 
дудку Запада, но то, что его ак-
тивность тщательно отслежива-
ется и используется в информа-
ционной войне против нашей 
страны, — очевидно. Не случайно 
профсоюз получил такую мощ-
ную поддержку со стороны теле-
канала, который в защите инте-
ресов людей труда никогда заме-
чен не был, а вот в прозападной 
пропаганде — сплошь и рядом.

ЦИФРА

400
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
в месяц получает командир 
воздушного судна в «Аэрофлоте»

Марина Гусенко 

Б
олее чем в 120 миллиар-
дов долларов в год оце-
нили ученые США поте-
ри, связанные с влияни-
ем стресса на здоровье 

человека.
В эту цифру заложены такие 

последствия стрессов, как сниже-
ние производительности труда, 
фонда рабочего времени и расхо-
ды медицины на лечение большо-
го числа заболеваний, возникаю-
щих вследствие нервного перена-
пряжения (например, проблемы 
с желудочно-кишечным трактом, 
сердечно-сосудистой системой), 
рассказал «РГ» проректор Акаде-
мии труда и социальных отноше-
ний Александр Сафонов.

Более того, американские уче-
ные выяснили, что продолжи-
тельность жизни высококвали-
фицированных работников с ка-
ждым годом уменьшается на пять 
процентов — опять же из-за боль-
ших стрессов и проблем на рынке 
труда, возникающих у этой кате-
гории работников.

В какую сумму обходятся ра-
ботодателям и государству ана-
логичные последствия стрессов в 
России, никто не считал, отмеча-
ют эксперты. Но есть другие циф-
ры, например, внезапная сердеч-
ная смертность молодых трудо-
способных людей (которая часто 
возникает также из-за большого 
нервного напряжения), в том чи-
сле на работе, в нашей стране 
вдвое выше, чем в США.

«В Америке частота внезапной 
сердечной смерти оставляет от 
0,36 до 1,28 на тысячу человек на-
селения в год, а по данным неко-
торых авторов, в России этот по-
казатель составляет от 0,8 до 1,6 
на тысячу человек, но если учесть 
погрешности статистики и фор-
мулировки посмертного диагно-
за, можно предположить, что он 
значительно выше», — рассказы-
вает «РГ» доктор медицинских 
наук, руководитель лаборатории 

Государственного научно-иссле-
довательского центра профилак-
тической медицины Минздрава 
России Мехман Мамедов. Основ-
ная причина внезапной смерти 
(от 70 процентов до 90 процен-
тов) это сердечно-сосудистые за-
болевания, в частности ишемиче-
ская болезнь сердца. У мужчин 
взезапная смерть встречается в 
9—10 раз больше, чем у женщин, 
тогда как другие проявления сер-
дечно-сосудистых заболеваний 
не имеют такую существенную 
гендерную разницу.

По словам Мехмана Мамедо-
ва, среди основных факторов ри-
ска — острый и хронический 
стресс, анатомическое измене-
ние структуры сердца, как у ги-
пертоников со стажем, у лиц с 
ожирением и пороками сердца. 
Еще один важнейший фактор ри-
ска — курение (95 процентов муж-
чин, внезапно умерших от про-
блем с сердцем, были курильщи-
ками, показывают исследова-
ния).

«В последние годы в литерату-
ре широко обсуждается развитие 
ВСС среди спортсменов и моло-
дых людей. Это объясняется чрез-
мерными физическими нагрузка-
ми и перенапряжением, стресса-
ми. употреблением энергетиче-
ских напитков, алкоголя, нарко-
тиков и иных психотропных ве-
ществ», — продолжает Мехман 
Мамедов.

По мнению Александра Сафо-
нова, с помощью алкоголя и на-

ркотиков люди часто пытаются 
уйти от реальности и избавиться 
от нервного напряжения. И сей-
час настал момент, когда и госу-
дарство, и работодатели должны 
повернуться лицом к проблеме.

«Начать нужно с того, что надо 
пересмотреть концепцию охраны 
труда и определить, что ее основ-
ная задача — это сохранение чело-
веческого капитала», — говорит 
он. А это значит, что она должна 
учитывать не только физические 
факторы воздействия на здоровье 
человека — химические, биологи-

ческие, механические, — но и пси-
хологические. Люди часто пребы-
вают на работе в состоянии 
стресса из-за конфликтов и орга-
низационных неурядиц, продол-
жает Сафонов. Он привел пример 
одной из шахт, где некоторое вре-
мя произошла трагедия, из-за ко-
торой погибли окола ста человек.

По словам эксперта, охрана 
труда там была организована не-
плохо — были и средства слеже-
ния, и средства индивидуальной 
защиты. А система оплаты труда 
была организована неправильно: 
30 процентов заработка — оклад и 
70 процентов — премиальные. В 
итоге люди находились в посто-
янном стрессе, боясь потерять 
часть заработка. Эта ситуация 
спровоцировала нарушение 
норм охраны труда и несчастье, 
добавляет эксперт.

Есть и другие примеры, ска-
жем, мама не успевает после ра-
боты забирать ребенка из детско-

го сада или школы. Формально 
работодатель ничего не наруша-
ет, но фактически эта мама все 
время находится в нервном на-
пряжении, пытаясь найти баланс 
между семьей и работой.

«В систему охраны труда надо 
вводить психолога, как в систе-
мах МЧС, МВД, которые помога-
ли бы предотвращать профессио-
нальное, эмоциональное выгора-
ние, снимать стресс без помощи 
психотропных веществ, нейтра-
лизовывать конфликты», — добав-
ляет Александр Сафонов. В зако-
нодательстве должна быть пропи-
сана роль психологов в системе 
охраны труда, и право фонда со-
цстраха тратить деньги на оплату 
их работы в рамках профилакти-
ческих мероприятий на предпри-
ятиях.

Мехман Мамедов дает реко-
мендации, как самим следить за 
своим сердцем и не доводить си-
туацию до крайности. Он совету-
ет не откладывать визит к врачу, 
если человек чувствует измене-
ния в здоровье. Если у него обна-
ружится, например, ишемиче-
ская болезнь сердца, он должен 
избегать повышенных нагрузок 
на сердечно-сосудистую систему. 
Категорически запрещаются за-
нятия спортом (хотя определен-
ные двигательные нагрузки жиз-
ненно необходимы). Запрещается 
курение. Не рекомендуется долго 
вести автомобиль, находиться в 
душном помещении, лучше избе-
гать длительных перелетов на са-
молете. Если человек бурно реа-
гирует на стресс, имеет смысл 
проконсультироваться с психо-
логом и выработать адекватный 
способ реагирования. Не допу-
скается переедание.

Офисным работникам тоже нужны 
психологи, чтобы стрессы на работе 
не прерывали их жизни. 

Акцент

 Люди часто пребывают 
на работе в состоянии стресса 
из-за конфликтов и организа-
ционных неурядиц

Методы давления 
профсоюзных акти-
вистов ничего хоро-
шего не приносят

«Аэрофлот» — один 
из крупнейших 
налогоплательщи-
ков. Если он пойдет 
на удовлетворение 
требований ШПЛС, 
то выплаты в бюд-
жет государства 
сократятся

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 28 июня 2017 г. № 761 г. Москва

О внесении изменений 
в Правила 

дорожного движения 
Российской Федерации

Правительство Российской Федерации постановляет:
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в Правила 

дорожного движения Российской Федерации, утвержденные поста-
новлением Совета Министров — Правительства Российской Федера-
ции от 23 октября 1993 г. № 1090 «О правилах дорожного движения» 
(Собрание актов Президента и Правительства Российской Федерации, 
1993, №47, ст. 4531; Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2001, № 11, ст. 1029; 2003, № 40, ст. 3891; 2005, № 52, ст. 5733; 
2010, № 20, ст. 2471; 2011, № 42, ст. 5922; 2012, № 15, ст. 1780; 2013, 
№ 5, ст. 371; № 31, ст. 4218; 2014, № 14, ст. 1625, № 44, ст. 6063; № 47, 
ст. 6557; 2015, № 15, ст. 2276; № 27, ст. 4083; № 46, ст. 6376).

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Изменения, которые вносятся 
в Правила дорожного движения 

Российской Федерации
1. В пункте 1.2:
а) в абзаце двадцать втором слова «1.2.1 либо 1.2.2» заменить циф-

рами «1.2»;
б) в абзаце сорок девятом цифры «1.2.1» заменить цифрами «1.2».
2. Раздел 9 дополнить пунктом 9.11 следующего содержания:
«9.11 . На любых дорогах с двусторонним движением запрещается 

движение по полосе, предназначенной для встречного движения, если 
она отделена трамвайными путями, разделительной полосой, размет-
кой 1.1, 1.3 или разметкой 1.11, прерывистая линия которой располо-
жена слева.».

3. Пункт 12.8 дополнить абзацем следующего содержания:
«Запрещается оставлять в транспортном средстве на время его сто-

янки ребенка в возрасте младше 7 лет в отсутствие совершеннолетнего 
лица.».

4. В пункте 18.2 цифры «5.11» заменить цифрами «5.11.1».
5. Пункт 22.9 изложить в следующей редакции:
«22.9. Перевозка детей в возрасте младше 7 лет в легковом автомо-

биле и кабине грузового автомобиля, конструкцией которых предусмо-
трены ремни безопасности либо ремни безопасности и детская удержи-
вающая система ISOFIX*, должна осуществляться с использованием 
детских удерживающих систем (устройств), соответствующих весу и 
росту ребенка.

Перевозка детей в возрасте от 7 до 11 лет (включительно) в легко-
вом автомобиле и кабине грузового автомобиля, конструкцией которых 
предусмотрены ремни безопасности либо ремни безопасности и дет-
ская удерживающая система ISOFIX, должна осуществляться с исполь-
зованием детских удерживающих систем (устройств), соответствую-
щих весу и росту ребенка, или с использованием ремней безопасности, 
а на переднем сиденье легкового автомобиля — только с использова-
нием детских удерживающих систем (устройств), соответствующих 
весу и росту ребенка.

Установка в легковом автомобиле и кабине грузового автомобиля 
детских удерживающих систем (устройств) и размещение в них детей 
должны осуществляться в соответствии с руководством по эксплуата-
ции указанных систем (устройств).

Запрещается перевозить детей в возрасте младше 12 лет на заднем 
сиденье мотоцикла.».

6. В абзаце пятнадцатом раздела 4 приложения 1 к указанным Пра-
вилам цифры «1.2.1, 1.2.2» заменить цифрами «1.2».

7. В приложении 2 к указанным Правилам:
а) в наименовании слова «ГОСТу Р 51256-99» заменить словами 

«ГОСТу Р 51256-2011»;
б) раздел 1 изложить в следующей редакции:

« 1. Горизонтальная разметка
Горизонтальная разметка (линии, стрелы, надписи и другие обозна-

чения на проезжей части) устанавливает определенные режимы и 
порядок движения либо содержит иную информацию для участников 
дорожного движения.

Горизонтальная разметка может быть постоянной или временной. 
Постоянная разметка имеет белый цвет, кроме линий 1.4, 1.10 и 1.17 
желтого цвета, временная — оранжевый цвет.

Горизонтальная разметка:
1.1** — разделяет транспортные потоки противоположных направ-

лений и обозначает границы полос движения в опасных местах на доро-
гах; обозначает границы проезжей части, на которые въезд запрещен; 
обозначает границы стояночных мест транспортных средств;

1.2 — обозначает край проезжей части;
1.3 — разделяет транспортные потоки противоположных направлений 

на дорогах с четырьмя и более полосами для движения в обоих направле-
ниях, с двумя или тремя полосами — при ширине полос более 3,75 м;

1.4 (цвет — желтый) — обозначает места, где запрещена остановка 
транспортных средств;

1.5 — разделяет транспортные потоки противоположных направле-
ний на дорогах, имеющих две или три полосы; обозначает границы 
полос движения при наличии двух и более полос, предназначенных для 
движения в одном направлении;

1.6 — предупреждает о приближении к разметке 1.1 или 1.11, кото-
рая разделяет транспортные потоки противоположных или попутных 
направлений;

1.7 — обозначает полосы движения в пределах перекрестка;
1.8 — обозначает границу между полосой разгона или торможения 

и основной полосой проезжей части;
1.9 — обозначает границы полос движения, на которых осуществ-

ляется реверсивное регулирование; разделяет транспортные потоки 
противоположных направлений (при выключенных реверсивных све-
тофорах) на дорогах, где осуществляется реверсивное регулирование;

1.10 (цвет — желтый) — обозначает места, где запрещена стоянка 
транспортных средств;

1.11 — разделяет транспортные потоки противоположных или 
попутных направлений на участках дорог, где перестроение разрешено 
только из одной полосы; обозначает места, где необходимо разрешить 
движение только со стороны прерывистой линии (в местах разворота, 
въезда и выезда с прилегающей территории);

1.12 — указывает место, где водитель должен остановиться при 
наличии знака 2.5 или при запрещающем сигнале светофора (регули-
ровщика);

1.13 — указывает место, где водитель должен при необходимости 
остановиться, уступая дорогу транспортным средствам, движущимся 
по пересекаемой дороге;

1.14.1, 1.14.2 — обозначает пешеходный переход; стрелы разметки 
1.14.2 указывают направление движения пешеходов;

1.15 — обозначает место, где велосипедная дорожка пересекает 
проезжую часть;

1.16.1 — обозначает островки, разделяющие транспортные потоки 
противоположных направлений;

1.16.2 — обозначает островки, разделяющие транспортные потоки 
одного направления;

1.16.3 — обозначает островки в местах слияния транспортных 
потоков; 

1.17 (цвет — желтый) — обозначает места остановок маршрутных 
транспортных средств и стоянки такси;

1.18— указывает разрешенные на перекрестке направления движе-
ния по полосам. Разметка с изображением тупика наносится для указа-
ния того, что поворот на ближайшую проезжую часть запрещен; раз-
метка, разрешающая поворот налево из крайней левой полосы, разре-
шает и разворот;

1.19 — предупреждает о приближении к сужению проезжей части 
(участку, где уменьшается число полос движения в данном направле-
нии) или к линиям разметки 1.1 или 1.11, разделяющим транспортные 
потоки противоположных направлений;

1.20 — предупреждает о приближении к разметке 1.13;
1.21 — предупреждает о приближении к разметке 1.12, когда она 

применяется в сочетании со знаком 2.5;
1.22 — обозначает номер дороги;
1.23.1 — обозначает специальную полосу для маршрутных тран-

спортных средств;
1.23.2 — обозначение пешеходной дорожки или пешеходной части 

дорожки, предназначенной для совместного движения пешеходов и 
велосипедов;

1.23.3 — обозначение велосипедной дорожки (части дорожки) или 
полосы;

1.24.1 — дублирование предупреждающих дорожных знаков;
1.24.2 — дублирование запрещающих дорожных знаков;
1.24.3 — дублирование дорожного знака «Инвалиды»;
1.24.4 — дублирование дорожного знака «Фотовидеофиксация» и 

(или) обозначение участков дороги, на которых может осуществляться 
фотовидеофиксация; разметка 1.24.4 может применяться самостоя-
тельно;

1.25 — обозначение искусственных неровностей по ГОСТу Р 52605-
2006.

Линии 1.1, 1.2 и 1.3 пересекать запрещается.
Линию 1.2 допускается пересекать для остановки транспортного 

средства на обочине и при выезде с нее в местах, где разрешена оста-
новка или стоянка.

Линии 1.5—1.8 пересекать разрешается с любой стороны.
Линию 1.9 при отсутствии реверсивных светофоров или когда они 

отключены разрешается пересекать, если она расположена справа от 
водителя; при включенных реверсивных светофорах — с любой сторо-
ны, если она разделяет полосы, по которым движение разрешено в 
одном направлении. При отключении реверсивных светофоров води-
тель должен немедленно перестроиться вправо за линию разметки 1.9.

Линию 1.9, разделяющую транспортные потоки противоположных 
направлений, при выключенных реверсивных светофорах пересекать 
запрещается.

Линию 1.11 разрешается пересекать со стороны прерывистой 
линии, а также и со стороны сплошной линии, но только при заверше-
нии обгона или объезда.

В случаях если значения дорожных знаков, в том числе временных, 
и линий горизонтальной разметки противоречат друг другу либо раз-
метка недостаточно различима, водители должны руководствоваться 
дорожными знаками. В случаях если линии временной разметки и 
линии постоянной разметки противоречат друг другу, водители долж-
ны руководствоваться линиями временной разметки.».

* Наименование детской удерживающей системы ISOFIX приведено в 
соответствии с Техническим регламентом Таможенного союза TP PC 
018/2011 «О безопасности колесных транспортных средств».

** Нумерация разметки соответствует ГОСТу Р 51256-2011. 
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Здоровье Стрессы на работе уносят жизни молодых 
людей, в основном — мужчин

Перетертые 
трудом

Читайте также: 
Как правильно питаться 
на работе 
rg.ru/art/1138268
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РЕСУРСЫ Россия стремится 
к лидерству на рынке СПГ

Выгода 
в жидком виде

Тарас Фомченков

У РОССИИ есть шанс подняться на 5-е место в мире по 
производству сжиженного природного газа (СПГ), а слу-
чится это после выхода на полную мощность проекта 
«Ямал-СПГ». Однако, уверены эксперты, нам придется 
столкнуться с серьезной конкуренцией — и не только 
экономического характера. 

В 2018—2019 годах будет осуществлен запуск второй 
и третьей очереди проекта «Ямал-СПГ». «С выходом 
проекта на полную мощность Россия поднимется с девя-
того на пятое место», — обозначил перспективы глава 
«Новатэка» Леонид Михельсон.

По его оценке, более короткое расстояние транспор-
тировки ресурсов через Северный морской путь и низ-
кая себестоимость добычи на Ямале и Гыдане дают рос-

сийскому сжижен-
ному природному 
газу серьезные преи-
мущества при по-
ставках в страны 
Азиатско-Тихооке-
анского региона 
(АТР) и Китая. «Дли-
тельность рейса га-
зовоза с Ямала в 
страны АТР по Се-

верному морскому пути составляет в среднем 16 дней, в 
то время как поставки СПГ из США занимают 23 дня», — 
пояснил он.

А что с Европой? Придется отдавать американскому 
«жидкому» газу?  

Ни в коем случае, успокаивает Марк Гойхман, веду-
щий аналитик ГК ТелеТрейд. «Сейчас Россия является 
основным поставщиком газа в Европу, обеспечивает 
около половины объёма поставок. А для более чем десят-
ка европейских стран его импорт из России составляет 
75 процентов», — констатирует он. И добавляет, что «вну-
три США цены на СПГ — 3,6-4,9 доллара за 1 миллион БТЕ 
(британская термическая единица, используется для оп-
ределения цен на разные виды топлива на англо-амери-
канских рынках — прим.ред.), а европейские в среднем 
ниже, на уровне 4 долларов. Таким образом, для амери-
канских производителей такой экспорт невыгоден. Рав-
но как и для потребителей в Европе, которые могут стол-
кнуться с повышением цен». Следовательно, в основе 
желания Нового Света войти в Европу со своим СПГ ле-
жат главным образом, геополитические, а не экономиче-
ские причины. 

Что же до растущей популярности СПГ, то она объя-
сняется просто, считает ведущий эксперт Союза нефте-
газопромышленников Рустам Танкаев. 

«Далеко не все страны мира можно соединить трубо-
проводами, особенно если на их территории часто про-
исходят землетрясения — как, например, в Японии, — объ-
ясняет эксперт. — Второй фактор — при определенных 
условиях и небольших расстояниях СПГ может оказать-
ся и выгодней, чем трубопроводный газ. Но такие случаи 
пока редки». 

УСПЕХ В Сибири 
разработали «софт» 
для Большого 
адронного коллайдера

Обеспечат 
по полной 
программе

Наталья Решетникова, Новосибирск

УЧЕНЫЕ Института ядерной физики (ИЯФ) имени Г.И. 
Будкера Сибирского отделения РАН и женевского науч-
ного комплекса ЦЕРН подписали соглашение о разработ-
ке программного обеспечения, которое предназначено 
унифицировать информационные платформы всех эк-
спериментов Большого адронного коллайдера. Оно будет 
называться CRIC — Computing Resource Information 
Catalog. Предполагается, что ПО заработает в ЦЕРН уже 
в конце 2017 года.

Как отметила ру-
ководитель пресс-
службы ИЯФ Алла 
Сковородина, мас-
штаб данных самой 
крупной научной 
установки мира 
очень велик, их не-
возможно проанали-
зировать на отдель-
но взятом компью-
тере или вычисли-
тельном ресурсе. 
Для этой цели в 
ЦЕРН была создана географически распределенная си-
стема вычислений (всемирная компьютерная грид-сеть 
Большого адронного коллайдера).

— Представьте себе разнесенный по всему миру вычи-
слительный центр, соединенный между собой каналами 
связи (Интернетом), — рассказывает научный сотрудник 
ИЯФ, координатор проекта CRIC Алексей Анисенков. — 
Для эффективного использования этих ресурсов, контр-
оля и обеспечения их работоспособности необходим 
промежуточный информационный слой. Задача такой 
системы заключается в том, чтобы единым образом опи-
сать топологию сети и компьютерную модель экспери-
мента, структурировать доступные вычислительные ре-
сурсы и ресурсы хранения, отслеживать, какие данные, 
параметры они используют, какие ресурсы доступны 
сейчас, какие находятся на техническом обслуживании. 
В итоге необходимо предоставить пользователям экспе-
римента центральный информационный портал для 
управления информацией.

Таким инструментом стала информационная система 
AGIS, разработанная ИЯФ СО РАН для одного из круп-
ных экспериментов Большого адронного коллайдера.

Система AGIS оказалась настолько удобной и фун-
кциональной, что руководство ЦЕРН приняло решение 
создать ее расширенную версию для остальных экспери-
ментов Большого адронного коллайдера. 

Соглашение ИЯФ СО РАН и ЦЕРН прописывает этапы 
работ на год.

Поставим на месте
Кроме того, мы продол-
жаем разработку кон-
цепции и бизнес-плана 

проекта, проводим переговоры 
по вопросам определения границ 
и размера участка РПЗ и уточня-
ем перечень потенциальных ре-
зидентов.

А что мы там будем производить?
ГЛЕБ НИКИТИН: У нас есть взаимный 
интерес по размещению на тер-
ритории РПЗ производств в сфе-
ре машиностроения, инженерии, 
фармацевтики, электроники, 
легкой промышленности, сель-
ского хозяйства и пищевой про-
мышленности. Уже подготовлен 
проект межправительственного 
соглашения о создании и обеспе-
чении условий деятельности РПЗ. 
Подписать его мы рассчитываем 
в конце 2017 года. При соблюде-
нии всех необходимых условий 
строительство инфраструктуры 
первого этапа РПЗ может начать-
ся в 2019 году.

Вы выступаете за агрессивную 
экспортную политику. В чем она 
выражается?
ГЛЕБ НИКИТИН: Мы должны быть ак-
тивными и завоевывать рынки. 
Это в полной мере коррелирует-
ся с важнейшим стратегическим 
направлением страны — увеличе-
нием объемов российского несы-
рьевого экспорта.

В России внедрена националь-
ная система развития экспорта, 
включающая различные портфе-
ли услуг для участников внешнеэ-
кономической деятельности, со-
ответствующие мировому уров-
ню. Это стало возможно благода-
ря появлению современных мо-
дернизированных производств и 
налаживанию выпуска конкурен-
тоспособной продукции.

Сегодня произведенная на 
базе отечественных комплекту-
ющих продукция способна в от-
дельных регионах успешно кон-
курировать с зарубежными ана-
логами и вытеснять их на внеш-
них рынках, увеличивая тем са-
мым объемы нашего экспорта.

При этом производители мо-
гут воспользоваться различны-
ми мерами финансовой и нефи-
нансовой поддержки при эк-
спорте российской несырьевой 
не энергетической продукции со 
сроком реализации до 2020 года.

Какого роста по отраслям в ито-
ге ожидаете?
ГЛЕБ НИКИТИН: Мы ставим перед со-
бой задачу ежегодного роста эк-
спорта по «ключевым» отраслям 
до 17 процентов в год, а по не-
сырьевому неэнергетическо-
му экспорту — до 7 про-
центов в год. При 
этом предполага-
ется диверсифи-
кация экспор-
тных возмож-
ностей пред-
п р и я т и й ,  в 
первую оче-
редь в авто-
мобиле-

строении, авиастроении, сель-
скохозяйственном и железнодо-
рожном машиностроении. Од-
новременно предусматриваются 
меры поддержки всех высокотех-
нологичных отраслей.

Минпромторг в полной мере 
оказывает и дальше будет оказы-
вать поддержку всех отраслей 

промышленности, не вошед-
ших в приоритет. Принята и 

действует программа, направлен-
ная на финансирование части за-
трат, связанных с продвижением 
высокотехнологичной, иннова-
ционной и иной продукции и 
услуг на внешние рынки, включая 
выставочно-ярмарочную дея-
тельность. Принято постановле-
ние правительства по предостав-

лению субсидий на компенсацию 
расходов, понесенных на реали-
зацию мероприятий по повыше-
нию узнаваемости российских 
брендов и российской продукции 
за рубежом.

А будут новые меры поддержки?
ГЛЕБ НИКИТИН: Мы завершаем рабо-
ту над созданием экспортных 
стратегий по ключевым отра-
слям промышленности, а также в 
отраслях энергетического и тя-
желого (включая нефтегазовое) 
машиностроения, которые будут 
предусматривать перспектив-
ные географические направле-
ния и товарную номенклатуру 
экспортируемой продукции. Со-
здается Конъюнктурный анали-
тический центр, который будет 
помогать экспортерам.

Каких результатов промышлен-
ного производства ожидаете по 
итогам этого года?
ГЛЕБ НИКИТИН: Индекс промышлен-
ного производства за пять меся-
цев 2017 года составил 101,7 про-
цента. При этом в обрабатываю-
щих производствах динамика до-
стигла 100,9 (за 5 месяцев). Саль-
дированный финансовый резуль-
тат в обрабатывающих производ-
ствах за указанный период превы-
сил 603 миллиарда рублей. Это не-
плохие показатели. Мы добились 
стабилизации ситуации. Поэтому 
есть все основания рассчитывать 
на то, что рост в промышленности 
в этом году составит 102 процен-
та, а в обрабатывающих производ-
ствах — 2,5—2,7 процента.

Какие отрасли показали себя ли-
дерами в 2017 году?
ГЛЕБ НИКИТИН: В этом году, согласно 
данным первых пяти месяцев, 
уверенно чувствуют себя произ-
водители лекарственных средств 
и материалов, применяемых в ме-
дицинских целях, производство 
автотранспортных средств, при-
цепов и полуприцепов. В аутсай-
дерах производители табачных 
изделий, сфера полиграфической 
продукции и ряд других отраслей.

Мы ожидаем, что хорошими 
темпами — около 4 процентов в 
год — будут расти химическое 
производство, текстильное про-
изводство, нащупавшее в услови-
ях ослабленного рубля ниши на 
внутреннем рынке, а также секто-
ра с наиболее сильно сжавшими-
ся ранее рынками, в ответ на вос-
становление потребительского и 
инвестиционного спроса. Это 
производство транспортных 
средств, стройматериалов, това-
ров длительного пользования. За-
медленный рост — менее 2 про-
центов — ожидается в добыче по-
лезных ископаемых и в 

пищепроме.

Акцент

 Цифровой и реальный миры 
скоро станут едиными 
в промышленности 

Спрос на дорогой 
СПГ вызван тем, 
что не везде можно 
протянуть трубу

Система AGIS, 
созданная в России, 
станет основой 
расширенной 
версии для всех 
экспериментов БАК 

РЫНОК В эти дни в офисе 
и на производстве ООО «РИА 
«Панда» в Санкт-Петербурге 
проводятся обыски 
и изымаются документы. 
Что случилось?

Фармацевтические 
пираты XXI века

Алина Егорова

ГЛАВНОЕ следственное управ-
ление Следственного комитета 
России по Санкт-Петербургу со-
общило о возбуждении уголов-
ного дела по признакам преступ-
ления, предусмотренного п. «б» 
ч. 2 ст. 199 УК РФ (уклонение от 
уплаты налогов). По версии след-
ствия, неустановленные лица, 
действующие от лица ООО «РИА 
«Панда», имея умысел на уклоне-
ние от уплаты налогов с органи-
зации в особо крупном размере, 
в период с апреля 2013 года по 
январь 2014 года последователь-
но включали в налоговые декла-
рации по налогу на добавленную 
стоимость за налоговые периоды 
1—4 кварталов 2013 года заведо-
мо ложные сведения, что повле-
кло неполную уплату налогов и 
сборов на сумму более 144 мил-
лионов рублей. 

В настоящее время проводит-
ся комплекс следственных дейст-
вий, направленных на выяснение 
всех обстоятельств произошед-
шего, а также на установление 
лица (лиц), совершившего дан-
ное преступление. Проводится 
ряд обысков в офисе и на произ-
водстве ООО «РИА «Панда» в це-
лях отыскания и изъятия предме-
тов и документов, имеющих зна-
чение для уголовного дела.

ООО «РИА «Панда» и аффили-
рованная с ней ООО «ВИС» из-
вестны и тем, что долгое время 
заполняли рынок фальсифици-
рованными, опасными для здо-
ровья БАДами. 

Усилиями общественности, 
регулирующих и правоохрани-
тельных органов удалось изъять 
из оборота некоторые фальсифи-
цированные БАДы (в том числе 
«Сеалекс форте» и «Аликапс» — 
главные «хиты» «РИА «Панда») с 
наличием не заявленных при го-
сударственной регистрации ре-
цептурных лекарственных суб-
станций, таких, как тадалафил 
или силденафил. Это тем более 
опасно, что БАДы применяются 
бесконтрольно, и мужчины легко 
идут на непомерно большие 
дозы. 

Еще в 2015 году специальные 
лабораторные исследования вы-
явили наличие тадалафила в 
образцах БАДов для потенции 
«Сеалекс форте», «Аликапс». В 
Роспотребнадзор, Росздравнад-
зор, а также в правоохранитель-
ные ведомства были направлены 
документы для принятия соот-
ветствующих мер реагирования.

В апреле 2016 года Роспотреб-
надзор прекратил регистрацию 
«Сеалекс форте» и «Аликапс», 
содержащих тадалафил. Все эти 
БАДы были изъяты из оборота. 
Казалось бы, мужчины с пробле-
мами потенции могли вздохнуть 
с облегчением: если не поможет, 
то хотя бы не помрешь. Но не так 
все просто. Производители «Сеа-
лекса» и «Аликапса», питерские 
компании «РИА «Панда» и 
«ВИС», не хотят терять много-
миллиардный рынок и огромные 
прибыли. Они уверяют, что это 
не БАДы фальсифицированы, а 
методика выявления тадалафила. 
Что лабораторные исследования 
делаются по спецзаказу их кон-
курентов, прежде всего ино-
странных, которые всеми прав-
дами и неправдами хотят захва-
тить российский рынок БАДов и 
выдавить «РИА «Панду» и «ВИС» 
из бизнеса, что против них раз-
вернута информационная война. 
В компаниях уверяют, что в Рос-
сии просто не может быть досто-
верной и надежной методики ис-
следований, потому что ее ... даже 
в Америке нет. Но методика, 
должны их огорчить, есть. Она 
называется «Методика измере-
ния массовой доли синтетиче-
ских ингибиторов фосфодиэсте-

разы-5 (тадалафила, варденафи-
ла и силденафила) в биологиче-
ски активных добавках методом 
высокоэффективной жидкост-
ной хроматографии с ультрафио-
летовым и масс-спектрометри-
ческим детектированием». 

Однако «РИА «Панда» и 
«ВИС» не сидят сложа руки. Они 
не только оспаривают методику 
и разоблачают происки конку-
рентов, но и заполняют рынок 
другими БАДами для потенции, 
которые тоже фальсифицирова-
ны. Доказательства тому привел 
журналист телеканала «Россия 
24» Аркадий Мамонтов в доку-
ментальном фильме «Черный ап-
текарь», вышедшем в эфир 
2 июля. 

В фильме приведена одна лю-
бопытная история, демонстриру-
ющая бизнес-методы «РИА «Пан-
да» и «ВИС». Депутат законода-
тельного собрания Алтайского 
края Николай Якушев пригласил 
нотариуса, в его присутствии за-
купил очередной БАД  «Эректоге-
нон» все того же производителя и 
отдал его на судебно-медицин-
скую экспертизу. Медэксперт 
определил: да, в препарате нали-
чествует тот самый тадалафил. 
Когда контролирующие органы 
отказались принять дело к рас-
смотрению, Якушев вместе с от-
делением Общества защиты прав 
потребителей обратился в суд. И 
вот тут проявились компании-
производители. На депутата вы-
шел некий их представитель, он 
от имени компаний выразил бла-
годарность депутату за его заботу 
о качестве продукции, пообещал 
посодействовать его карьере, но 
взамен предложил эту самую за-
боту о качестве продукции боль-
ше не проявлять. И еще: предло-
жил банальную взятку за отзыв 
искового заявления. Якушев, раз-
умеется, отказался. Финал у этой 
истории такой. Октябрьский рай-
онный суд Барнаула вынес обви-
нительный приговор фигурантам 
дела о коммерческом подкупе 
представителей краевого обще-
ства защиты прав потребителей. 
Суд установил, что Михаил Саф-
ронов, действовавший в интере-
сах компаний ООО «РИА «ПАН-
ДА» и ООО «ВИС», пытался под-
купить представителей краевой 
организации общества защиты 
прав потребителей. Целью его, по 
мнению суда, было добиться, что-
бы общество отозвало судебный 
иск в связи с обнаруженными 
при проверке незаявленного та-
далафила в составе продукции, 
производимой компанией ООО 
«ВИС». Размер взятки составлял 
2 млн рублей. 

В фильме приводится теле-
фонный разговор с президентом 
компании «РИА «Панда» Дмит-
рием Дергачевым, который ска-
зал, что никакая независимая за-
рубежная экспертиза не покажет 
присутствия тадалафила в про-
дукции его компании. Что ж, съе-
мочная группа не поленилась и 
съездила в Чехию, в Прагу — в 
престижную лабораторию хими-
ко-технологического института. 
Ее доказательства принимаются 
в европейских судах и служат 
основанием для возбуждения 
уголовных дел. Так вот: в не-
скольких образцах БАД «Эректо-
генон» компании содержался та-
далафил. 

Между прочим, в БАДах «Сеа-
лекс» и «Аликапс» тадалафил 
был найден не внутри капсулы, а 
в ее оболочке. Так запрятать за-
прещенное вещество можно 
только на высокотехнологичном 
производстве, и, стало быть, речь 
идет о масштабной фальсифика-
ции. Не случайно в июле 2015 
года Следственным комитетом 
РФ возбуждено уголовное дело 
№ 385340 по факту оборота в 
крупном размере фальсифици-
рованных БАДов, содержащих не 
заявленные при государствен-
ной регистрации рецептурные 
фармацевтические субстанции. 
В рамках дела в Санкт-Петербур-
ге на предприятиях ООО «ВИС» 
проведены следственные и опе-
ративно-разыскные мероприя-
тия. Однако за два года, что рас-
следуется дело, несмотря на  со-
бранные факты и доказательст-
ва, никаких обвинений предъяв-
лено не было.

И вот теперь — новое уголов-
ное дело. Похоже, «РИА «Панда» 
не только рискует здоровьем по-
веривших ей людей, но при этом 
еще и не прочь полагаться на 
«темную экономику», обкрады-
вающую государство. Остается 
надеяться, что правоохранитель-
ные органы наконец-то навсегда 
оградят население нашей страны 
от деятельности «черных аптека-
рей».

Глеб Никитин: В 2017 году лучше всего будут расти химическое 
и текстильное производства.
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Как развитие рынка СПГ отразится на поставках газа 
из России — мнение экспертов на сайте 
rg.ru/art/1411897
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Компании «РИА 
«Панда» и «ВИС» 
не только оспарива-
ют методику и разо-
блачают происки 
конкурентов, но 
и заполняют рынок 
другими БАДами 
для потенции, кото-
рые тоже фальси-
фицированы

Продукцию российского автопрома снова «выкатывают» 
на экспортные рынки. 
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«ИННОПРОМ» — ВСЕ ПО УМУ
«Иннопром» стартует в понедельник. В этом году 
страной-партнером стала Япония. Почему она?
Никитин | С этой страной нас связывают многолет-

ние отношения, однако новый импульс им придал 

визит президента России в Японию в декабре прош-

лого года. Среди прочих вопросов сотрудничества 

японским коллегам была представлена выставка 

«Иннопром». Было рассказано о возможностях, ко-

торые она предоставляет бизнесу, о том, что меро-

приятие вне политики и что выставка де-факто явля-

ется точкой входа иностранных инвесторов на рос-

сийские рынки.

Все это очень заинтересовало наших японских кол-

лег, они увидели для себя уникальную возможность 

представить технологии в России, познакомиться с 

российскими партнерами. В результате Япония при-

везет в Екатеринбург более 120 промышленных 

компаний и свыше 500 делегатов, представителей 

бизнеса и власти.

Мы тщательно проработали деловую программу с 

участием российско-японского бизнеса и власти, 

позаботились о том, чтобы она была разнообраз-

ной, интересной, а главное — продуктивной, веду-

щей к конкретным решениям и договорам. Так, глав-

ная стратегическая сессия будет посвящена рос-

сийско-японскому промышленному диалогу, его 

возможностям и проектам. Также запланированы 

бизнес-форум Industrial supply с участием японских 

компаний-производителей комплектующих мате-

риалов, сессии по промышленному инжинирингу, 

экологическим технологиям, энергосбережению.

Какова ключевая тема «Иннопрома» в 2017 году?
Никитин | Умное производство. Сегодня это обще-

мировой тренд: всюду мы слышим разговоры о дид-

житализации, о том, что любая промышленная про-

дукция, любые бизнес-процессы должны быть со-

зданы, обсчитаны и обкатаны сначала в цифровом 

виде, только потом запущены. И эта связь между 

цифровым и реальным мирами в промышленности 

— одна из тем, которые будут представлены и в вы-

ставочной части и в деловой программе.

Эта тема призвана выработать подходы к решению 

важнейшей для современной промышленности за-

дачи по созданию новой производственной модели, 

обобщить мировой опыт по автоматизации произ-

водства и внедрению новых технологий, предста-

вить и проанализировать успешные кейсы внедре-

ния элементов умного производства.

Достигнуты соглашения об официальной поддер-

жке крупнейшими международными промышлен-

ными и деловыми ассоциациями, среди которых 

Keidanren (Федерация бизнеса Японии), ROTOBO 

(Японская ассоциация по развитию торговли с Рос-

сией и СНГ), JETRO (Организация содействия внеш-

ней торговли Японии), IFR (Международная Федера-

ция робототехники), VDMA (Союз машиностроите-

лей Германии), VDA (Немецкая ассоциация автомо-

бильной промышленности), CRIA (Китайская ассо-

циация промышленной робототехники), KAR (Ко-

рейская ассоциация робототехники), UCIMU (Ассо-

циация производителей станков, роботов и средств 

автоматизации Италии).

Планируется обсудить всю производственную це-

почку создания современного промышленного из-

делия: от визуализации продукта до пост-продажно-

го сервиса. Впервые многие компании покажут про-

мышленных роботов, а в деловой программе будем 

обсуждать идеал промышленной компании с без-

людным производством, огромные цеха, где роботы 

осуществляют погрузку, разгрузку, покраску и свар-

ку, прочие операции без участия людей. Поговорим 

о том, какие есть плюсы и какие риски несут за со-

бой такие производства, какой новый тип ответст-

венности возникает.

Какие страны уже подтвердили свое участие?
Никитин | Впервые «Иннопром» посетят министры 

промышленности из Японии, ОАЭ, Омана, Зимбаб-

ве, Бахрейна, Кувейта, Катара и других. Традицион-

но высок интерес к «Иннопрому» со стороны бизне-

са из стран Европы, Африки и Юго-Восточной Азии. 

В этом году свои экспозиции представят Германия, 

Италия, Швейцария, Швеция, Индия, Дания, Турция, 

Япония, Чехия, ОАЭ, Иран, ЮАР, Белоруссия, Китай, 

Южная Корея, Франция, Лихтейнштейн, Великобри-

тания, Финляндия и ряд других стран.

Выставка на протяжении нескольких лет является 

главной витриной российского экспорта. 2016 год 

стал показательным в этом плане: на 50 тысячах ква-

дратных метрах выставочных площадей были со-

браны более 600 компаний из 95 стран, две трети 

экспонентов составляли иностранные компании, 

выставку посетили десятки иностранных делегаций 

— потенциальных покупателей российских машин, 

оборудования и станков.

В этом году с таким новшеством, как Национальная 

байерская программа развития промышленного эк-

спорта IndEx (Industrial Export), мы рассчитываем 

улучшить эти показатели и привлечь больше внима-

ния к российскому производству и технологиям.
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Вреден Север 
для тебя

И там, а также в приравненных к Крайнему Се-
веру районах, человеку бы предстояло отбы-
вать принудительные работы. По мнению ав-

тора проекта, в таком виде наказание стало бы анало-
гом ссылки, а направлять туда можно было бы и за тяж-
кие преступления, совершенные впервые. То есть у су-
дов был бы выбор, или отправить человека в колонию, 
или на Крайний Север в ссылку до пяти лет. Но такой за-
конопроект правительство не одобрило. Так что пере-
форматирования принудительных работ в ссылку на се-
вера не будет.

В правительстве особо обратили внимание, что по за-
мыслу, такое наказание человек должен отбывать по воз-
можности ближе к дому. Более того, как пояснили прави-
тельственные эксперты, суду не свойственна такая фун-
кция, как определение места отбытия наказания. И такое 
понятие, как ссылка, в закон возвращать не планируется. 
В этом плане все остается как есть. А тюремное ведомст-
во разворачивает сеть исправительных центров, чтобы 
осужденные действительно могли отрабатывать свой 
срок поближе к дому.

Как сообщил начальник управления организации ис-
полнения наказаний, не связанных с изоляцией осу-
жденных от общества, ФСИН России Евгений Лукьянец, 
до конца 2018 года ФСИН откроет 41 центр и участок для 
принудительных работ.

«Директор службы утвердил план работы на 2018 год, 
и в соответствии с поручением президента России мы со-
здаем целую систему исправительных центров, дорабаты-
ваем законодательные нормы, вносим их в установлен-
ном порядке в минюст и в целом ведем работы по ремонту 
объектов, которые высвобождаются в уголовно-исполни-
тельной системе и будут переоборудованы под исправи-
тельные центры», — рассказал Владимир Лукьянец.

В целом сеть исправительных центров будет рассчи-
тана на содержание более 3 тысяч человек, за год через 
них смогут проходить порядка 5—10 тысяч осужденных, 
которым будет назначаться наказание, не связанное с 
лишением свободы. Это предварительные расчеты. По 
словам представителя тюремного ведомства, суды пока 
взвешенно назначают это наказание, не связанное с ли-
шением свободы, давая возможность ФСИН наработать 
практику его применения. «Это позволяет нам плавно 
войти в ритм, — говорит Владимир Лукьянец. — Мы сейчас 
примерно представляем, как с данной категорией рабо-
тать. И сами осужденные понимают степень ответствен-
ности и доверия со стороны государства при назначении 
такого наказания и в большинстве случаев очень акку-
ратно относятся к своему поведению, понимая, что сле-
дующий шаг — реальное лишение свободы».

Общежития для осужденных, по его словам, «должны 
соответствовать стандартам, которые к ним предъявля-
ют — то есть уровню гостиниц на три или две звезды». 
Важно также, чтобы исправительные центры открыва-
лись в тех местах, где для осужденных есть работа.

ПРОЦЕСС Одному 
из фигурантов убийства
Бориса Немцова могут
добавить статью

Пусть выбирает 
выражения

Наталья Козлова

ВЧЕРА Московский окружной военный суд обсуждал 
юридические последствия вердикта присяжных заседа-
телей, признавших пятерых подсудимых виновными в 
убийстве политика Бориса Немцова. А параллельно 
Следственный комитет России объявил о проведении 
проверки в отношении Тамерлана Эскерханова. 

Это один из сидящих на скамье подсудимых. Провер-
ка идет по поводу оскорблений в адрес следователя, ко-
торый вел его дело. Причем судья несколько раз просил 
подсудимого выбирать выражения. Но тот не прислу-
шался. Итогом следственной проверки вполне может 
стать возбуждение нового уголовного дела по статье 
297 УК РФ — «Неуважение к суду, выразившееся в 
оскорблении участников судебного разбирательства». 
Правда, наказание 
по этой статье не 
очень серьезное: 
штраф до 80 тысяч 
рублей или обяза-
тельные работы на 
срок до 480 часов. 

Вчера же стороны 
обсуждали отягчаю-
щие и смягчающие 
вину обстоятельст-
ва. По окончании вы-
ступления защитни-
ков и подсудимых 
суд перейдет к пре-
ниям сторон. Тогда гособвинение назовет наказание, ко-
торого, по его мнению, заслуживают подсудимые, после 
чего свою позицию озвучат адвокаты и их подзащитные. 
Все ждали, что вчера прокурор предложит наказание для 
пятерых подсудимых. Но его выступление перенесено на 
середину следующей недели.

Надо подчеркнуть, что по закону стороны могут за-
трагивать в своих выступлениях любые вопросы права, 
но им запрещается ставить под сомнение правильность 
вердикта, вынесенного присяжными заседателями. По 
завершении прений подсудимым дадут возможность 
обратиться к суду и сказать свое последнее слово. Судя 
по тому, как идет процесс, обсуждение вердикта затянет-
ся на несколько дней. Потом судья Юрий Житников уда-
лится для вынесения приговора.

Коллегия присяжных в минувший четверг признала 
всех пятерых подсудимых виновными в убийстве извест-
ного политика и не заслуживающими снисхождения. По-
добный вердикт означает, что по нашим законам сидя-
щие на скамье подсудимых могут рассчитывать на суро-
вые сроки, вплоть до пожизненного. Еще до того, как су-
дья назовет сроки и, судя по всему, задолго до окончания 
процесса, защита фигурантов дела уже заявила о своем 
намерении обжаловать обвинительный приговор. 

РЫНОК ОРУЖИЯ Российская бронетехника будет выпускаться и за рубежом  

Наши танки теснят «Абрамсов»
Сергей Птичкин

О
бнародована информация 
о поставках за рубеж бро-
нетехники, выпускаемой 

«Уралвагонзаводом». Она очень 
интересна. И наконец, стало 
ясно, какая страна хочет первой 
приобрести новейшие Т-90СМ.

Официальный отчет об ито-
гах работы за прошлый год опу-
бликован на сайте УВЗ и уже ра-
зошелся по электронным СМИ. 
Самое, пожалуй, примечатель-
ное в нем то, что названа страна, 
с которой завершена предкон-
трактная работа на поставку 
146 танков Т-90МС. Это Кувейт. 
В середине июня в прессе обсу-
ждали вброс информации о том, 
что эти танки и почти в таком же 
количестве хочет купить Египет. 
Кувейт как серьезный покупа-
тель тогда вообще не рассматри-
вался. Теперь, если сделка состо-
ится, эта небольшая страна бу-
дет обладать самой мощной и са-
мой современной таковой арма-
дой на Ближнем Востоке.

Впрочем, Египет тоже инте-
ресуется военной продукцией 
«Уралвагонзавода». Ведутся пе-
реговоры по созданию на терри-
тории этой страны предприятия 
по лицензионной сборке танков 
Т-90С/СК. Это неожиданный по-
ворот. Когда-то вся бронетехни-
ка Египта была советской. После 
охлаждения отношений между 
Каиром и Москвой военно-тех-
ническое сотрудничество между 
нашими странами было сверну-

то, египетские танкисты в каче-
стве основной машины получи-
ли «Абрамсы». 

Американские «Абрамсы», 
немецкие «Леопарды» и рос-
сийские Т-72, а с недавнего вре-
мени и Т-90С активно использу-
ются в борьбе с вооруженными 
формированиями ИГИЛ (орга-
низации, запрещенной в Рос-
сии). Как показали реальные 
бои, танки западной коалиции 
ни в чем не превосходят, кроме 
цены, российскую бронетехни-
ку. Более того, наша оказалась 
более простой в обслуживании, 

надежной и живучей. Неудиви-
тельно, что интерес даже к ста-
рому Т-72, не говоря уже о Т-90, 
растет в самых различных реги-
онах планеты.

В текущем году Вьетнам по-
лучит 64 танка Т-90С/СК, Ирак — 
73 таких же машины. Вполне 
возможно, Индия, имеющая 
большой парк Т-90С, пополнит 
его более современными Т-
90СМ. Алжир — крупнейший по-
купатель танков Т-90С, плани-
рует построить у себя предприя-
тие по их ремонту и модерниза-
ции.

В прошлом году было экспор-
тировано 123 танка. Это Т-72 и 
Т-90 в различных модернизаци-
онных версиях. В течение 2016 
года заключено 13 экспортных 
контрактов на сумму около 
36,37 млн долларов. 

Показательна история завое-
вания внешнего рынка танком Т-
90СМ. Презентовали эту машину 
на выставке в Нижнем Тагиле в 
2013 году. Тогда же ее создатели 
утверждали, что спроектировали 
свое изделие специально под эк-
спортные заказы. То, что ставка 
оказалась выигрышной, показала 

международная премьера Т-90СМ 
на военно-техническом салоне 
IDEX-2013 в Абу-Даби. Уральский 
танк стал его настоящей звездой. 

Чем же Т-90СМ привлекает 
потенциальных заказчиков? 
При массе более 40 тонн легко 
развивает скорость 70 км/час. 
Обладает высочайшей манев-
ренностью. У танка очень проду-
мана бронезащита, в том числе 
всех верхних проекций. В лоб Т-
90СМ взять очень проблематич-
но. Помимо многослойной и до-
статочно толстой брони также 
установлена динамическая за-
щита нового поколения. Она не 
только противодействует куму-
лятивной струе, но и ломает под-
калиберные сердечники броне-
бойных снарядов. Хорошо защи-
щена ходовая часть. Здесь также 
применены элементы динамиче-
ской защиты. Боевая система 
управления — одна из самых сов-
ременных в мире, в ней исполь-
зовано много из того, что уста-
новлено на Т-14 «Армата». Для 
эксплуатации в условиях жарко-
го климата предусмотрены два 
мощных кондиционера. 

Т-90СМ можно смело ставить 
в ряд лучших боевых машин на-
чала XXI века. И теперь действи-
тельно можно утверждать, что 
экспортные перспективы его не-
плохие. 

ТЕХНОЛОГИИ

Надоить от
3D-принтера 

СЛИВКИ 
ВЫШЛИ 
В ТИРАЖ

Сергей Куликов 

НЕ успели отойти от борьбы с 
пальмовым маслом, которым 
производители начали активно 
разбавлять молоко, как идет но-
вая угроза. В скором времени его 
вообще начнут производить без 
помощи коров, призвав на по-
мощь компьютерные техноло-
гии. Насколько велика эта угро-
за, пострадают ли традиционные 
производители молока и что де-
лать в такой ситуации? 

Проект получения молока с 
помощью печати на принтере с 
трехмерной проекцией разра-
ботан в США одной из компа-
ний, расположенной в Кремни-
евой долине. Как отмечают 
сами разработчики, они ис-
пользуют специальные белки, 
которые печатают на 3D-при-
нтере. Впрочем, это не печать 
молока в прямом смысле слова: 
в технологии используется спе-
циальный штамм дрожжей и не-
кое печатное вещество, что по-
зволяет дрожжам воспроизво-
дить казеин, содержащийся в 
настоящем молоке. Затем это 
белковое вещество смешивают 
с кукурузным сахаром и други-
ми ингредиентами, а потом его 
оставляют бродить до получе-
ния молочноподобного напит-
ка. Мотив авторов проекта — за-
бота об окружающей среде. 

Несмотря на то что это пока 
стартовый проект, в Новой Зе-
ландии, четверть доходов кото-
рой составляет молочное про-
изводство, уже бьют тревогу. 
Глава Фермерской ассоциации 
страны Эндрю Хуггард подтвер-
дил, что синтетическое молоко 
сможет полноценно конкуриро-
вать с настоящим. В этой ситуа-
ции он призвал фермеров пере-
осмысливать свое хозяйство, 
делая его более экологически 
чистым. 

Российские молочники со-
храняют спокойствие. Как поя-
снили «РГ» в Национальном со-
юзе производителей молока 
(Союзмолоко), сама техноло-
гия и другие данные пока неиз-
вестны. «Мы не видим основа-
ний бить тревогу, поскольку но-
вость граничит с фантастикой», 
— отметили в союзе.

Между тем руководитель на-
учного направления «Опти-
мальное питание» Федерально-
го исследовательского центра 
питания и биотехнологий Алек-
сандр Батурин пояснил, что 
знаком с такими инициатива-
ми, однако пока они остаются 
лишь в плоскости отдаленных 
перспектив. «Слишком много 
вопросов возникает, — пояснил 
он в беседе с «РГ». — Заменить 
организм, который производит 
натуральные компоненты, 
очень сложно. Чтобы построить 
белок, нужны аминокислоты. 
Но встает вопрос — где их взять, 
как соединить?». По его словам, 
в России пытались синтезиро-
вать мышечную ткань, однако 
положительных результатов не 
было. «Я не против биотехноло-
гий в перспективе, однако пе-
чать того же молока на 3D-при-
нтере — это дело далеко не се-
годняшнего дня», — резюмиро-
вал он.      

И первый вице-президент 
Российского союза инженеров 
Иван Андриевский полагает, 
что этот проект очень реали-
стичен. «Его появлению спо-
собствуют два тренда: сокраще-
ние затрат на производство че-
рез создание новых, более де-
шевых технологий и растущая 
забота об окружающей среде», 
— отметил он.  Суррогатное мо-
локо имеет все шансы заменить 
натуральное и не исключено, 
что в долгосрочной перспекти-
ве оно станет самым распро-
страненным, считает он.  Впро-
чем, должно пройти время, что-
бы потребители его приняли и 
по вкусу, и по безопасности для 
здоровья, считает эксперт.  

Безопасность Тюремное ведомство научилось перехватывать 
дроны-нарушители 

Мухой не пролетят

Владислав Куликов 

Т
юремное ведомство 
приступило к испыта-
ниям специальной ап-
паратуры, позволяю-
щей перехватывать 

дроны-нарушители с запрещен-
ным для заключенных товаром.

Криминальный мир с некото-
рых пор взял на вооружение бес-
пилотные летательные аппараты. 
С их помощью сотоварищи за-
ключенных пытаются доставлять 
в колонии запретное: телефоны, 
алкоголь, наркотики и т.п.

Сейчас тюремное ведомство 
подготовило свой технологиче-
ский ответ. Как сообщили в Феде-
ральной службе исполнения на-
казаний, в НИИ ведомства разра-
ботаны и уже приступили к испы-
таниям комплексы выявления и 
блокирования систем управле-
ния беспилотных летательных 

аппаратов. Небо  над казенными 
домами будет защищаться так: 
аппаратура перехватит сигнал и 
переключит управление на гра-
жданина начальника. В итоге ма-
шина сядет там, где ей скажет ад-
министрация. А нелегальный 
груз будет изъят.

— При подлете беспилотного 
летательного аппарата к терри-
тории исправительного учрежде-
ния происходит срабатывание 

системы обнаружения, она опре-
деляет уникальный идентифика-
ционный номер беспилотника и 
после этого приступает к захвату 
управления над ним, — рассказы-
вает начальник Центра изучения 
проблем управления и организа-
ции исполнения наказаний под-
полковник внутренней службы 
Сергей Овчинников.

По его словам, в настоящее 
время комплекс проходит тести-

рование и показывает хорошие 
результаты в нескольких регио-
нах России. Сначала испытания 
проходили в Татарстане, потом в 
Курской области. Комплекс ра-
ботает в автоматическом режиме 
без участия оператора.

— В любое время, независимо 
от погодных условий, исключая 
влияние человеческого фактора, 
защитная система способна са-
мостоятельно засечь и призем-
лить в обозначенном месте лю-
бой беспилотник, — поясняет под-
полковник Овчинников. — При-
чем мы можем перехватывать его 
не только при попытке пересечь 
периметр, но и при подлете к ре-
жимному объекту на расстоянии 
нескольких сот метров.

Пока же сотрудникам казен-
ных домов приходится бороться 
с летающими контрабандистами 
другими методами. Например, 
недавно два квадрокоптера были 

сбиты в СИЗО Новосибирска. 
Как рассказали сотрудники опе-
ративного отдела учреждения, к 
ним поступила информация о 
том, что арестанты, содержащие-
ся в СИЗО №1, при помощи свое-
го знакомого намерены органи-
зовать канал доставки запрещен-
ных предметов на режимную тер-
риторию при помощи квадро-
коптеров. В назначенный час 
оперативники следственного 
изолятора устроили своего рода 
засаду и, увидев дрон, сбили его.  
Аппарат пытался доставить в 
тюрьму четыре телефона. 

Через несколько дней история 
повторилась, и опять оператив-
никам пришлось сбивать аппа-
рат. Но если испытания аппара-
туры закончатся успешно, то бо-
роться с дронами станет проще.

Тюремное ведомство проследит, 
чтобы дроны не залетали куда 
не положено.

Акцент

 Система автоматически 
перехватывает сигнал, и пере-
ключает управление дроном 
на гражданина начальникаСуррогатное 

молоко имеет 
все шансы 
заменить 
натуральное

Проверка идет
по поводу оскор-
блений подсуди-
мым в адрес 
следователя, кото-
рый вел его дело

О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru
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ФАС Сеть
гипермаркетов
оштрафовали 
за рекламную
акцию

С ПОСУДОЙ 
НЕЧИСТО

Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

В ВОЛГОГРАДЕ клиент крупного 
магазина пожаловался на рекла-
му акции, сочтя ее недостовер-
ной. В ней предлагалось прио-
брести посуду известного произ-
водителя. Но, как выяснилось,  
товар давно закончился, а рекла-
му при этом все еще можно было 
видеть. 

Согласно условиям рекламы, 
потребители могли приобрести 
посуду от знаменитого шеф-по-
вара. И кастрюли и сковородки 
из нержавеющей стали, а также 
из литого алюминия с керамиче-
ской основой и добавлением сап-
фировых частиц люди охотно по-
купали. И заказчик продолжал 
распространять рекламу. 

Но закон о рекламе признает 
недостоверным сообщение, ко-
торая содержит не соответству-
ющие действительности сведе-
ния об ассортименте, а также о 
возможности приобретения то-
вара в течение определенного 
срока. Кроме того, не допускает-
ся реклама, в которой отсутству-
ет часть информации об услови-
ях покупки, если при этом вво-
дятся в заблуждение потребите-
ли. В итоге на компанию наложи-
ли штраф в 50 тысяч рублей. 

ПРОЦЕСС Лидера хакеров
судят в особом порядке 

Шантаж 
по Интернету

Владимир Федосенко

В МОСГОРСУДЕ вчера начался процесс по уголовному 
делу лидера хакерской группы «Шалтай-Болтай» Влади-
мира Аникеева, обвиняемого в незаконном доступе к 
компьютерной информации. 

Слушание дела проходит в особом порядке, который 
подразумевает рассмотрение дела без исследования до-
казательств и допроса свидетелей. Процесс закрыли от 
слушателей и СМИ в связи с присвоением материалам 
дела грифа «секретно». Лидер группы «Шалтай-Болтай» 
и его возможные сообщники, Александр Филинов и Кон-
стантин Тепляков, были арестованы в ноябре прошлого 
года. Им предъявлено обвинение по части 3 статьи 272 
УК РФ — «Неправомерный доступ к охраняемой законом 
компьютерной информации, причинивший крупный 
ущерб и совершенный организованной группой по пред-
варительному сговору либо лицом с использованием 
своего служебного положения». Аникеев свою вину при-
знал и дал показания на своих соучастников. Уголовное 
дело в отношении него было выделено в отдельное произ-

водство, ему предъ-
явлено окончатель-
ное обвинение по 
шести эпизодам не-
правомерного до-
ступа к компьютер-
ной информации. 

Со своими жер-
твами «Шалтай-Бол-
тай» работал по не-
скольким схемам. В 
рамках первой 
«вскрытым» чинов-
никам или бизнес-
менам сразу направ-

ляли сообщение, что хакеры готовы не публиковать пе-
реписку за определенную сумму. Сумму устанавливали, 
понятное дело, сами хакеры. Чиновник либо соглашался 
и платил, либо отказывался.

По второй схеме вскрытая переписка выставлялась 
на аукцион. Отправлялось сообщение об этом жертве, и 
он должен был дать большую сумму, чем другие участни-
ки аукциона. Если они были.

Шантаж российского истеблишмента приносил вы-
сокий доход, популярность группировки росла, но зна-
ли их по вымышленным именам из «Алисы в Стране 
чудес». 

Некоторые олигархи и чиновники нанимали детекти-
вов, вели собственное расследование, результаты кото-
рого также становились известны спецслужбам. 

За рубежом шалтаевцев и причастных к ним вели в 
том числе и частные зарубежные разведывательные 
структуры. Кольцо вокруг хакеров сжималось. Ими при-
менялись и те же схемы, которые использовал сам 
«Шалтай-Болтай», — фишинговые письма, через кото-
рые узнавали пароли и логины чиновников и бизнесме-
нов, также через фальшсоты или лже-Wi-Fi. К примеру, 
на почтовые интернет-адреса шалтаевцев, которые по-
падали в руки спецслужб, отправлялись фишинговые 
письма.

В материалах дела тема Украины отсутствует, но из-
вестно, что одна из шалтаевцев, Алиса, живет в Киеве. 

ТЕНДЕНЦИИ Почему у россиян
нет общей точки зрения
на репрессии Сталина 

Аудитория 
раскола 

Владимир Емельяненко 

ИЮНЬСКИЙ опрос ВЦИОМ получил символичное на-
звание — «Сталинские репрессии: преступление или на-
казание?». 49% опрошенных (2500 человек из 80 регио-
нов) репрессии считают преступлением, 43% — «скорее 
справедливым наказанием».

— Ситуация брата на брата, — комментирует итоги 
опроса генеральный директор ВЦИОМ Валерий Федо-
ров, — но она в корне отличается от гражданского про-
тивостояния. Нет единой точки зрения на массовые по-
литические репрессии 30—50-х годов. Но нет и жажды 
возмездия. Есть 72% россиян, которые считают, что 
нужно сохранять историческую память и вырабаты-
вать общую позицию к репрессиям как к явлению. 

Базой согласия Федоров считает то, что 90% гра-
ждан знают о ГУЛАГе. Но есть ложка дегтя в бочке 
меда: среди 10% незнающих 24% молодые люди 18—24 
лет, которые вооб-
ще ничего не слы-
шали о массовых 
репрессиях, и 18% 
молодых людей 24—
34 лет, которые 
«ничего не знают и 
знать не хотят» о 
них. Остальные, 
около 55% — школь-
ники, которые тоже 
ничего не знают о 
репрессиях, по-
скольку их не из-
учают в школе. По-
мнению экспертов ВЦИОМ, эти 10% и есть целевая ау-
дитория раскола. Ситуацию усугубляет то, откуда 
люди черпают информацию о ГУЛАГе: 52% — из СМИ, 
48% — от родных. Причем в сегменте СМИ долю в 23% 
занимает Интернет, где тематика интересов меняется 
калейдоскопически. Лишь 37% опрошенных, из тех, 
что черпают информацию из СМИ, признали, что ча-
стично о лагерях узнавали на уроках и лекциях, 14% — 
в музеях и на выставках. Это самое уязвимое место 
опроса и общественного запроса на сохранение памя-
ти — наука и образование не являются главными источ-
никами знаний о массовых репрессиях. Поэтому еще 
один опасный сюрприз опроса ВЦИОМ: среди 16% тех, 
кто ответил, что репрессии были «справедливыми», 
11% — снова молодые люди 18—24 лет. При этом пожи-
лые люди — 33% — считают их однозначно несправед-
ливыми и 16% — «скорее справедливыми». В целом 
68% опрошенных убеждены, что репрессии были нес-
праведливыми. 

— Мне итоги опроса говорят о том, что нам надо быть 
честными перед собой, чтобы не повторить репрессий, 
— говорит режиссер, член совета Фонда Памяти по уве-
ковечению жертв политических репрессий Павел Лун-
гин. — Если мы не поймем и не осмыслим того, что с 
нами случилось, мы не сможем двигаться вперед. 

Из первых уст Ольга Перетятько спела в Берлине у Вима Вендерса

Бизе с жемчугами

Владимир Дудин

Л
идер среди европей-
ских оперных теа-
тров — Берлинская 
Го с у д а р с т в е н н а я 
опера продолжает 

удивлять смелыми решениями, 
пригласив знаменитого киноре-
жиссера Вима Вендерса поста-
вить оперу Бизе «Искатели жем-
чуга». Партию Лейлы исполнила 
россиянка Ольга Перетятько-
Мариотти (так сейчас звучит ее 
фамилия — с добавлением фами-
лии мужа-дирижера), рассказав-
шая об этой опере дебютов и о 
том, как очаровал ее в роли 
оперного  режиссера  автор 
«Неба над Берлином» и многих 
других кинолент.

Вы были знакомы с творчеством 
Вима Вендерса до того, как узна-
ли его в качестве постановщика 
оперы «Искатели жемчуга»?
ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Конечно, я смо-
трела его фильмы, хотя и не все — 
«Небо над Берлином», «Париж, 
Техас»; мне очень нравится его 
«Соль земли». На первую репети-
цию шла с открытым сердцем, и 
он нас поразил простотой и 
скромностью, признавшись, что 
ноты не читает, поэтому будет 
работать по либретто.

А кастинг проводил он сам?

ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Нет, певцов выби-
рал маэстро Даниэль Баренбойм. 
Вендерс  получил готовый список 
исполнителей. Мы разбирали с 
режиссером каждую сцену, он 
много общался с нами, прежде 
всего как с потенциальными ак-
терами, но доверял нам как пев-
цам, когда мы подсказывали что 
можно, а что нельзя. 

Чувствовалось, что с вами рабо-
тает человек из кино?
ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Конечно, кинема-
тографичность ощущалась. И я 
теперь могу с гордостью сказать, 
что снималась у Вима Вендерса. 
Это были киновставки в ткань 
оперного спектакля, например, в 
первом дуэте тенора и баритона 
они рассказывали историю о 
том, как много лет назад оба влю-
бились в незнакомку, которой 
оказалась моя героиня. Эти эпи-
зоды транслировались на полу-

прозрачном занавесе перед пев-
цами, получилось красиво.

Для Вендерса была очень важ-
на картинка. При этом из декора-
ций на сцене не было практически 
ничего. Во всю сцену — от орке-
стровой ямы до задника — распо-
лагался пологий «песчаный бе-
рег», переливающийся цвет кото-
рого достигал эффекта жемчуга, 
перламутра. По периметру были 
занавеси из легкой черной ткани, 
колыхавшиеся на ветру. Изумляла 
превосходная работа со светом. Я 
очень рада, что именно с «Искате-
лей жемчуга» открыла для себя 
французскую музыку, которая 
идеально легла на мой голос.

Как вписалась в эту красоту ди-
рижерская концепция Барен-
бойма?
ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: В целом мне пока-
залось, режиссер сделал все для 
того, чтобы усилить впечатление 

от музыки. Как бы хотелось, что-
бы Вендерс больше посвятил 
себя опере: сегодня редко встре-
тишь такие элегантные поста-
новки. И для меня, и для многих 
солистов, и для маэстро Барен-
бойма это было первое обраще-
ние к «Искателям жемчуга». Да-
ниэль постоянно присутствовал 
на репетициях с режиссером, 
учил партитуру вместе с нами, 
давая нам ценнейшие указания. У 
Баренбойма колоссальная инту-
иция: это уникальный музыкант 
с уникальным  слухом, все слы-
шащий в оркестре, умеющий из-
влекать из него потрясающие 
краски. Его обожают все: и орке-
странты, и хор, и солисты.

Небо над Берлином вам знакомо 
не только по фильму Вендерса, 
но и по годам учебы?
ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Да, в Берлине мне 
очень комфортно, я училась там в 
Высшей школе музыки имени 
Эйслера, начинала свою карьеру 
оперной солистки. 

Совсем недавно там состоялась 
презентация вашего  четвертого 
альбома «Русский свет».
ОЛЬГА ПЕРЕТЯТЬКО: Презентация со-
стоялась в книжном магазине 
«Дуссманн» на Фридрихштрассе. 
Атмосфера была потрясающая: 
мне удалось и попеть, и погово-
рить. На представлении диска 

«Арабеск» зал был полный, но в 
проходах не стояли.Мне было 
важно записать диск с русской 
музыкой, чтобы познакомить ев-
ропейскую публику с нашими 
оперными и романсовыми ше-
деврами. Так, на диске есть «Ко-
лыбельная Волховы» из «Садко» 
Римского-Корсакова — одно из 
моих любимейших произведе-
ний. В блок Рахманинова вошли 
романсы, которые я никогда не 
пела с оркестром. За каждым трэ-
ком стоит что-то значимое для 
меня, сыгравшее роль в моей 
судьбе и карьере. Я не могла не 
записать арию Марфы из «Цар-
ской невесты», которая меня 
привела к Баренбойму. От «рус-
ского Россини», как я называю 
Глинку, через Римского-Корсако-
ва — к Рахманинову и Стравин-
скому, принесшему мне много 
счастья и большую удачу в 2009 
году, когда Робер Лепаж поставил 
«Соловья», прошедшего по мно-
гим оперным сценам мира, при-
несшего мне большую извест-
ность. В завершение же альбома 
неожиданно звучат два номера 
из оперетты «Москва-Черемуш-
ки» Шостаковича.

Сегодня редко встретишь такие 
элегантные постановки.Акцент

 Вим сразу признался, 
что ноты не читает и будет 
готовить спектакль 
непосредственно по либретто

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

24% молодых людей 
18—24 лет вообще 
ничего не слышали 
о массовых
репрессиях
30—50-х годов 

Арестованы и попа-
ли под суд только 
трое из десятка 
хакеров междуна-
родной группы 
«Шалтай-Болтай»
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Москвичи
разбирают
списанные
книги

В ПОИСКАХ 
НОВОГО ДОМА

Сергей Жуков

С МОМЕНТА запуска портала 
«Списанные книги» москвичи ра-
зобрали из библиотек более 130 
тысяч старых и не пользующихся 
спросом книг. Об этом «РГ» сооб-
щили в дирекции по развитию 
культурных центров столицы.

Портал, напомню, заработал 
6 июня, в День русского языка. 
За три недели сервисом восполь-
зовались более 22 тыс. человек. 
Самому младшему — 8 лет, а са-
мому старшему — 95 лет. Забро-
нировали москвичи свыше 165 
тысяч книг, более 130 тысяч ста-
рых изданий уже обрели новых 
хозяев. В день один человек мо-
жет заказать не больше десяти 
книг. В дар отдают в основном со-
ветские издания 60—80-х годов и 
литературу 90-х. Чаще всего чи-
татели интересуются художест-
венной литературой, книгами по 
естественнонаучным дисципли-
нам и искусству. Много заявок 
приходит на детскую литерату-
ру, энциклопедии и словари. Са-
мые популярные авторы — Лев 
Толстой, Александр Пушкин, 
Владимир Ленин, Антон Чехов, 
Иван Тургенев. Больше всего по-
трепанных жизнью книг читате-
ли забрали в библиотеках Севе-
ро-Западного и Южного округов. 
Большинство из них — молодые 
люди. И в этом нет ничего удиви-
тельного, поскольку именно они 
чаще пользуются Интернетом. 
Но и  люди старшего возраста 
могут прийти в библиотеку и вы-
брать интересующие книги на 
месте, попросив библиотекаря 
зарегистрировать заказ на сайте. 

Самые активные пользовате-
ли портала — «увлеченные» 
люди, объясняют в библиотеках. 
Таким читателям — садоводам, 
пчеловодам, любителям искус-
ства, коллекционерам — интере-
снее всего узкоспециализиро-
ванные книги, которые уже не 
переиздаются и их не найти на 
просторах Интернета. Велика и 
доля горожан, «охотящихся» за 
конкретной книгой. Например, в 
библиотеке № 158 Григорий Ди-
нович отыскал книгу по итальян-
скому ренессансу XIII—XVI ве-
ков. Он очень долго искал этот 
экземпляр. В библиотеку № 157 
не раз обращался читатель, у ко-
торого сгорела домашняя кол-
лекция технической литерату-
ры. Ее он собирал десятки лет. 
Теперь москвич по крупицам 
снова заполняет полки в кварти-
ре, в том числе за счет списан-
ных книг. В библиотеке искусств 
Боголюбова книгу Довлатова 
«Чемодан» забрала девушка по 
фамилии Римская-Корсакова, 
прапраправнучка великого ком-
позитора. На портале осталось 
чуть больше 70 тысяч книг. Сле-
дующая партия списанной лите-
ратуры  появится в декабре это-
го года. 

ТРАНСПОРТ В выходные в Москве снова перекроют улицы

Пешком и на велосипеде
Светлана Батова

В 
ближайшие выходные в Мо-
скве пройдет сразу не-
сколько мероприятий, из-

за которых в городе перекроют 
улицы сразу в нескольких райо-
нах. Так, закроют часть Тверской 
из-за ремонта в рамках програм-
мы «Моя улица», на Фрунзен-
ской набережной пройдет празд-
ник московского транспорта, а в 
ночь с субботы на воскресенье 
перекроют центр — для ночного 
велопарада.

Перекрытия начнутся еще в 
пятницу с Красной площади.  Как 
сообщает пресс-служба департа-
мента региональной безопасно-
сти и противодействия корруп-
ции, с шести часов вечера до 22.00 
закроют Ильинку и Васильевский 
спуск — здесь стартует междуна-
родное ралли «Шелковый путь». 

В полночь перекроют Твер-
скую от Настасьинского переул-
ка до Триумфальной площади, 
проехать можно будет только по 
одной полосе от Настасьинского 
переулка до Дегтярного переул-
ка.  Пересечь Тверскую можно 
будет по переулкам от Мамонов-
ского в сторону Дегтярного и от 
Старопименовского в сторону 
Благовещенского переулков. 

Объехать Тверскую можно бу-
дет также по Садовой-Триумфаль-
ной и Большой Садовой. Все огра-
ничения снимут только в пять 
утра, в понедельник 10 июля. 

В следующие выходные также 
на два дня закроют еще один уча-
сток рядом.  

Как пояснили в департаменте 
капитального ремонта, масштаб-
ные перекрытия понадобились 
для строительства кабельной ка-
нализации. Трубы проходят 
вдоль всей Тверской и 1-й Твер-
ской Ямской и расположены под 
проезжей частью — необходимо 
делать все работы разом. В общей 
сложности, за две пары выход-
ных проложат 245 метров ка-
бельной канализации, три кило-
метра труб и заменят смотровые 
колодцы ливневой канализации. 

В субботу, 8 июля, с 8.00 за-
кроют Фрунзенскую набереж-
ную. Здесь будет работать одна 
из основных площадок праздни-
ка Московского транспорта, ко-
торый в этом году отмечается 
впервые.  На набережной выста-
вят колонну столичного ретро-
транспорта. 

- Выставка старинных автобу-
сов и троллейбусов будет откры-
та для всех желающих с 11 до 17 
часов», — сообщили «РГ» в пресс-
службе «Мосгортранса».  — «Сре-
ди них  — автобус ЗиС-8, извест-
ный по легендарной кинокарти-
не «Место встречи изменить 

нельзя», и воспетый Булатом 
Окуджавой «синий троллейбус» 
МТБ-82Д. На площадке также 
разместятся автомобили из Му-
зея ГИБДД. 

А в ночь с субботы на воскре-
сенье будет перекрыт почти весь 
центр: пройдет   третий ночной 
велопарад. Старт в 23.00 на 
Фрунзенской же набережной, 
протяженность маршрута — 16 
километров. Он пройдет по Ха-
мовническому Валу, Новодеви-
чьей, Саввинской, Ростовской, 
Смоленской набережным, Ново-
му Арбату, Знаменке, Волхонке, 
Соймоновскому проезду, Пречи-
стенской набережной и завер-
шится снова на Фрунзенской на-
бережной.   Движение на ней вос-
становят в девять часов утра 9 
июля, на маршруте велопробега 
открывать движение будут по 
мере прохождения колонны. 

Так же с часу ночи 8 июля до 
7.00 9 июля будет закрыт проезд 
между Каспийской улицей и Но-
воцарицынским шоссе из-за 
празднования Дня семьи, любви 
и верности в музее-заповеднике 
«Царицыно».

КСТАТИ
День московского транспорта, намеченный на 8 июля, могут посетить 
около ста тысяч горожан, сообщил глава столичного департамента 
транспорта Максим Ликсутов.  Новый праздник теперь  будут отме-
чать ежегодно во вторую субботу июля. Выбор на эту дату пал неслу-
чайно -145 лет назад, 7 июля 1872 года, в столице заработал первый об-
щественный транспорт - конка. Трамвай в упряжке тогда курсировал 
от Иверских ворот до нынешнего Белорусского вокзала.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Присоединится ли
американский президент 
к «дорожной карте» 
по Северной Корее

В патовой 
ситуации

Евгений Шестаков

ОСУЩЕСТВЛЕННЫЙ Пхеньяном в этот вторник 
успешный запуск ракеты, которую одни страны посчита-
ли межконтинентальной баллистической, а другие — ра-
кетой средней дальности, дал возможность администра-
ции США сделать приличествующие случаю громкие за-
явления. Помимо прозвучавшего из Госдепартамента 
«решительного осуждения» северокорейских действий, 
с традиционными угрозами выступил Пентагон: «Мы по-
прежнему готовы защитить себя и своих союзников, 
применить полный спектр сил и средств, имеющихся в 
нашем распоряжении». Но в реальности ситуация для 
Белого дома выглядит патовой.

Применение президентом Дональдом Трампом воен-
ной силы в отношении Пхеньяна чревато катастрофиче-
скими последствиями, о чем недвусмысленно предупреди-
ло руководителей страны американское оборонное ведом-
ство. План Белого дома вынести северокорейский вопрос 
на экстренное заседание Совета Безопасности ООН, наме-
ченное на среду, и потребовать новых санкций в отноше-
нии КНДР также не 
гарантирует успех. 
Накануне два посто-
янных члена Совбеза 
— Россия и Китай — 
сформулировали 
совместную инициа-
тиву по урегулирова-
нию конфликта. Она 
основана на идее 
«двойного замора-
живания»: КНДР пре-
кращает ракетно-
ядерную деятельность в ответ на прекращение крупномас-
штабных учений, проводимых США и Южной Кореей. Со-
гласиться с этой инициативой, в подготовке которой Ва-
шингтон участия не принимал, означало бы для Трампа 
«потерю лица». Но попытки американской стороны при-
нять в ООН новые всеобъемлющие санкции против Пхень-
яна, в свою очередь, не находят понимания в Москве и Пе-
кине.

Растиражированное СМИ обещание Трампа не допу-
стить разработку Северной Кореей ядерного оружия, спо-
собного достичь часть территории Соединенных Штатов, 
также не способствует поиску дипломатических развязок. 
Хотя аналитики в Wall Street Journal утверждают, что для 
создания оснащенной ядерной боеголовкой межбаллисти-
ческой ракеты Пхеньяну потребуется еще несколько лет, 
последний успешный запуск приближает Северную Ко-
рею к намеченной цели. 

Агентство Reuters приводит возможные сценарии от-
ветных действий со стороны США. В числе мягких вариан-
тов — морская блокада КНДР, в числе жестких — ракетная 
атака на ядерную инфраструктуру. Ни тот ни другой шаг не 
выглядит эффективным решением без поддержки со сто-
роны Китая и России. Однако Трамп не без оснований счи-
тает, что его попытки договориться с российско-китай-

ским альянсом о совместных действиях будут на его роди-
не восприняты как проявление слабости. А потому, пишет 
New York Times, президент США готов «в одиночку оказать 
давление на вооруженное ядерным оружием правительст-
во в Пхеньяне».

Трамп не подвел своих критиков — согласился продать 
оружие Тайваню, угрожал торговыми санкциями и осу-
ждением Китаю за якобы проводимую страной торговлю 
людьми, внес в «черный список» четыре китайских юри-
дических и физических лица, сотрудничающих с КНДР. К 
тому же, по сведениям New York Times, Трамп проигнори-
ровал данные ему лидером Китая советы в отношении 
того, как договориться с Северной Кореей. Что касается 
России, то помимо непрекращающейся санкционной по-
литики раздражителем в отношениях остается неурегули-
рованный конфликт вокруг российской дипломатической 
собственности, захваченной США.

Wall Street Journal видит лучший выход для Белого дома 
из создавшейся ситуации в формировании «всеобъемлю-
щей стратегии, направленной на изменение режима в 
КНДР». Де-факто речь идет о шагах, которые в Пхеньяне 
воспримут как объявление войны, — эксперты американ-
ского издания советуют Трампу укреплять противоракет-
ную оборону, задуматься о попытках сбивать североко-
рейские ракеты, распространять среди жителей КНДР 
пропагандистские материалы с критикой режима, убедить 
страны региона разорвать связи с Северной Кореей.

Правда, последний пункт выполнить будет непросто: 
91 процент товарооборота Северной Кореи приходится на 
Китай, затем идут Индия (140 миллионов долларов) и Рос-
сия (76 миллионов долларов). И чем дольше американский 
президент будет заявлять о готовности действовать про-
тив Пхеньяна в одиночку, тем меньше шансов, что Китай 
предпримет жесткие шаги в отношении северокорейского 
партнера даже будучи недовольным проведенными режи-
мом Ким Чен Ына ракетными испытаниями.

Во вторник Москва и Пекин предложили Белому дому 
присоединиться к «дорожной карте» для урегулирования 
северокорейской проблемы. Тема проведенных Пхенья-
ном ракетных испытаний будет обсуждаться на полях от-
крывающейся в пятницу в Гамбурге «двадцатки». Вопрос 
лишь в том, сможет ли Трамп «переварить» сотрудничест-
во с Россией и Китаем по этому болезненному для амби-
ций президента США вопросу. 

САММИТ В преддверии встречи лидеров «двадцатки» Гамбург
превратился в осажденную крепость

Форму снять
Екатерина Забродина

Р
одной город канцлера Гер-
мании Ангелы Меркель, ко-
торый 7 и 8 июля будет при-

нимать саммит «двадцатки», не 
помнит такого количества поли-
цейских, военных и техники, 
превративших Гамбург в оса-
жденную крепость.  Ближайшие 
два дня местным жителям при-
дется столкнуться с серьезными 
ограничениями. Даже субботний 
концерт сэра Элтона Джона при-
шлось отменить и перенести на 
декабрь — а все потому, что само-
лету певца вовремя не выдали 
разрешение на посадку в гам-
бургском аэропорту. Зато ми-
нистр внутренних дел ФРГ Томас 
де Мезьер, прилетевший с ин-
спекцией на берега Эльбы, остал-
ся доволен тем, как службы без-
опасности подготовились к прие-
му лидеров стран-участниц G20. 

Охранять город будут 20 ты-
сяч полицейских, которых пере-
бросят из соседних федеральных 
земель, а также военные — они го-
товятся отразить возможные 
провокации. Накануне саммита 
Гамбург наводнили десятки ты-
сяч антиглобалистов и левых ак-
тивистов со всей Европы, в том 
числе из Греции, Италии и Испа-
нии. По информации службы во-
енной контрразведки, до восьми 
тысяч человек «могут оказаться 
потенциальными экстремиста-
ми», а значит — стычек с поли-
цией, скорее всего, не избежать. 
Как сообщает Spiegel Online, ру-
ководство бундесвера выпустило 
внутреннее распоряжение, что-
бы  солдаты не ходили по улицам 
в военной форме, иначе они ри-
скуют подвергнуться нападени-
ям со стороны радикалов. 

Мировые лидеры еще не съе-
хались в Гамбург, а страсти там 
уже кипят нешуточные. В ночь на 
среду стражи порядка разогнали с 
помощью водометов и перцового 
газа несанкционированный пала-
точный лагерь, стихийно разби-
тый демонстрантами в одном из 
городских парков.  Трем десяткам 
протестующих, которые  таким 
образом лишились «крова», уда-
лось переночевать в фойе Немец-
кого драматического театра — его 

администрация решила «показать 
властям, что здесь находится при-
ют законности».

Между тем немецкие журна-
листы узнали, чем организаторы 
саммита собираются радовать 
мировых лидеров. К примеру,  
любимый повар президента США 
Карлхайнц Хаузер — он как раз из 
Гамбурга — приготовит для До-

нальда Трампа его любимое блю-
до: мясной рулет с кетчупом и ко-
ричневым сахаром. Известно, 
что Трамп — большой сладкоеж-
ка, а вот алкоголь не употребляет.  
До последнего оставалось нея-
сным, где именно глава Белого 
дома остановится на время сам-
мита. Ни  с одним из отелей ко-
манде Трампа договориться не 
удалось, так что американская 
делегация, по данным журнала 
Stern, разместится в гостевом 
доме сената Гамбурга. Ранее не-
мецкие СМИ писали о том, что 
фешенебельная гостиница «Че-
тыре времени года» отказалась 
заселить Трампа, чтобы не иметь 
лишних проблем со службой ох-
раны главы Соединенных Шта-
тов. Зато отель надеялся принять 
у себя короля Саудовской Ара-
вии Сальмана бен Абдель Азиз 
Аль Сауда со свитой. Ради знатно-
го гостя, которому отвели апар-
таменты площадью 265 квадрат-
ных метров, внутри осуществили 
небывалые преобразования: на 
окна поставили пуленепробивае-
мые стекла, некоторые стены пе-
редвинули или убрали вовсе, за-
везли новую мебель. Прежде 
только ради Софи Лорен тут пе-
ределывали ванную комнату в 
кухню.

По слухам, его величество со-
бирался привезти с собой трон и 
даже... верблюдов. Но в послед-
ний момент он отказался от по-
ездки из-за кризиса вокруг Ката-
ра. И теперь вместо него в коро-
левские комнаты заселится деле-
гация госминистра Ибрагима 
Аль Ассафа.  

ДИПЛОМАТИЯ

США сменят
посла в России

СПАСО-ХАУС 
ЖДУТ 
ПЕРЕМЕНЫ

Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон 

ПОСОЛ США в России Джон 
Теффт в начале осени завершит 
свою миссию. Его заместитель 
Линн Трейси рассказала, что 
госсекретарь Рекс Тиллерсон на-
правил соответствующее обра-
щение, поблагодарив дипломата 
за многолетнюю службу. Офици-
ального подтверждения того, кто 
и когда заменит Теффта в Спасо-
хаусе, пока не поступало. В мар-
те в СМИ просочилась информа-
ция о том, что президент США 
Дональд Трамп предложил эту 
миссию бывшему губернатору 
штата Юта (2005 — 2009 гг.) Джо-
ну Хантсману, который ответил 
согласием. Но официально о 
выдвижении его кандидатуры 
Белый дом за это время так и не 
заявил. Впрочем, сам Теффт в 
конце мая подтвердил, что в дип-
миссии «ждут Хантсмана». В 
Кремле подчеркивали, что «бу-
дут приветствовать любого гла-
ву посольства США в Москве, ко-
торый будет убежденным сто-
ронником идеи налаживания ди-
алога между странами».

После того как администра-
ция официально объявит о но-
минации, будущему послу пред-
стоит выступить на слушаниях и 
пройти процедуру утверждения 
в сенате США. Сложно предуга-
дать, сколько времени может за-
нять этот процесс. Трамп в день 
своей инаугурации отозвал не-
сколько десятков послов из чи-
сла политических назначенцев 
своего предшественника Барака 
Обамы, в том числе из Британии, 
Германии, КНР, Японии. Теффт 
остался на своей должности, по-
скольку являлся карьерным ди-
пломатом, а не политическим 
назначенцем.

Но освободившиеся вакансии 
администрация заполняет мед-
ленно, и многие ключевые дип-
миссии работают без руководи-
теля. По данным «Вашингтон 
пост», с января по июль новая 
власть утвердила лишь пятерых 
зарубежных послов. Еще 14 ожи-
дают утверждения в сенате. 
Трамп обвинял в задержке оппо-
зиционных ему демократов, на-
зывая их «обструкционистами» 
и требуя утверждения его назна-
ченцев. Но в ряде случаев, как и с 
Хантсманом, процесс тормозит-
ся тем, что Белый дом пока не на-
правил документацию по канди-
датурам на рассмотрение кон-
грессменов.

Кстати, кадровый голод про-
является не только в зарубеж-
ных миссиях, но и в штаб-квар-
тире американской дипломатии. 
Президент намерен урезать бюд-
жет госдепартамента США на 
треть, а потому госсекретарь 
Рекс Тиллерсон взялся за ре-
структуризацию и не спешит за-
полнять руководящие вакансии 
до тех пор, пока не определит бу-
дущие очертания внешнеполи-
тической службы. Поэтому пу-
стуют ключевые вакансии заме-
стителей госсекретаря по раз-
личным регионам. В том числе 
не назначен и помощник по стра-
нам Европы и Евразии, куриру-
ющий отношения с Россией. Спе-
циалисты отмечают, что эти про-
рехи в руководстве госдепарта-
мента и зарубежных дипмиссиях 
затрудняют диалог США с зару-
бежными государствами, пред-
ставители которых зачастую не 
могут определить, с кем им кон-
тактировать.

57-летний Хантсман не явля-
ется карьерным дипломатом, но 
и не новичок на этом поприще. 
Он уже занимал должность по-
сла в Сингапуре в 1992—1993 го-
дах, затем посла в Китае в 2009—
2011 годах. По возвращении из 
КНР предпринял попытку побо-
роться на президентских выбо-
рах 2012 года, однако уступил на 
республиканских праймериз 
Митту Ромни. Во время своей 
кампании Хантсман критически 
отзывался о «перезагрузке» от-
ношений с Россией. Он призывал 
к взаимодействию с Москвой в 
отдельных сферах, как, напри-
мер, контроль над вооружения-
ми, но в целом выражал скепсис 
относительно партнерского диа-
лога с Кремлем. В студенческие 
годы Хантсман был миссионе-
ром-мормоном на Тайване. Же-
нат, в его семье семеро детей.

КАЗУС В Литве
священников
обяжут
служить
в армии

В РЯСЕ 
С АВТОМАТОМ

Надежда Ермолаева

ОТНЫНЕ все священнослужите-
ли Литвы обязаны проходить во-
енную или альтернативную 
службу в рядах армии. Такое ре-
шение принял Конституционный 
суд. Фемида также признала не-
законным ранее действующий 
закон о том, что от воинской обя-
занности освобождаются свя-
щенники признанных государст-
вом традиционных религиозных 
общин. По мнению литовских су-
дей, данный закон противоречит 
Конституции, в которой пропи-
сано, что «все граждане, незави-
симо от вероисповедания, при-
надлежности к церкви, занимае-
мой в ней должности, имеют оди-
наковую конституционную обя-
занность пройти военную или 
альтернативную службу в систе-
ме обороны». Католические свя-
щенники Литвы уже выразили 
свое возмущение решением Фе-
миды. Генеральный секретарь 
Литовской епископальной кон-
ференции Кястутис Смильгяви-
чюс сказал прибалтийскому ин-
формационному агентству BNS, 
что воинская служба противоре-
чит призванию священника. 
«Священник, просто по своему 
призванию, не может пролить 
кровь. Он иным образом служит 
людям и не может быть с оружи-
ем. Это невозможно», — отметил 
Смильгявичюс. Он напомнил, 
что литовские священники не 
могут проходить и альтернатив-
ную воинскую службу, даже если 
она гражданского характера.

Геополитика Польша определила для Украины рамки 
возможной «евроинтеграции»

Невъездная история

Павел Дульман, 
Александр Саможнев

П
ольша, традицион-
ный и самый верный 
«адвокат» Украины в 
европейском сооб-
ществе,  внезапно 

обратила внимание на фунда-
ментальные украинские ценно-
сти, наличие которых делает не-
желательным дальнейшее сбли-
жение Киева с ЕС. Более того, эта 
неприятная новость была сооб-
щена официально, устами главы 
польской дипломатии Витольда 
Ващиковского. В интервью поль-
скому изданию wPolityce Ващи-
ковский заявил, что экономиче-
ское сотрудничество с Украиной, 
«к сожалению, не выглядит хоро-
шо», а после сказал слова, кото-
рые в Киеве были расценены как 
удар по польско-украинской 
дружбе.

«Хуже всего, конечно, истори-
ческие вопросы. Наше послание 
очень четкое: с Бандерой вы в Ев-
ропу не войдете. Мы говорим об 
этом и громко, и тихо. Мы не бу-

дем повторять ошибок 90-х го-
дов, когда были определенные 
проблемы в отношениях с Герма-
нией и Литвой. Я имею в виду ста-
тус польских меньшинств в этих 
странах. Уже имея такой опыт, 
мы будем твердо требовать от Ук-
раины, чтобы все дела были ула-
жены до того, как Киев будет сто-
ять у ворот Европы с просьбой о 
членстве», — сказал глава МИД 
Польши. Кроме того, Ващиков-
ский указал на наивность укра-
инской стороны, свято верящей, 
что «европейцы, немцы, францу-
зы победят за них в конфликте с 
Россией».

Холодный душ от высокопо-
ставленного поляка вызвал пред-
сказуемую реакцию в Киеве. 
Первым на защиту Бандеры и ев-
ропейских ценностей встал чрез-
вычайный и полномочный посол 
Украины (после госпереворота 
работал советником главы Служ-
бы безопасности Украины. — 
Прим. «РГ») Маркиян Лубкив-
ский. Этот политик и дипломат, 
ранее неоднократно замеченный 
в недипломатичных высказыва-
ниях по отношению к России, за-
явил в эфире украинского теле-
видения, что к тому времени, ког-
да вопрос о членстве Украины в 

ЕС перейдет в практическую пло-
скость, «изменится еще не один 
Ващиковский». И значит, по его 
логике, слова польского мини-
стра можно считать ничтожны-
ми на фоне захватывающих дух 
европейских перспектив Украи-
ны. Но примерно наказать Ващи-
ковского, по его логике, все-таки 
стоит.

«Высказывания министра 
иностранных дел Польши Ващи-
ковского являются несвоевре-
менными, недружелюбными и 
вредными для двусторонних 
украинско-польских отношений.

Впрочем, в ведомстве Павла 
Климкина наступательный задор 
Лубкивского не спешат поддер-
живать: к вечеру среды офици-
альный сайт украинского МИД 
ничего не сообщил ни о вызове 
польского посла, ни о каких-либо 
нотах, комментариях и разъясне-
ниях слов Ващиковского.

Однако затронутый Ващиков-
ским вопрос не так-то просто за-
молчать: поляки чрезвычайно 
болезненно относятся к национа-
листическим выходкам на Украи-

не и героизации бандеровских 
головорезов, проявляющейся не 
только в переименовании улиц. 
Не исключено, что высказыва-
ния Ващиковского были спрово-
цированы, например, прошед-
шим во Львове «культурным» ме-
роприятием «Шухевич-фест», 
сопровождавшимся не только ан-
типольскими лозунгами, но и 
бросанием бутылок с зажига-
тельной смесью в главную город-
скую синагогу.

Примеры, мягко говоря, не-
дружественных по отношению к 
Польше акций и высказываний 
новостная лента предоставляет 
регулярно. Будь то обстрел из 
гранатомета консульства Поль-
ши в Луцке, осквернение памят-
ников жертвам Волынской резни 
или вывешенный на воротах 
польского посольства портрет 
Бандеры — таким способом ради-
калы требовали извинений от 
консула за критические замеча-
ния в адрес Бандеры.

В Польше больше не скрывают 
недовольства украинскими «идола-
ми» — Бандерой сотоварищи.

Полицейские в Гамбурге решитель-
но разгоняют участников несанкци-
онированных демонстраций.  

Акцент

 Холодный душ от высокопо-
ставленного поляка 
вызвал предсказуемую 
реакцию в Киеве Официального 

подтверждения 
того, кто и когда 
заменит Теффта 
в Спасо-хаусе, пока 
не поступало 

Трамп проигнориро-
вал данные 
ему лидером Китая 
советы, как догово-
риться с КНДР

Саммит G20: Новости, 
видео и фото на сайте 
rg.ru/sujet/5890

Ким Чен Ын и его ракетная программа стали «холодным 
душем» для администрации Трампа. 
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За Граниным

О гении и злодействе
«Я прочел воспоминания Аль-

берта Шпеера, где он не посте-
снялся рассказать о своей дружбе 
с Гитлером. В его строчках прогля-
дывает сочувствие к вождю Тре-
тьего рейха. С одной стороны, я 
понимаю признательность Шпее-
ра по отношению к Гитлеру в нача-
ле его карьеры — фюрер дал ему 
возможность стать главным архи-
тектором Рейха...

Но ведь потом, когда Шпеер 
стал министром вооружения Гер-
мании, его подземные заводы из-
готавливали не только вооруже-
ние, но и газовые камеры. Он же не 
мог этого не знать. Он видел на-
ших пленных, которые работали 
на этих заводах в тяжелейших 
условиях. Но...

Двадцать лет сидел Шпеер в 
Шпандау. За это время многое из-
менилось в Германии. Страна 
прошла денацификацию, Гитлер 
был признан человеком, ввер-
гнувшим свою страну в беду. Но, 
несмотря ни на что, Шпеер ничего 
не переоценивает — он по-прежне-
му верен своему вождю и спустя 
20 лет после окончания Второй 
мировой войны...

Всего этого я понять не могу. 
Могу признать: Шпеер был дейст-
вительно талантливым архитекто-
ром. И поэтому неизбежно вновь 
возникает пушкинский вопрос: 
как талант совмещается со зло-
действом?».

О Сталине и миллионах
«... Но у меня другой вопрос: а 

правильно ли, что у нас ничего не 
осталось от Сталина? Вы же пони-
маете, я ни в коем случае не защи-
щаю культ, не мечтаю о его возро-
ждении, но как бы мы ни относи-
лись к Сталину, эту страницу на-
шей истории нельзя выжигать, вы-
черкивать. С ней связана судьба 
многих миллионов — значит, вы-
черкиваются и они. А ведь мы 
были воодушевлены, верили в то, 
что оказалось утопией.

Я помню, как впервые оказался 
с товарищами за границей году в 
56-м. Мы шли по Парижу в широ-
ких штанах, в пиджаках с огром-
ными плечами, в кепках. Шли с 
чувством превосходства...

И потом, запреты ведь только 
создают феномен «запретного 
плода». Знаете, как-то я был в го-
стях в одном грузинском доме. По-
сидели, поговорили, а потом хозя-
ин дома позвал в сад. А там будка с 
электромотором. Хозяин включил 
его, и из ямы вырос... памятник 
Сталину! Из-под земли!»

О разнице между фашизмом 
и коммунизмом

«Шпеер едва ли не исключение 
— фашизм за все годы своего суще-
ствования в области искусства и 
культуры не создал ничего суще-
ственного. Вы не вспомните ни од-
ной замечательной книги, ни 
фильма, ни музыкального произ-
ведения. Почему же фашизм ока-
зался бесплоден? Не знаю... Я могу 
вам задать другой вопрос: а поче-
му мы в годы жестокой цензуры, 
сталинизма смогли создать и ве-
ликолепную музыку, и интере-
сную литературу, и поэзию, и 
кино, и театр — то, что осталось и 
что пользуется сегодня успехом?..

Все-таки есть большая разница 
между расовой теорией ненави-

сти и нашей коммунистической 
идеологией, в которой нет ничего 
преступного, напротив, в ней есть 
мечта о справедливости... Так или 
иначе, утопии необходимы. Как 
надежда.

Я Сталина не могу понять. Вы 
знаете, что он был книгочеем? Чи-
тал Толстого, Чехова, Достоевско-
го, Анатоля Франса, авторов не-
простых. И при этом оставлял по-
метки на полях. Это любопытно: 
человек, пишущий на полях, он 
ведь делает это для себя, не для ко-
го-то. Значит, он размышлял над 
книгами, которые читал. И трудно 
себе представить, как это возмож-
но: читать «Воскресение» Толсто-
го, а потом приходить в Кремль и 
подписывать расстрельные спи-
ски?»

О выступлении в бундестаге 
три года назад

«Было очень странное, много-
слойное ощущение... Я — один пе-
ред всей Германией. Не перед бун-
дестагом, а именно перед Герма-
нией. Я из Ленинграда, который 
Гитлер хотел уничтожить...

Моя ненависть к немцам изжи-
валась на протяжении многих лет. 
В Германии издали практически 
все мои книги, было немало 
встреч, конференций и в той Гер-
мании, и в этой, у меня там появи-
лось много друзей. И я давно по-
нял, что, во-первых, ненависть — 
тупиковое чувство, оно никуда не 
ведет. А во-вторых, у нас своих гре-
хов хватает. 

Но когда я стоял перед депута-
тами бундестага, то поймал себя 
на мысли, что никто из них не был 
на фронте, это все дети или внуки 
фронтовиков. И вспомнил свой 
первый приезд в Германию, это 
было году в 55-м. Когда я шел по 
улицам Берлина, видел людей сво-
его возраста и старше и думал: 
«Боже мой, это же встреча про-
махнувшихся!»

О блокаде Ленинграда
«Почему Гитлер так и не вошел 

в город? Точного ответа на этот во-
прос нет.

Одна из высказанных офици-
ально гипотез — Гитлер понимал, 
что город не получится истребить 
физически, слишком он велик, и 
на улицах не смогли бы маневри-
ровать танки. Но только ли это 
было причиной нерешительности 
фюрера? А ведь он был именно не-
решителен — несколько раз приез-
жал сюда, колебался, обещал сво-
им генералам, что «через неделю 
обязательно». Но так и не отдал 
приказа наступать.

Мне кажется, что очень важ-
ный мотив таков: все города Евро-
пы капитулировали перед немец-
кой армией. И Гитлер ощущал себя 
непобедимым: раз его армия по-
дошла к городу, он тотчас же сда-
ется. Вот и от Ленинграда он ждал, 
когда тот выкинет белый флаг...

Я воевал, всю жизнь прожил, 
ощущая себя победителем, а те-
перь должен кому-то что-то объя-
снять. Я имею право ходить там с 
поднятой головой, а не оправды-
ваясь...»

О чуде победы и Пушкине
«Все, что касается личных вос-

поминаний о блокадных буднях, 
приобретает особую ценность. 
Сегодня блокаду умело украсили 

героизмом, бескорыстием, со-
страданием и т.д. Все это было, 
безусловно, но если говорить 
только об этом, то исчезает ужас 
блокадной жизни.

Но самое интересное все-таки 
— почему я и возвращаюсь посто-
янно к военной теме — это фено-
мен нашей победы. Можно ли по-
нять: как случилось, что, обречен-
ные потерпеть поражение, мы тем 
не менее победили? Ведь была от-
дана вся Украина, вся Белоруссия, 
большая часть России, люди поги-
бали безо всякого утешения, над-
ежды, что их смерть не напрасна. 
И все-таки страна выстояла. Поче-
му?

Бывая в Германии, я встречал-
ся с тогдашним канцлером Гель-
мутом Шмидтом и спрашивал его: 
«Почему вы проиграли войну?» 
Он не мог ответить, кроме как: 
«Потому что Америка вступила». 
Но США в войну вступили, как из-

вестно, уже после Сталинграда. 
Тогда где искать причину?

Однажды прочитал статью ми-
трополита Илариона, в которой он 
сказал, что наша победа — это 
чудо. Вначале меня это возмути-
ло: «А как же мы? Ведь чудо без 
участия людей совершается само 
собой. И получается, героизм на-
рода здесь ни при чем?»

Но потом я вспомнил Пушкина. 
«Гроза двенадцатого года/ Наста-
ла — кто тут нам помог?/ Остерве-
нение народа, / Барклай, зима иль 
русский Бог?» Это признание 
Пушкина — тоже о том, что в об-
щем-то только рационально объя-
снить нашу победу недостаточно. 
И гений Пушкина чувствует это 
лучше историков».

Об отношении Европы 
к России

«Нас всегда боялись, поэтому 
ненавидели. Но это и понятно. 

Страны Европы жили и развива-
лись во взаимосвязи друг с дру-
гом. Мы же всегда жили замкнутой 
жизнью, выезд и из царской Рос-
сии был большой проблемой (до 
Петра I россияне редко стреми-
лись путешествовать, в конце во-
семнадцатого века «гайки завин-
тил» Павел I, при Николае I пребы-
вание за границей более 5 лет при-
равнивалось к госпреступлению. 
— Ред.)...

И тем не менее сейчас я не 
представляю себе Европы без 
России. Нас, конечно, могут счи-
тать Евразией, но хочет это при-
знать Европа или нет, все замет-
ные события в европейской жиз-
ни последних времен были связа-
ны с Россией... И несмотря на 
обостренно враждебное к нам се-
годня отношение, Россия продол-
жает жить вместе со всем ми-
ром».

О любви в жизни и книгах
«В последнее время пишут не 

столько про любовь, сколько про 
ее вырождение. Любовь отодвину-
ли бог знает куда — вначале деньги, 
потом власть, карьера. А любовь 
для них слишком требовательное, 
слишком утомительное, сложное 
чувство, над которым надо рабо-
тать...

Мне хотелось создать старо-
модную книжку. Про любовь. Про 

то бескорыстное чувство, пережи-
вая которое ты понимаешь, кто ты 
такой, на что ты способен, каким 
ты можешь быть...

Может быть, сегодня об этом 
глупо, нелепо говорить, но мне все 
равно... Я знаю одно: русская лите-
ратура все-таки создавалась на 
любви. Это было ее главное свой-
ство. Помните, у Толстого в «Анне 
Карениной» Кити с Левиным объ-
ясняются с помощью фраз, состо-
ящих из первых букв слов. И они 
друг друга понимают. Как это мо-
жет быть? Это мистика! Магия 
любви.

Вы знаете, что такое любовь — 
для меня наглядно изобразил Ша-
гал в своей картине «Прогулка». 
Веришь, что, когда человек влю-
блен, он способен на все, для него 
нет ничего невозможного!

С любовью можно все преодо-
леть. Любая гравитация преодоли-
ма».

О необъяснимом
«Понимаете, мы всегда хотим 

подвести некую черту, добиться 
какого-то четкого ответа, резуль-
тата, вердикта: «это вот так...» Но 
у меня нет однозначных ответов 
на многие вопросы. Все слишком 
сложно...

Хочется, чтобы все было по-
нятно? Это ужасно! Ведь скучно 
жить, когда все понятно!»

О вере
«Я и не атеист, и не верующий, 

но я верю в то, что жизнь вообще — 
это чудо. Сегодня физики и астро-
физики говорят: Вселенная — ре-
зультат творения. О чуде жизни 
говорят и биологи.

Я знал и любил одного из на-
ших великих ученых Николая 
Владимировича Тимофеева-Ре-
совского (биография одного из 
основателей популяционной и 
эволюционной генетики легла в 
основу документального романа 
Гранина «Зубр». — Ред.). Когда 
ему задавали вопросы: «Как воз-
никла жизнь на Земле, есть ли 
Бог», он отвечал: «Это не наше 
дело».

Мы и в самом деле слишком 
мало знаем и мало что сможем уз-
нать для того, чтобы найти ответ 
на эти вопросы. Кто-то смиряется 
перед тем, что есть вещи, которые 
для нас непостижимы. А кто-то му-
чается, стремясь постичь, в чем же 
смысл жизни».

О смыслах жизни
«Мы побороли идеализм и те-

перь относимся к жизни прагма-
тично, корыстно. И ведь даже в 
церковь люди приходят просить: 
«Господи, помилуй, спаси нас от 
греха, помоги, чтобы моя жена вы-
здоровела, дай мне возможность 
достичь того-то и того»... Но они не 
молятся: «Господи, спасибо тебе 
за то, что я могу смеяться, за то, 
что я могу иметь детей, могу лю-
бить, наслаждаться теплом сол-
нца»...

Мы не благодарим за чудо при-
роды, за чудо жизни, не восприни-
маем это как нечто таинственное. 
А это все очень важное, чему не 
учат ни в школе, ни в храме».

Что делать?
«Наслаждаться жизнью. Знае-

те, недавно я тяжело болел, лежал 
без сознания неделю, врачи поста-
вили на мне крест, и друзья уже 
приходили попрощаться со мной. 
Я был обречен. Почему я выздоро-
вел? Не знаю. И врач не понимает. 
Но это случилось, и я благодарен 
судьбе за это».

Подготовила Елена Боброва

Даниил Гранин: Кто-то смиряется, 
что есть вещи, которые непостижи-
мы. А кто-то мучается, стремясь 
постичь, в чем смысл жизни.

Акцент

 Мы побороли идеализм 
и относимся к жизни прагма-
тично, корыстно. Даже в цер-
ковь люди приходят просить. 
Мы не благодарим за чудо 
природы, за чудо жизни

СТАРШИЙ ТОВАРИЩ ВСЕЙ СТРАНЕ 
Юрий Рост, 
фотограф, журналист, писатель: 

Даниил Александрович был человеком, с годами обретавший все большее чело-

веческое достоинство. Он становился совестью Петербурга, пережившим вой-

ну, на которой провел почти 4 года, блокаду, «ленинградское дело», странным 

образом при этом уцелев.  

И писал при этом достойные книги, определяя в лучших своих произведениях — и в 

«Зубре», и в «Блокадной книге», написанной вместе с Алесем Адамовичем, — нрав-

ственные критерии для всех нас. А предпоследнюю вещь «Мой лейтенант», выпу-

щенную им чуть ли не в 95 лет, я считаю последней книгой о войне, написанной че-

ловеком, честно ее прошедшим. Это книга страшная и обязательная для чтения. 

Даниил Александрович и в последние годы работал, сохраняя рассудок, доброже-

лательность и — боль. Свою убедительность он сохранил, выступая в бундестаге — 

и это было потрясающе: на протяжении часа, стоя, отказавшись от стула, который 

ему предлагали, он объяснял нашему врагу 50-летней давности, что тот совер-

шил. И заставил своих слушателей молчать, плакать и провожать его с почтением. 

Это была сила правды и сила убеждения, которой Гранин владел, как никто. 

Разговаривать с Граниным всегда было интересно. У него был свежий ум, раско-

ванные мозги, он всегда был открыт для общения. Никогда я не наблюдал у него 

старческого брюзжания. 

Это был старший товарищ всей нашей стране.

Подготовил Андрей Васянин

Из книги Юрия Роста «Рэгтайм» (М.: Бослен, 2016):
«Гранин, провожая меня, уперся руками в проёма двери, составив некий крест, и 

я понял, что это и есть кадр, который мне хотелось бы снять.

— Не двигайтесь, Даниил Александрович!

Он постоял, пока я доставал камеру и присматривался к нему. 

Карточка получилась, как мне кажется. Даже несколько. 

С опущенной головой и глядящий в объектив Гранин. Вполне мною узнаваемый. 

Фотография стала афишей выставки в питерском Манеже. 

Ему она тоже понравилась».Юрий Рост, автор фото: Даниил Александрович в последние годы работал, сохраняя рассудок, доброжелательность и — боль.

АНОНС
В издательстве АСТ в «Редакции Елены Шубиной» уже несколько меся-
цев идет работа над собранием сочинений Даниила Гранина в двух то-
мах, которое выйдет в августе. Даниил Гранин успел увидеть и одо-
брить обложки этих книг.
В двухтомнике будут представлены его произведения, объединенные 
темой науки, научных изысканий и нравственного поиска, смысла 
жизни. 
В первый том вошли роман «Искатели» и повесть «Эта странная 
жизнь» о выдающемся биологе А.А. Любищеве. 
Во второй том вошел культовый роман начала 60-х годов «Иду на гро-
зу» и повесть «Зубр» об ученом-биологе Н.В. Тимофееве-Ресовском, чье 
имя долго было под запретом.

Елена Боброва

Петербургский режиссер Федор По-

пов взялся за реализацию военно-

исторического проекта «Коридор 

бессмертия». Фильм, основанный на 

реальных событиях, расскажет о том, 

как в феврале 1943 года жители бло-

кадного Ленинграда за 17 дней по-

строили железную дорогу длиной 33 

километра, соединившую город с 

Большой землей. Шлиссельбургскую 

магистраль называли красиво — «До-

рога Победы», но у самих железнодо-

рожников она «славилась» как «кори-

дор смерти». Восстановить историче-

скую справедливость взялся писа-

тель Дмитрий Каралис. Федор Попов 

рассказал нам о том, как снимается 

военное кино, в котором есть девуш-

ки, паровозы и ни одного немца, и ка-

кое участие в съемках фильма прини-

мал Даниил Гранин 

— Гранин читал сценарий «Коридора 

бессмертия», и первая его реакция, 

которую я помню: «Девочки настоя-

щие, я знал таких». 

Я не спрашивал Даниила Александро-

вича, надо ли показывать правду о 

блокаде в художественном кино или 

нет. Просто потому, что у меня есть 

своя позиция по этому поводу.

Конечно, все мы знаем, что такое бло-

када, сегодня многие факты доступны. 

И не только о людоедстве, предпола-

гаемых ром-бабах в Смольном или 

коррупции. Но мне интересно не в гря-

зи копаться, а рассказывать о тех про-

стых людях, благодаря которым и 

была выиграна война. Говорить о про-

стых истинах, если хотите. Да, блока-

да. Да, страшно. Да, смерть стала об-

ыденностью. 

И как говорил нам Гранин, война — не 

время для сантиментов, отношения 

были жесткими, резкими. 

Но вот один февральский день 1943 

года — солнце светит, предощущение 

весны, прибавили карточки, пошел 

первый трамвай, девушки говорят о 

том, как здорово было бы сходить в 

филармонию. Одна из героинь влю-

бляется... Что бы ни было — жизнь про-

должалась. Для меня важно рассказы-

вать не про то, что человек способен 

на подлость, а о том, что человек спо-

собен на жертву и героизм. И судя по 

нашим с Даниилом Александровичем 

разговорам, мы с ним не расходились 

во мнениях. 

Я был несколько раз у него дома, он 

приезжал к нам на один из первых съе-

мочных дней — в декабре 2015 года. 

Помню, был очень холодный день. Да-

ниил Александрович замерз. Мы с 

Дмитрием Каралисом зашли с ним в 

ресторан согреться. Он тогда нас 

спросил: «А вы знаете, чем отличается 

блокадный Ленинград от сегодняшне-

го Петербурга?» Мы с Каралисом не 

нашлись что ответить. И он сказал: 

«Тишиной». 

Он прожил долгую жизнь и в войну 

был уже достаточно взрослым чело-

веком, поэтому его воспоминания бо-

лее качественные, что ли, чем тех, кто 

пережил блокаду в детском возрасте. 

Но редкость его еще и в том, что, как 

крупный писатель, он обладал даром 

осмысления. 

Для меня как кинематографиста 

очень важны были те детали блокад-

ного быта, о которых Даниил Алексан-

дрович нам рассказывал. 

Как вели себя люди, как одевались. 

Как закутывались кто во что горазд, 

как валенки были большой редко-

стью, и хорошо, если удавалось до-

быть их, пусть и большего размера. 

Помню, в последний раз — мы были у 

него в конце мая — я показал Даниилу 

Александровичу снятый материал, и 

он обратил внимание, что у нас в ка-

дре пару раз прикуривали от спички. 

Он заметил, что спички были дефици-

том, поэтому в ходу больше были за-

жигалки. После этого у нас были досъ-

емки в павильоне, и я реквизиторам 

дал задание найти зажигалки того вре-

мени. 

Вообще Даниил Александрович был 

очень интересным человеком. С од-

ной стороны — аскет, а с другой — це-

нил качество жизни. 

В его старой, такой петербургской 

квартире у Ленфильма, заполненной 

книгами, было уютно. Меня в нем по-

ражало, насколько взвешенна его 

речь, как тщательно подбирал он сло-

ва, ничего лишнего. И при этом — озор-

ной глаз. Вот таким он был — немного 

колючим и озорным.

Однажды, год назад, я приехал к нему 

в гости с редактором, молодой девуш-

кой. И я почувствовал, что он это отме-

тил, глаз у Даниила Александровича 

блестел!

Многие устают к 30-40 годам. А он 

был полон жизни. И поэтому когда я 

узнал, что Гранин ушел от нас, первая 

реакция: как неожиданно. 98 лет и — 

неожиданно! 

Странно, казалось бы. 

Но в том-то и дело, что не важно, как он 

двигался, даже как он себя чувство-

вал, насколько физически он был 

слаб. Главное — характер. И в свои 98 

лет он был по-прежнему молодым, 

озорным, и в то же время, очень глубо-

ким человеком.

Даниил Гранин, режиссер и автор сценария на съемках фильма о блокаде 
Ленинграда «Коридор бессмертия».
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОЖИЛ ЖИЗНЬ, 
ОЩУЩАЯ СЕБЯ ПОБЕДИТЕЛЕМ
О чем рассказывал писатель «Российской газете» 
в последнем интервью
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КИНО 

ДЕВУШКИ, ПАРОВОЗЫ 
И НИ ОДНОГО НЕМЦА
Режиссер Федор Попов о том, как Даниил Гранин
участвовал в съемках фильма о блокаде

ДОСЛОВНО
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  Дальние
бомбардировщики
Ту-95МС вновь атакуют  

Ракеты 
не промахнулись

Юрий Гаврилов 

ВЧЕРА российская дальняя авиация вновь атаковала в 
Сирии позиции и объекты запрещенной в РФ террори-
стической организации «Исламское государство».
ПО сообщению нашего минобороны, стратегические ра-
кетоносцы Ту-95МС, стартовавшие с аэродрома Энгельс 
под Саратовом, выполнили перелет с дозаправкой в воз-
духе до Сирии, где нанесли по боевикам удар новейшими 
крылатыми ракетами Х-101.  Целями их воздушной ата-
ки стали объекты ИГИЛ (запрещенной в России) на гра-
нице провинций Хама и Хомс. В воздухе ракетоносцы 
прикрывали истребители Су-30СМ, специально подня-
тые с российской авиабазы Хмеймим. 
ПО информации минобороны, в результате массирован-
ного удара уничтожены три крупных склада вооружений 
и боеприпасов, а также командный пункт террористов в 
районе города Акербат. Эффективность атаки «туполе-
вых» подтвердили данные объективного контроля.
В военном ведомстве России уточнили: пуски высоко-
точных ракет по целям экипажи Ту-95МС осуществили с 
дальности порядка тысячи километров. После успешно-
го выполнения боевой задачи все наши самолеты верну-
лись на аэродромы базирования.
Х-101 — новейшая российская стратегическая крылатая 
ракета воздушного базирования. Этот боеприпас пора-
жает цели на расстоянии до 4500 километров. Он изго-
товлен по технологии «стелс», имеет низкую радиолока-
ционную заметность, а потому практически неуязвим 
для средств противовоздушной и противоракетной обо-
роны. К тому же Х-101 помимо обычного снаряжения 
также может быть оснащен ядерной боевой частью. 

Полное наименование 
общества:

Акционерная компания «АЛРОСА» (публичное 
акционерное общество)

Место нахождения общества:
Российская Федерация, Республика Саха 
(Якутия), 
г. Мирный, ул. Ленина, 6

Вид общего собрания: Годовое

Форма проведения общего 
собрания:

Собрание (совместное присутствие 
акционеров для обсуждения вопросов 
повестки дня и принятия решений по 
вопросам, поставленным на голосование)

Дата составления списка лиц, 
имеющих право на участие в 
общем собрании:

06.06.2017 

Дата проведения общего 
собрания: 30.06.2017 

Место проведения общего 
собрания:

Российская Федерация, Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, 6

Счетная комиссия: Акционерное общество ВТБ Регистратор
Место нахождения 
регистратора:

Российская Федерация, г. Москва, ул. 
Правды, 23

Уполномоченное регистратором 
лицо: Петров Константин Сергеевич

В отчете об итогах голосования на общем собрании используется 
следующий термин: Положение — Положение о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденное Приказом ФСФР России от 
02.02.2012 г. №12-6/пз-н.

Повестка дня: 
1. Об утверждении Годового отчета АК «АЛРОСА» (ПАО).
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

АК «АЛРОСА» (ПАО).
3. Об утверждении распределения прибыли АК «АЛРОСА» (ПАО) 

по результатам 2016 года.
4. О размере дивидендов, сроках и форме их выплаты по итогам 

работы за 2016 год и установлении даты, на которую определяются 
лица, имеющие право на получение дивидендов.

5. О выплате вознаграждения за работу в составе Наблюдательного 
совета членам Наблюдательного совета — негосударственным 
служащим в размере, установленном внутренними документами 
АК «АЛРОСА» (ПАО).

6. О выплате вознаграждения за работу в Ревизионной комиссии 
членам Ревизионной комиссии — негосударственным 
служащим в размере, установленном внутренними документами 
АК «АЛРОСА» (ПАО).

7. Об избрании членов Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» 
(ПАО).

8. Об избрании членов Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» 
(ПАО).

9. Об утверждении аудиторов АК «АЛРОСА» (ПАО).
10. О внесении изменений в Устав АК «АЛРОСА» (ПАО).
11. О внесении изменений в Положение об Общем собрании 

акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО).
12. О внесении изменений в Положение о Наблюдательном совете 

АК «АЛРОСА» (ПАО).
13. О внесении изменений в Кодекс корпоративного управления 

АК «АЛРОСА» (ПАО).
Итоги голосования:

По вопросу повестки дня №1: «Об утверждении Годового отчета 
АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования по 
данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня:  
6 184 301 817 34370/100000.

Кворум — 83.9692%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался
Число голосов 6 180 938 307 34370/100000 1 237 105 1 458 300
% от принявших 
участие в собрании 99.9456 0.0200 0.0236

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 668 105

Решение: Утвердить Годовой отчет АК «АЛРОСА» (ПАО) за 
2016 год.

По вопросу повестки дня №2: «Об утверждении годовой 
бухгалтерской (финансовой) отчетности АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования по 
данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня:  
6 184 301 817 34370/100000.

Кворум — 83.9692%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался
Число голосов 6 180 992 317 34370/100000 1 237 105 1 458 300
% от принявших 
участие в собрании 99.9465 0.0200 0.0236

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 614 095

Решение: Утвердить годовую бухгалтерскую отчетность, в том 
числе отчет о финансовых результатах АК «АЛРОСА» (ПАО), за 2016 
год.

По вопросу повестки дня №3: «Об утверждении распределения 
прибыли АК «АЛРОСА» (ПАО) по результатам 2016 года».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования по 
данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня:  
6 184 301 817 34370/100000.

Кворум — 83.9692%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался
Число голосов 6 183 632 017 34370/100000 23 000 59 710
% от принявших 
участие в собрании 99.9892 0.0004 0.0010

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 587 090

Решение:
Распределить чистую прибыль АК «АЛРОСА» (ПАО) за 2016 год в 

следующем порядке:
чистая прибыль к распределению, всего:  148 657 464 938 руб.
чистая прибыль без учета доходов, полученных от корректировки
стоимости финансовых вложений: 90 915 549 938 руб.
на выплату дивидендов:  65 769 143 075,90 руб.
прибыль, остающаяся в распоряжении АК «АЛРОСА» (ПАО) 
до выплаты вознаграждениячленам Наблюдательного совета 
АК «АЛРОСА» (ПАО) и членам Ревизионной комиссии:  
25 146 406 924,10 руб.

По вопросу повестки дня №4: «О размере дивидендов, сроках и 
форме их выплаты по итогам работы за 2016 год и установлении 
даты, на которую определяются лица, имеющие право на 
получение дивидендов».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования по 
данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня: 
6 184 301 817 34370/100000.

Кворум — 83.9692%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался
Число голосов 6 183 664 722 34370/100000 23 000 0
% от принявших 
участие в собрании 99.9897 0.0004 0.0000

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 614 095

Решение:
1) Принять решение (объявить) о выплате по результатам 2016 года 

дивиденда в размере 8 (восемь) рублей 93 (девяносто три) копейки на одну 
размещенную обыкновенную именную акцию АК «АЛРОСА» (ПАО) 

номинальной стоимостью 50 (пятьдесят) копеек.
2) Определить следующий порядок выплаты дивидендов по 

результатам 2016 года:
— дивиденды акционерам АК «АЛРОСА» (ПАО), включенным в 

список лиц, имеющих право на получение дивидендов, выплачиваются 
денежными средствами путем перечисления со счета АК «АЛРОСА» 
(ПАО), а в случае использования платежного агента — со счета такого 
агента почтовым или банковским переводом; 

— акционерам — физическим лицам, не указавшим способ получения 
дивидендов в анкете зарегистрированного лица, выплата дивидендов 
осуществляется почтовым переводом;

— сумма начисленных дивидендов, рассчитанная исходя из размера 
дивиденда на одну акцию АК «АЛРОСА» (ПАО) или в соответствии с 
долями владения акцией (-ями) АК «АЛРОСА» (ПАО), определяется с 
точностью до одной копейки;

— в случаях возврата перечисленных дивидендов по причинам 
некорректных платежных и иных реквизитов, повторная выплата 
дивидендов осуществляется после представления реестродержателю 
АК «АЛРОСА» (ПАО) информации об изменении платежных и иных 
реквизитов и внесения соответствующих изменений в реестр акционеров 
АК «АЛРОСА» (ПАО);

— оплата комиссии за банковский и почтовый перевод дивидендов 
осуществляется за счет средств АК «АЛРОСА» (ПАО).

3) Определить следующую дату, на которую определяются лица, 
имеющие право на получение дивидендов: 20 июля 2017 г.

По вопросу повестки дня №5: «О выплате вознаграждения 
за работу в составе Наблюдательного совета членам 
Наблюдательного совета — негосударственным служащим 
в размере, установленном внутренними документами 
АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования по 
данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня:  
6 184 301 817 34370/100000.

Кворум — 83.9692%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался
Число голосов 5 675 659 441 34370/100000 506 374 546 1 707 745
% от принявших 
участие в собрании 91.7753 8.1881 0.0276

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 560 085

Решение: Выплатить вознаграждение за работу в составе 
Наблюдательного совета членам Наблюдательного совета 
АК «АЛРОСА» (ПАО) — негосударственным служащим за 2016-2017 
корпоративный период (год) в размере и порядке, определенном в 
соответствии с Положением о вознаграждении членов Наблюдательного 
совета АК «АЛРОСА» (ПАО).

По вопросу повестки дня №6: «О выплате вознаграждения за 
работу в Ревизионной комиссии членам Ревизионной комиссии 
— негосударственным служащим в размере, установленном 
внутренними документами АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования по 
данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня:  
6 184 301 817 34370/100000.

Кворум — 83.9692%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался
Число голосов 5 574 631 142 34370/100000 527 372 444 81 792 156
% от принявших 
участие в собрании 90.1416 8.5276 1.3226

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 506 075

Решение: Выплатить вознаграждение за работу в составе Ревизионной 
комиссии членам Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО) — 
негосударственным служащим за 2016-2017 корпоративный период 
(год) в размере и порядке, определенном в соответствии с Положением о 
вознаграждении членов Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО).

По вопросу повестки дня №7: «Об избрании членов 
Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, 
имеющих право на участие в общем собрании для голосования по данному 
вопросу повестки дня: 7 364 965 630 х 15 = 110 474 484 450.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630 х 15 = 110 474 484 450.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня:  
6 184 301 817 34370/100000 х 15 = 92 764 527 260 15550/100000.

Кворум — 83.9692%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

№ п/п ФИО кандидата в Совет директоров Число 
кумулятивных голосов

1 Алексеев Петр Вячеславович 157 584 448
2 Барсуков Сергей Владимирович 5 589 436 182
3 Башарин Георгий Карлович 6 233 279 313
4 Борисов Егор Афанасьевич 6 240 654 094
5 Галушка Александр Сергеевич 5 650 119 337
6 Гордон Мария Владимировна 6 016 463 707
7 Григорьева Евгения Васильевна 6 233 774 393
8 Гурьев Андрей Андреевич 1 597 926 049
9 Данчикова Галина Иннокентьевна 6 234 316 165

10 Дмитриев Кирилл Александрович 5 995 956 031
11 Иванов Сергей Сергеевич 6 238 639 337
12 Кондратьева Валентина Ильинична 157 016 789
13 Конов Дмитрий Владимирович 4 746 638 219
14 Лемешева Валентина Ивановна 6 489 219 362
15 Макарова Галина Маратовна 774 344 431
16 Местников Сергей Васильевич 6 233 225 309
17 Панов Андрей Анатольевич 157 292 748
18 Силуанов Антон Германович 6 020 031 826
19 Фёдоров Олег Романович 6 000 940 284
20 Чекин Евгений Алексеевич 157 146 716
21 Чекунков Алексей Олегович 5 588 776 537

«За»: 92 512 781 277
«Против»: 2 370 375
«Воздержался»: 219 022 650

Недействительные или неподсчитанные по 
иным основаниям:

30 352 958 
15550/100000

Решение: Избрать членами Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» 
(ПАО):

N ФИО кандидата
1 Лемешева Валентина Ивановна
2 Борисов Егор Афанасьевич
3 Иванов Сергей Сергеевич
4 Данчикова Галина Иннокентьевна
5 Григорьева Евгения Васильевна
6 Башарин Георгий Карлович
7 Местников Сергей Васильевич
8 Силуанов Антон Германович
9 Гордон Мария Владимировна

10 Фёдоров Олег Романович
11 Дмитриев Кирилл Александрович
12 Галушка Александр Сергеевич
13 Барсуков Сергей Владимирович
14 Чекунков Алексей Олегович
15 Конов Дмитрий Владимирович

По вопросу повестки дня №8: «Об избрании членов Ревизионной 
комиссии АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования по 
данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 363 634 530.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня:  
6 184 301 817 34370/100000.

Кворум — 83.9844%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:
Кандидат: ВАСИЛЬЕВА Анна Ивановна

За Против Воздержался
Число голосов 6 166 924 852 34370/100000 27 005 14 789 845
% от принявших 
участие в собрании 99.7190 0.0004 0.2392

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 2 560 115

Кандидат: ВАСИЛЬЧЕНКО Александр Сергеевич

За Против Воздержался
Число голосов 6 166 843 837 34370/100000 27 005 14 843 855
% от принявших 
участие в собрании 99.7177 0.0004 0.2400

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 2 587 120

Кандидат: ВЛАДИМИРОВ Дмитрий Геннадьевич

За Против Воздержался
Число голосов 6 167 032 872 34370/100000 0 14 816 850
% от принявших 
участие в собрании 99.7208 0.0000 0.2396

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 2 452 095

Кандидат: ПУШМИН Виктор Николаевич

За Против Воздержался
Число голосов 6 166 978 862 34370/100000 0 14 816 850
% от принявших 
участие в собрании 99.7199 0.0000 0.2396

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 2 506 105
Решение: Избрать членами Ревизионной комиссии АК «АЛРОСА» 

(ПАО)
№ п/п Ф.И.О. кандидата

1 ВАСИЛЬЕВА Анна Ивановна
2 ВАСИЛЬЧЕНКО Александр Сергеевич
3 ВЛАДИМИРОВ Дмитрий Геннадьевич
4 ПУШМИН Виктор Николаевич

По вопросу повестки дня №9: «Об утверждении аудиторов 
АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования по 
данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня:  
6 184 301 817 34370/100000.

Кворум — 83.9692%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался
Число голосов 6 167 046 192 34370/100000 1 214 105 13 617 130
% от принявших 
участие в собрании 99.7210 0.0196 0.2202

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 2 424 390
Решение:
1. Утвердить Акционерное общество «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит» 

аудитором АК «АЛРОСА» (ПАО) по обязательному аудиту бухгалтерской 
(финансовой) отчетности АК «АЛРОСА» (ПАО), подготовленной в 
соответствии с российским законодательством по российским стандартам 
бухгалтерского учета по итогам 2016-2018 годов.

2. Утвердить Акционерное общество «ПрайсвотерхаусКуперс 
Аудит» аудитором АК «АЛРОСА» (ПАО) по обязательному аудиту 
консолидированной финансовой отчетности Группы АЛРОСА, 
подготовленной в соответствии с Международными стандартами 
финансовой отчетности по итогам 2016-2018 годов.

По вопросу повестки дня №10: «О внесении изменений в Устав 
АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования по 
данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня:  
6 184 301 817 34370/100000.

Кворум — 83.9692%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался
Число голосов 6 180 090 467 34370/100000 0 1 759 955
% от принявших 
участие в собрании 99.9319 0.0000 0.0285

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 2 451 395
Решение: Утвердить изменения в Устав АК «АЛРОСА» (ПАО).

По вопросу повестки дня №11: «О внесении изменений в 
Положение об Общем собрании акционеров АК «АЛРОСА» 
(ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования по 
данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня:  
6 184 301 817 34370/100000.

Кворум — 83.9692%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался
Число голосов 6 180 203 087 34370/100000 54 010 1 620 330
% от принявших 
участие в собрании 99.9337 0.0009 0.0262

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 2 424 390
Решение: Утвердить изменения в Положение об Общем собрании 

акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО).

По вопросу повестки дня №12: «О внесении изменений в 
Положение о Наблюдательном совете АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования по 
данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня:  
6 184 301 817 34370/100000.

Кворум — 83.9692%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался
Число голосов 6 180 144 477 34370/100000 54 010 1 678 940
% от принявших 
участие в собрании 99.9328 0.0009 0.0271

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 2 424 390
Решение: Утвердить изменения в Положение о Наблюдательном 

совете АК «АЛРОСА» (ПАО).

По вопросу повестки дня №13: «О внесении изменений в Кодекс 
корпоративного управления АК «АЛРОСА» (ПАО)».

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 
лиц, имеющих право на участие в общем собрании для голосования по 
данному вопросу повестки дня: 7 364 965 630.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества 
по данному вопросу повестки дня, определенное с учетом положений 
пункта 4.20 Положения: 7 364 965 630.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании по данному вопросу повестки дня:  
6 184 301 817 34370/100000.

Кворум — 83.9692%.
Кворум по данному вопросу имеется.

Результаты голосования по вопросу повестки дня:

За Против Воздержался
Число голосов 6 180 122 072 34370/100000 54 010 1 701 345
% от принявших 
участие в собрании 99.9324 0.0009 0.0275

Недействительные или неподсчитанные по иным основаниям: 2 424 390

Решение: Утвердить Кодекс корпоративного управления 
АК «АЛРОСА» (ПАО).

Председатель годового Общего собрания
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) Е.А. Борисов

Секретарь годового общего собрания
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) А.Г. Лекарев 

Отчет об итогах голосования на общем собрании акционеров

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть — Верхняя Волга» информирует обще-
ственность, надзорные органы, а также всех заинтересован-
ных лиц о начале процесса проведения общественных обсуж-
дений проектной документации, включая ОВОС, по объекту: 
«МНПП «Новки-Рязань», Dn 500. Подводный переход р. Пра, 
170—172 км. Реконструкция».

Работы по реконструкции планируется проводить на тер-
ритории Рязанского муниципального р-на Рязанской обл. в 
2018 году с целью повышения надежности эксплуатации не-
фтепродуктопровода. 

Органом, ответственным за организацию общественных 
обсуждений по объекту, является администрация Рязанского 
муниципального р-на Рязанской обл. (тел.: 8-4912-28-91-22).

Форма общественных обсуждений — общественные слуша-
ния. Форма представления замечаний и предложений — сво-
бодные.

Материалы проектной документации по объекту: «МНПП 
«Новки-Рязань», Dn 500. Подводный переход р. Пра, 170—
172 км. Реконструкция», включая ОВОС, представлены на 
рассмотрение общественности с 18.07.2017 до  18.08.2017 
в  администрации Рязанского муниципального р-на Ря-
занской обл. по адресу: 390047, г. Рязань, ул. Связи, д. 14  
(тел.: 8-4912-28-91-22), и в Рязанском районном нефтепро-
водном управлении по адресу: 390011, г. Рязань, Промбаза  
№ 1 (тел.: 8-4912-93-52-67).

Общественные обсуждения в форме общественных слуша-
ний состоятся в 15.00 18.08.2017 в администрации Рязанс-
кого муниципального р-на  Рязанской обл. по адресу: 390047, 
г. Рязань, ул. Связи, д. 14 (тел.: 8-4912-28-91-22).

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть — 
Верхняя Волга»: 603950, г. Нижний Новгород, Гранит-
ный пер., д. 4/1, тел.: 8-831-438-17-17 — отдел экспертизы;  
8-831-438-21-62 — отдел экологии.

Наименование и адрес представителя заказчика (про-
ектного института) Филиал «Москвагипротрубопро-
вод» Акционерного общества «Институт по проек-
тированию магистральных трубопроводов»: 117393, 
г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 56, телефон/факс: (495) 950-86-83,  
e-mail: gtpmsk@gtp.transneft.ru. 

 АО «Транснефть — Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифика-
ционная коллегия судей Российской Федерации объявляет об открытии ва-
кантных должностей:

— судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционного суда;
— судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-

ванного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 

в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. 
Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 7 августа 2017 года. Заявления 
и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не при-
нимаются. 

Объявление о проведении  
общественных слушаний

АО «Далур» информирует о начале общественных обсуждений 
(по форме слушаний) по материалам Проекта технической доку-
ментации «Опытно-промышленная установка попутного извлече-
ния скандия на центральном участке Далматовского месторожде-
ния АО «Далур» (включая оценку воздействия на окружающую 
среду).

Общественные слушания по материалам технической докумен-
тации (в том числе ОВОС) проводятся в целях установления соот-
ветствия законодательству и дальнейшего направления докумен-
тации на прохождение государственной экологической эксперти-
зы.

Место намечаемой деятельности: РФ, Курганская обл. Далма-
товский р-н, с. Уксянское.

Заказчиком слушаний выступает АО «Далур», ИНН 4506004751,  
641750, Курганская обл., Далматовский р-н, с. Уксянское,  
ул. Ленина, 42.

Общественные слушания состоятся в зале администрации Ук-
сянского сельсовета 16.08.2017 г., в 10.00 часов по адресу: 641750, 
Курганская обл. Далматовский р-н, с. Уксянское, ул. Ленина, 42.

Приглашаются специалисты, граждане и общественные органи-
зации.

Ответственный орган за проведение слушаний: Администрация 
Далматовского р-на.

Обсуждаемые материалы проекта технической документации и 
предварительный вариант оценки воздействия на окружающую 
среду и ТЗ доступны для рассмотрения и внесения предложений с 
16.06.2017 по адресу: 641750, Курганская обл. Далматовский р-н, 
с. Уксянское, ул. Ленина, 42, здание Администрации Уксянского 
сельсовета.

Замечания и предложения принимаются в устной или письмен-
ной форме до 16.08.2017 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Месси
продлил
контракт
с «Барсой»

ЛИОНЕЛЬ
ОСТАНЕТСЯ

Артур Нанян

«БАРСЕЛОНА» официально 
объявила о продлении контрак-
та с пятикратным обладателем 
«Золотого мяча» Лионелем Мес-
си. Новое соглашение с арген-
тинцем рассчитано до 2021 года. 

По данным испанских СМИ, 
зарплата Месси увеличилась до 
50 миллионов евро в год. Это 
примерно вдвое больше, чем по 
прежнему договору. Сумма от-
ступных за Лионеля составит 
300 миллионов евро.

— Мы довольны, что смогли до-
говориться с Месси. Он предан 
«Барселоне». Лео всю професси-
ональную карьеру провел у нас. 
Надеемся, он выиграет еще нема-
ло титулов с нашей командой, — 
говорится на сайте «Барселоны».

По неофициальной информа-
ции, Месси согласился продлить 
контракт только при выполне-
нии ряда условий. Главное из них 
— переход в «Барселону» лучше-
го друга Лионеля, его партнера 
по сборной Аргентины Серхио 
Агуэро. Ожидается, что тран-
сфер Агуэро обойдется «сине-
гранатовым» в 40 миллионов 
евро. 

ФИФА не будет 
переносить 
начало финала 
ЧМ-2018

ПО НАШЕМУ 
ВРЕМЕНИ

Илья Соболев

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) не собира-
ется менять время начала фи-
нального матча чемпионата 
мира-2018, который пройдет в 
Москве.

Сообщалось, что накануне с 
соответствующей просьбой в 
ФИФА обратился британский те-
леканал BBC и еще несколько ве-
щателей. Мол, если в финал ЧМ-
2018 выйдет сборная Англии, а в 
решающем матче теннисного 
Уимблдона сыграет Энди Мар-
рей, то трансляцию одного из со-
бытий ВВС придется показать в 
записи. Время начала финала 
ЧМ-2018 — 18.00 мск, а Уимблдо-
на — 16.00 мск.

Однако ФИФА отказалась 
идти на поводу у британских те-
левизионщиков.  Как передает 
телеканал RT, глава департамен-
та по связям с общественностью 
ФИФА Тейсса Плам заявила, что 
время  начала матчей согласова-
но с широким кругом акционе-
ров и ориентировано на марке-
тинговые интересы и доступ-
ность для болельщиков. Возмож-
ность  изменений не рассматри-
вается.

Легенда 
«Локомотива»
Сычев
возобновил 
карьеру

ПОМОЖЕТ 
МОЛОДЫМ

Сергей Сокольский

ИЗВЕСТНЫЙ в прошлом фор-
вард столичного «Локомотива» 
Дмитрий Сычев решил возобно-
вить карьеру профессионально-
го футболиста. 

Вчера было объявлено о том, 
что 33-летний форвард  подпи-
сал контракт с фарм-клубом 
«железнодорожников» «Локо-
мотивом-Казанкой», который 
будет выступать во втором диви-
зионе. В команде, составленной 
преимущественно из молодых 
воспитанников «Локо», Сычев 
получит капитанскую повязку.  
При этом наставник «Локомоти-
ва» Юрий Семин не исключил, 
что Сычев может появиться и в 
основном составе.

Напомним, за «красно-зеле-
ных» Дмитрий Сычев выступал с 
2004 по 2015 годы.  Вместе с «Ло-
комотивом» форвард стал чем-
пионом России в 2004 году. Всего 
он провел за команду 381 матч и 
забил 115 мячей,

В последнее время игрок про-
бовал себя в пляжном футболе, а 
также выступал на любитель-
ском уровне.

ВЕЛОСПОРТ Этап 
«Тур де Франс» 
закончился скандалом

Опасный 
спринт

Иван Ильин

ЧЕТВЕРТЫЙ по счету этап самой престижной веломно-
годневки мира «Тур де Франс» получился богатым на со-
бытия. А по его итогам сразу двое элитных спринтеров 
были вынуждены прекратить борьбу. 

Обычно равнинные этапы, а именно такой был пере-
гон из Мондорфа в Виттель, проходят максимально спо-
койно. И самое интересное в них происходит уже в фи-
нишном створе, где спринтеры бьются за каждый санти-
метр. На этот раз роскошный рывок из-за спин конку-
рентов совершил француз Арно Демар — он и выиграл 
свой первый этап на этом «Туре». А вот двое гонщиков, 
становившихся в разное время чемпионами мира, не 
смогли поделить дорогу. Британец Марк Кавендиш, пы-
таясь объехать справа словака Петера Сагана, наткнулся 
на локоть соперника и влетел в ограждение. Данный эпи-
зод стоил в итоге дорого обоим участникам.

Поведение Сагана организаторы гонки посчитали не-
приемлемым и сразу же оштрафовали словака на 30 се-
кунд, из-за чего он рухнул со второго места в общем заче-
те во вторую сотню. Но чуть позже, изучив инцидент 
внимательнее, санкции усилили до максимальных. Пете-
ра дисквалифицировали, посчитав, что, выставив ло-
коть, он подверг серьезной опасности коллег.

Команда Сагана подала протест, но без особых шан-
сов быть услышанной. К тому же сам словак частично 
признал вину: «Да, тут есть немного моей вины. Я хотел 
пристроиться за Кристоффом или Демаром. Марк был за 
моей спиной, и я не видел, что он пытается обогнать 
меня справа. У меня не было времени перестроиться, 
чтобы избежать того, что произошло. Он коснулся меня 
и упал. Я прошу прощения за это».

Кавендиш тем временем отправился в больницу, и де-
тальное обследование дало неутешительные результаты. 
У Марка диагностирован перелом лопатки, поэтому для 
него «Тур де Франс» также завершен, не успев толком на-
чаться. Таким образом, список претендентов за зеленую 
майку лучшего спринтера престижной веломногодневки 
сократился на две фамилии.

ХОККЕЙ Якупов будет играть 
за «Колорадо»

Наилю дали 
новый шанс

Илья Зубко 

РОССИЙСКИЙ нападающий Наиль Якупов подписал 
контракт с клубом Национальной хоккейной лиги «Ко-
лорадо Эвеланш». Соглашение рассчитано на один сезон. 

Эту новость трудно воспринимать однозначно. С од-
ной стороны, талантливый форвард продолжает искать 
счастья в НХЛ и не спешит принимать заманчивые пред-
ложения от зажиточных российских клубов. То есть раз-
меры личного контракта не являются для Якупова прио-
ритетными. Его зарплата в «Колорадо» составит, по 
оценкам аналитиков, всего 875 тысяч долларов за год. 
Если учесть, что чуть ли не половину этой суммы «съе-
дят» налоги, доход получается и вовсе скромным. В Кон-
тинентальной хок-
кейной лиге Наиль 
наверняка мог зара-
ботать значительно 
больше, но возвра-
щаться не спешит.

Отдавая должное 
целеустремленности 
Якупова, все же 
нельзя не отметить, 
что его карьера раз-
вивается совсем не 
так, как мог бы рас-
считывать игрок, выбранный «Эдмонтоном» на драфте 
под общим первым номером. После шикарных сезонов в 
Хоккейной лиге Онтарио, где Наиль заявил о себе как о 
потенциальной суперзвезде, руководство «нефтяников» 
рассчитывало за счет молодого таланта подняться со 
дна, где тогда обитал некогда великий клуб. Однако Яку-
пов после неплохого начала — в сокращенном из-за лока-
ута сезоне он в 48 матчах набрал 31 очко — проявлял свои 
таланты лишь эпизодически. 

Статистика трех следующих сезонов в «Эдмонтоне» 
для Наиля получилась печальной — он набирал в них от 
23 до 33 очков, при удручающем показателе полезности. 
Поскольку в НХЛ на цифры смотрят едва ли не в первую 
очередь, Якупов уже не мог рассчитывать ни на хороший 
контракт, ни на место в «ударных» звеньях в приличной 
команде. Реанимировать карьеру он попытался в «Сент-
Луисе», где блистает Владимир Тарасенко. Однако и в со-
ставе «блюзменов» Наиль выделялся лишь в паре-тройке 
матчей. Итогом прошлого сезона для него стали мизер-
ные 9 очков (3 шайбы и 6 передач) в 40 поединках. Спра-
ведливости ради, и игрового времени Якупов получал 
крайне мало.

Теперь российский форвард переезжает в абсолютно 
худшую команду НХЛ минувшего сезона. С другой сто-
роны, в «Эвеланш» у Якупова наверняка будет больше 
возможности проявить себя и стать одним из лидеров. 
Генеральный менеджер «Колорадо» Джо Сакик, к приме-
ру, уже заявил, что «Наиль — молодой, квалифицирован-
ный вингер, который добавит глубины нашему составу». 
Так что шанс Якупову наверняка предоставят. Вопрос 
лишь, как он его использует. 

Илья Соболев

С
егодня и завтра пройдут 
очередные матчи первого 
квалификационного раун-

да в еврокубках.
Поскольку в борьбу на этой 

стадии вступают клубы из 
стран с невысоким рейтин-
гом в таблице коэффициен-
тов УЕФА вроде Гибралта-
ра, Сан-Марино, Мальты, 
Андорры и прочих, назва-
ния большинства команд, 
игравших накануне, широко-
му кругу любителей футбола 
ничего не скажут. В особенно-
сти это касается Лиги Европы, в 
которой, как правило, участву-
ют даже не сильнейшие команды 
своих чемпионатов.

То, что в этой компании зате-
сался шотландский клуб с гром-
ким брендом «Рейнджерс» — 
редкое исключение. По иро-
нии судьбы именно команда из 
Глазго стала соавтором пока са-
мой звучной сенсации турнира. 
По сумме двух матчей первого 
квалификационного раунда Лиги 
Европы «рейнджеры» уступили 
малоизвестному клубу из Люк-
сембурга под названием «Про-
гресс Нидеркорн» — 1:2 и вылете-
ли из еврокубка.

Чтобы драматизм момента 
был более понятен, стоит 
вкратце рассказать, как 
некогда легендарный 
шотландский клуб вооб-
ще «докатился» до квали-
фикации Лиги Европы. 
Основанный в 1872 году, 
«Рейнджерс» является одним 
из старейших клубов мира и 
самым титулованным клубом 
своей страны. Чемпионами Шот-
ландии «джерс» становились 54 
раза. А их противостояние с дру-
гой командой из Глазго, «Селти-

ком», считается одним 
из самых принципиаль-

ных в европейском футболе. 
Поскольку замешано еще и на ре-
лигиозных различиях.

Конец величию «светло-си-
них», как еще называют «Рейнд-
жерс» в народе, пришел в 2012 
году. Вскрылись махинации вла-
дельца клуба Дэвида Мюррея, об-
щая сумма долгов которого пре-
высила 90 миллионов фунтов. В 
результате большая часть акций 
«Рейнджерс» была продана за 
символический фунт некоему 
Крэйгу Уайту, который тоже ока-
зался тем еще пройдохой. В итоге 
«Рейнджерс» был переведен на 
внешнее управление, получил 
штраф 10 очков и запрет поку-
пать игроков и впервые за долгое 
время не попал в еврокубки. 

Весной 2012-го «Рейнджерс», 
суммарная задолженность кото-
рого к тому моменту составила 
180 миллионов фунтов, призна-
ли банкротом. Из-за финансовых 
махинаций клуб был исключен 
из состава участников шотланд-
ской Премьер-лиги. Позже члены 
Футбольной лиги Шотландии по-
становили, что «Рейнджерс» дол-
жен начать жизнь с чистого листа 
— в низшем, четвертом по силе 
дивизионе страны.

На возвращение в  элиту 
«светло-синие» потратили четы-
ре года: у клуба снова обнаружи-
вались долги, еще два раза меня-
лись хозяева. Но несмотря на все 
мытарства сезон 2016/2017 
«Рейнджерс» начал в элите. Кам-
бэк получился не совсем триум-
фальным: о том, чтобы сразу на-
вязать конкуренцию «Селтику», 

речи даже не шло, но «джерс» 
не смогли зацепиться и за 
вторую строчку, пропустив 

вперед «Абердин».
И тем не менее третье место 

позволило «Рейнджерс» вернуть-
ся в еврокубки спустя шесть лет. 
Надо ли говорить, какое это име-
ло значение для фанатов да и для 
самого клуба. Тогда вряд ли кто 
догадывался, что встреча с чет-
вертой (!) командой Люксембур-
га станет для шотландцев таким 
тяжелым испытанием.

Первый матч против «Про-
гресса» собрал на знаменитой 
арене «Айброкс» аншлаг — 50 ты-
сяч зрителей. Вряд ли до этого 
люксембуржцам приходилось 
играть в подобной обстановке. 
Однако гости устояли, пропустив 
в Глазго лишь один мяч. А на сво-
ем поле «Прогресс» провел в во-
рота шотландцев два безответ-
ных мяча — 2:0. Такого позора 
«Рейнджерс» не знал с тех пор, 
как стал банкротом.

Всю вину за поражение взял 
на себя главный тренер команды 
португалец Педру Кайшинья.

— Такое бывает только раз в 
жизни. Увы, это случилось с 
нами, — констатировал специа-
лист, которого в Шотландии 
встретили сотни разъяренных 
фанатов. Кайшинья уже заявил, 
что «никогда не унывает и готов 
работать дальше», однако даль-
нейшие его перспективы в «Рейн-
джерс» теперь под вопросом.

К слову, столь ранний вылет 
из Лиги Европы — катастрофа для 
клуба из Глазго не только в спор-
тивном, но и в финансовом пла-
не. За счет участия в еврокубках 
руководство «Рейнджерс» наме-
ревалось всерьез поправить бюд-
жет клуба. Теперь придется вы-
кручиваться из сложившейся си-
туации другими способами. А 
многострадальным болельщи-
кам «светло-синих» остается 
ждать еще минимум год, чтобы 
все-таки увидеть любимую ко-
манду на европейских полях.

Теннис На Уимблдоне наша Елена Веснина не смогла справиться 
с белоруской Викторией Азаренко, которая полгода назад родила сына

Мама в форме

Анна Козина, Артур Нанян

В 
прошлом году на Уим-
блдоне Елена Веснина 
играла свой первый 
одиночный полуфинал 
«Большого  шлема» 

против лидера женского тенниса 
Серены Уильямс. И это был один 
из лучших моментов ее карьеры. 
В этом история выступления 
Лены на траве оказалась не такой 
впечатляющей. Уже во втором 
круге она уступила экс первой 
ракетке мира белоруске Викто-
рии Азаренко, которая в конце 
2016 года родила сына и сейчас 
пытается вернуться на былые по-
зиции. Матч завершился со сче-
том 6:3, 6:3 в пользу Вики.

Перед стартом Уимблдона 
кондиции и игровые перспекти-
вы молодой мамы Азаренко у 
многих вызывали сомнения. Бе-
лоруска вернулась на травяном 
турнире в Мальорке: с трудом 
выиграла первый матч и без 
борьбы отдала второй. Но на са-
мом «мэйджоре» даже говорила 
о настрое на титул — ради себя и 

сына Лео. Сначала она обыграла 
американку Катрин Беллис (3:6, 
6:2,6:1), а потом остановила и 
Веснину. Азаренко призналась в 
бл и ц и н те р в ь ю  тел е ка н а л у 
Eurosport, что они с Леной хоро-
шо общаются и соперничать друг 
с другом всегда непросто. Но это 
не помешало ей продлить свою 
победную серию — 7:0. 

Прошлогодний успех на Уим-
блдоне не смогла развить и Анас-
тасия Павлюченкова. Она еще в 
первом раунде уступила выступа-
ющей за Австралию Арине Родио-
новой — 6:3, 6:7 (6:8), 7:9. В 2016-
м до второй недели также добра-

лись Екатерина Макарова и Свет-
лана Кузнецова. Но в нынешнем 
розыгрыше Катя и Света вышли 
друг на друга. Фаворитом этой 
встречи называют Кузнецову — 
исходя из истории очного проти-
востояния двух россиянок и вы-
ступлений Светланы на травяных 
кортах Истборна-2017. Там она 
пробилась в четвертьфинал и про-
играла только будущей чемпион-
ке, чешке Каролине Плишковой, 
на которую, кстати, ставят как на 
победительницу Уимблдона. Ма-
карова, в свою очередь, обещала 
бороться, тем более что трава — 
покрытие непредсказуемое. 

Во втором круге увидим еще 
Дарью Касаткину. Вообще же из 
11 россиянок в одиночной сетке 
остались трое. Ну а в мужском 
турнире осталось трое: Михаил 
Южный, Андрей Рублев и Карен 
Хачанов. Южный и Рублев прове-
дут свои матчи сегодня против 
Милоша Раонича и Альберта Ра-
мос-Виньоласа соответственно.

Ну а Хачанов, впервые в ка-
рьере попавший в основную сет-
ку Уимблдона, одолел вчера в че-
тырех сетах бразильца Тьяго 
Монтейро — 3:6, 7:6 (7:5), 7:6 
(7:3), 7:5.  Самой напряженной в 
этой встрече получилась послед-
няя четвертая партия. Уже в пер-
вом гейме Хачанов проиграл 
свою подачу, дав фору сопернику. 
Обратный брейк россиянин сде-
лал в восьмом гейме. Можно ска-
зать, этот момент стал перелом-
ным в матче. После него Монтей-
ро окончательно сник, и отдал 
еще одну свою подачу и уступил в 
сете. Следующим соперником 
Хачанова мог стать вторая ракет-
ка мира Рафаэль Надаль. Встреча 
испанца с Дональдом Янгом за-

вершилась после подписания но-
мера «РГ» в печать.

В куда более драматичной 
борьбе прошел матч еще одного 
россиянина — Даниила Медведе-
ва против Рубена Бемельманса, в 
котором победа осталась за бель-
гийцем — 4:6, 2:6, 6:3, 6:2, 3:6 . 
Уступив в первых двух сетах, 
Медведев затем сравнял счет по 
партиям. Более того — в пятом 
сете он вел 2:0, но в итоге усту-
пил. Ключевым моментом матча 
стал четвертый гейм пятого сета, 
в котором Медведев отдал свою 
подачу. После этого гейма Медве-
дев сказал обсуживавшей матч 
Марианне Алвеш, что она что-то 
против него имеет. И что он хотел 
бы поменять судью. По мнению 
Даниила, рефери приняла ряд ре-
шений против него. По оконча-
нии встречи Медведев пожал Ал-
веш руку, но когда собирал вещи, 
достал из сумки монеты и бросил 
в сторону судейской вышки. 

Повторить успех 2016 года у Елены 
Весниной не получилось. Но она 
еще попробует реабилитироваться  
в паре. 

Акцент

 Для Весниной Азаренко хоро-
шая подруга, но неудобная 
соперница. Лена проиграла 
белоруске все семь матчей

Пять лет назад 
Якупову предрека-
ли звездное буду-
щее, но пока аван-
сов он не оправдал

Прошлый сезон, проведенный в «Сент-Луисе», принес 
Наилю Якупову новые разочарования.

A
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ФУТБОЛ Люксембургский клуб сенсационно выбил из Лиги Европы 
знаменитый шотландский «Рейнджерс»

До чего дошел «Прогресс»

Радость футболистов 
и болельщиков «Рейнджерс» 
от возвращения в еврокубки 
была недолгой.
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Елена Яковлева

В
1917 году большевики 
взяли не только почту, 
вокзал, телефон и те-
л е г р а ф.  М и л л и о н ы 
простых людей они 

взяли за живое. Почему речи Ле-
нина и его соратников были 
столь убедительными? Об этом 
обозреватель «Родины» беседу-
ет с доктором филологических 
наук, профессором Южного фе-
дерального университета, авто-
ром книг по риторике Георгием 
Хазагеровым.

Ленин. 
Карикатура, грубость, 
упрощение
— Георгий Георгиевич, риторика 
Ленина и впрямь была необыч-
ной?

— Владислав Ходасевич гово-
рил о ней — «полемическая хлест-
кость невысокой цены». В ленин-
ской риторике отсутствовали 
оппоненты, с которыми можно 
разговаривать на равных. Все 
они были заранее карикатурны, 
никакого реального диалога 
с ними быть не могло. Риторика 

тогдашних «левых» это прежде 
всего агитация. Отсюда грубый, 
сниженный пропагандистский 
язык. Ленин всегда обращался 
к массе. И образ его до револю-
ции именно такой — всегда в кеп-
ке, всегда на броневике и всегда 
упрощает. 

В научной же, интеллигентной 
среде он был слабым полеми-
стом — не получалось. Тем не ме-
нее после его смерти известные 
русские филологи «формальной 
школы» — Шкловский, Эйхенба-
ум, Казанский, Томашевский, 
Якубинский, весь цвет ОПОЯЗа 
(общества изучения поэтическо-
го языка) — опубликовали свои 
тексты о языке Ленина. Они по-
пытались разглядеть в нем родст-
венность русскому авангарду — 

революционно-авангардной 
культуре, к которой приписыва-
лись ораторы вроде Ленина 
и Троцкого. Следом, в 1925 году, 
вышла статья Владислава Ходасе-
вича «Язык Ленина»: ругая фор-
малистов за «немалое раболепст-
во», он подчеркнул — их выводы 
все равно сводятся к тому, что Ле-
нин все упрощал,  огрублял 
и «снижал».

— И это сыграло серьезную роль 
в победе большевиков?
— Думаю, да. Язык Ленина или 
Троцкого давал простую сетку 
для упрощенных концепций. 
Вслед за ними народ стал повто-
рять, например, слово «буржуй» 
неведомо в каком значении. 
И слово «трудящиеся», хотя 
и банкиры — трудящиеся, и музы-
канты, и художники, и профессо-
ра, и военные. Непонятно что на 
самом деле обозначали «совет-
ская власть» или «свобода», 
определенная как нечто полезное 
пролетариату. Большевистская 
риторика специально запускала 
ярлыки, не до конца понятные. 
Они тиражировались, закрепля-
лись. И это срабатывало.

Сталин. 
Назидательность, поучение, 
проповедь
— Язык Сталина был другим?
— Да, стиль и тон речи менялись. 
Но с точки зрения риторики и у 
Ленина, и у Сталина, и у Хрущева, 
и у Брежнева — один формат речи. 
Это неполемичное, «учительное 
слово» перед народом. Просто Ле-

нин был ехидным учителем, 
а Сталин явился учителем обсто-
ятельным, к тому же украшаю-
щим речь. 

— Вы ведь исследуете и парла-
ментскую риторику, и судеб-
ную…
— И думское красноречие. Инте-
ресно, что либеральная риторика 
давала пример хорошего анализа 
происходящего. Но ораторы не 
понимали главного: что  и кому 
делать. Все боролись за интересы 
некоего абстрактного народа. 
И это становилось чистой спеку-
ляцией. И лишь когда начались 
тревожные события 1917 года, 
политики заговорили об улице. 
Улица не народ, она все время ме-
няется. Происходящее на ней — 
градусник. Если хочешь побе-
дить, диалог надо вести именно 
с ней. Но времени на это уже не 
было отпущено.

— Отличалась ли риторика Фев-
ральской и Октябрьской рево-
люций?
— Да. В риторике Ленина, даже 
в философских статьях, господст-
вует стихия упрощения и узкого 
прагматизма, а за Керенским, за 
кадетами в Думе все-таки угады-
вается культура. Речи на послед-
них заседаниях Думы сейчас вос-
принимаются трагически. По-
следние реплики Керенского, ког-
да обсуждался вопрос с хлебом, 
оставляют ощущение: еще нем-
ного, и вопросы стали бы решать-
ся через диалог, оговор. Но работа 
Думы была приостановлена вы-

сочайшим указом. А через три 
дня последовало отречение царя. 
Сильно взбаламученная малоо-
бразованная часть общества не 
могла не занять сторону того, кто 
больше всех обещает снижен-
ным, примитивным языком. 
Идеи Ленина и большевиков 
были по сути контрафактом. 
Подделкой. Ты обещаешь рай, 
и тебя никто не проверит. Сегод-
ня в Интернете можно послушать 
вдохновенную речь Троцкого — 
это именно обещание Царствия 
Божиего на земле.

Хрущев. 
Штампы минус 
электрификация
— Как вы, специалист, оцените 
звучание, технику речи тогдаш-
них вождей?
— Речь у всех, включая Ленина, 
была вполне культурной.  
Но поучающая речь требует куль-
та учителя, для проповеди нужен 
амвон. А поскольку советские во-
жди не были ни людьми сверхо-
бразованными, ни обладающими 
уникальным опытом, их надо 
было мистифицировать. Что 
и произошло. Но как только 
с приходом Хрущева культ отме-
нили, зашаталась и речь. Ритори-
ка начала выцветать, пропаган-
да — высмеиваться. Если человеку 
из года в год повторять «комму-
низм — это советская власть плюс 
электрификация всей страны», 
то он сначала думает, что так оно 
и есть. Но в конце концов начина-
ет играть с этим бессмысленным 
штампом: коммунизм минус 
электрификация всей страны это 
и есть советская власть.... К зака-
ту советской эпохи страна ка-
ламбурила напропалую. Именно 
на этом фоне расцвело творчест-
во Высоцкого. Люди начали по-
нимать, что лозунги это всего 
лишь слова.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Хазагеров Георгий Георгиевич — 
доктор филологических наук, 
профессор Южного федерально-
го университета. Автор книг по 
риторике и русской филологии, 
вузовских учебников по ритори-
ке — «Риторический словарь», 
«Риторика», «Партия, власть 
и риторика», «Политическая 
риторика», «Риторика для де-
лового человека». Автор статей 
«Одичание ритуала», «Скиф-
ский словарь», «Персоносфера 
русской культуры», «Лествица 
цивилизации», опубликованных 
в журналах «Знамя», «Новый 
мир». «Знание – сила». 

От трескучих фраз, звучавших с высоких трибун, остались только сохраненные для музеев плакаты.

СЛОВО НА ВЕТЕР

«У НАС МОГУТ БЫТЬ ТОЛЬКО ДВЕ ПАРТИИ…»
Несколько революционных аксиом, не требовавших доказательств

Учение Маркса всесильно, потому что оно  верно.

*** 

Коммунизм есть советская власть плюс электрификация 

всей страны.

*** 

Лучше меньше, да лучше.

Кто не работает, тот не ест.

Владимир Ленин

***

Пора сказать решительно и бесповоротно, что с врагами 

нужно биться, а не соглашаться.

Иосиф Сталин

*** 

«Независимость» и «свобода» есть два пустых места.

Руководить — значит предвидеть.

Патриотизм на протяжении истории был нерасторжимо 

связан с властью и собственностью.

Никакая партия ничего не стоит, если она не имеет целью 

захват власти.

Лев Троцкий

*** 

Пролетарское принуждение во всех формах, начиная 

от расстрелов и кончая трудовой повинностью, являет-

ся методом выработки коммунистического человече-

ства из человеческого материала капиталистической 

эпохи.

*** 

У нас могут быть только две партии: одна у власти, другая 

в тюрьме.

Николай Бухарин

Комсомольцы агитируют за эконо-
мию электроэнергии на Подольском 
механическом заводе. 1931 год.
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Трибуна Почему пламенные речи большевиков так быстро овладевали массами

От цитат — до ссылки

Акцент

 Большевистская риторика специально запускала 
ярлыки не до конца понятные. Они тиражирова-
лись, закреплялись, и это срабатывало
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